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1. INTRODUCCIÓN 

1.1. ¿QUIÉNES SOMOS? 

La Secretaría de Desarrollo Económico tiene como objetivo contribuir al desarrollo 

económico y social de la ciudad, a través de las diferentes oficinas que hacen parte 

de esta dependencia por medio de la orientación, coordinación, promoción, control 

y ejecución de estrategias e ideas, relacionadas con los sectores de la micro, 

pequeña y mediana empresa , industria, turismo, comercio, servicios y generación 

de empleo dentro de los ejes de productividad y competitividad, fortalecimiento 

institucional y desarrollo tecnológico, con el propósito de mejorar la calidad de vida 

de todos los habitantes de la ciudad. 

1.2. VISIÓN 

En el año 2030, la Secretaría Distrital de Desarrollo Económico será el líder local y 

referente nacional en el diseño/formulación e implementación de políticas públicas 

relacionadas con productividad, empleabilidad, competitividad e innovación, 

cooperación y posicionamiento internacional y el turismo; articulando los sectores 

económicos y la zona portuaria del Distrito, con principios de transparencia, 

idoneidad, y honestidad, contribuyendo a los objetivos de desarrollo sostenible y 

aportando al bienestar de todos los barranquilleros. 

1.3. MISIONES  

Misión del Despacho: Promover el desarrollo y la integración productiva de los 

diferentes actores de la sociedad, fortaleciendo la planeación estratégica del 

territorio, con miras a posicionarse como un entorno competitivo y atractivo para el 

mercado nacional e internacional. 
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Misión de la Oficina de Asuntos Portuarios: Crear, promover e integrar programas y 

proyectos que fortalezcan al sector portuario, generando crecimiento y dinamismo 

económico, y así convertir a Barranquilla en punto estratégico para el desarrollo del 

país. 

Misión de la Oficina de Competitividad e Innovación: Generar políticas, programas 

y proyectos orientados al fortalecimiento empresarial de la ciudad y que contribuyan 

a la superación de barreras para el crecimiento y la consolidación de Barranquilla 

como un territorio competitivo, innovador y atractivo para la inversión local, nacional 

y extranjera. 

Misión de la Oficina de Inclusión y desarrollo Productivo: Liderar la generación de 

ingresos e inclusión productiva priorizando la población vulnerable, a través del 

fortalecimiento de capacidades individuales y orientación ocupacional, articulando 

la oferta de empleo al talento humano y promoviendo capacidades productivas en 

los ciudadanos del Distrito de Barranquilla. 

Misión de la Oficina de Turismo: Diseñar, fomentar y promocionar la implementación 

de programas y proyectos en torno al turismo en el Distrito de Barranquilla, 

fortaleciendo la cadena de valor del sector como aliado clave para conectar a la 

ciudad con el mundo a través de la ejecución de estrategias de posicionamiento que 

convierta la ciudad en un destino ideal para la inversión y el turismo nacional e 

internacional 

Misión de la Oficina de Relaciones Internacionales: Conectar a Barranquilla con el 

resto del mundo a través de acciones de cooperación internacional que contribuyan 

al desarrollo de la ciudad y su posicionamiento a nivel global. 
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1.4. PLAN DE DESARROLLO ¨SOY BARRANQUILLA¨ 2020-

2023 

Se participó en la construcción e implementación del actual Plan Desarrollo Distrital 

¨Soy Barranquilla¨ 2020-2023, como una hoja de ruta indispensable para impulsar 

el crecimiento y desarrollo de la ciudad, además de liderar el proceso de 

reactivación económica de los diferentes sectores.  

La Secretaría de Desarrollo Económico estuvo involucrada en la construcción 

transversal del Plan de Desarrollo, especialmente en el eje Atractiva y Próspera 

dado las funciones de la dependencia. 

 

1.5. EJE ATRACTIVA Y PRÓSPERA 

El Plan de Desarrollo ́ ´Soy Barranquilla´´ 2020-2023, dentro de su eje Barranquilla 

atractiva y prospera, contiene proyectos relacionados con el empleo, fomento del 

emprendimiento y apoyo a unidades productivas, fortalecimiento empresarial, 

internacionalización del aparato productivo, apoyo a la ciencia, tecnología y la 

innovación,  atracción de inversiones, cooperación internacional,  entre otras áreas. 

A través de este eje se busca capitalizar en crecimiento económico y transformación 

social las oportunidades que tiene la ciudad en los frentes antes mencionados. 
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2. PRINCIPALES LOGROS SOBRE LA REACTIVACIÓN 

ECONÓMICA DE LA CIUDAD 

La coyuntura económica y social del covid-19 ha causado estragos en todas las 

naciones y ciudades del mundo. El choque externo tanto en la demanda agregada 

como en la oferta agregada ha impactado en el comercio interno y externo, la 

confianza del consumidor, la industria manufacturera y el sector de servicios, 

especialmente aquellas actividades que requieren de un relacionamiento estrecho 

de manera presencial entre personas. 

En ese orden de ideas, el gobierno local basó su reactivación económica en 3 

conceptos principales: gradual, responsable y segura, siembre basándose en el 

monitoreo de los indicadores de salud pública para la toma de decisiones de índole 

económica. 

Si bien el impacto económico y social ha sido negativo en todas las ciudades, 

destacamos la resiliencia de Barranquilla en diferentes indicadores. 

2.1. EMPLEO 

De acuerdo con las más recientes cifras del DANE del mercado laboral en el 

trimestre junio-agosto de 2021: 

• Barranquilla es la ciudad con la segunda tasa de desempleo (11%) más baja 

del país. Esta tasa se encuentra 4,8 puntos porcentuales por debajo del 

promedio de las 23 ciudades principales del país y por debajo de otras 

capitales como Bogotá (16,1%), Cali (17,6%) y Medellín (15,3%) 

• En agosto se han recuperado 161.000 empleos desde el mes de junio de 

2020, mes en que se presentó el menor nivel de ocupados durante la 

pandemia. 
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• En agosto se registró el mayor número de ocupados (869.000) desde el inicio 

de la pandemia.  

2.2. INDUSTRIA MANUFACTURERA 

De acuerdo con las más recientes cifras del DANE en su encuesta mensual 

manufacturera con enfoque territorial: 

• Entre enero-julio de 2021, la industria barranquillera registró un crecimiento 

en su producción real 22,6%, en ventas reales de 21,7% y en empleo de 

1,7% respecto al mismo periodo en 2020. 

• Las anteriores cifras reflejan que la ciudad se encuentra en niveles de 

producción y ventas reales superiores a las de 2018 y 2019. 

2.3. COMERCIO INTERNO 

De acuerdo con las más recientes cifras del DANE en su encuesta mensual del 

comercio: 

• Entre enero-julio de 2021, las ventas reales de Barranquilla y el Atlántico han 

crecido 18,7% respecto al mismo periodo en 2020. 

• Este crecimiento indica que la dinámica del comercio volvió a los registros 

históricos antes de la pandemia. 
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3. OFICINA DE INCLUSION Y DESARROLLO PRODUCTIVO  

La Oficina de Inclusión y Desarrollo Productivo “Centro de Oportunidades” se 

encuentra adscrita a la Secretaria de Desarrollo Económico de la Alcaldía de 

Barranquilla tiene por finalidad generar oportunidades para la inclusión productiva y 

económica de la población en el Distrito, promoviendo la empleabilidad de la 

ciudadanía a través de servicios de intermediación laboral y el fortaleciendo del 

tejido productivo de la ciudad mediante el acompañamiento a negocios en sus 

distintas etapas. 

El programa "Empleo de Calidad" es implementado a través de un proyecto que 

favorece la conexión de los buscadores de empleo y las empresas que solicitan 

personal, de manera gratuita y con enfoque inclusivo, desplegando esfuerzos 

institucionales en las áreas de empleabilidad y formación para el empleo. De otra 

parte, el desarrollo empresarial se fortalece a través de acciones enfocadas en el 

acompañamiento a unidades productivas; especialmente en su formalización y 

capacitación de los miembros.  

El Centro de Oportunidades presta un servicio de intermediación laboral público, 

gratuito, indiscriminado y sin intermediarios, facilitando el contacto entre buscadores 

de empleo y empresarios. Para ello cuenta con cinco (5) puntos de atención 

distribuidos en todas las localidades, - donde en condiciones pre-pandemia - los 

usuarios eran atendidos por un equipo de profesionales que realizan procesos de 

gestión empresarial, consecución de vacantes, procesos de selección y remisión de 

hojas de vida a empresas, formación a la medida, entre otros; priorizando la 

inclusión laboral de población vulnerable, personas en condición de discapacidad, 

víctimas del conflicto armado, jóvenes, entre otros, a empleos de calidad. Ahora, 

estos servicios se prestan de manera presencial en la sede principal ubicada en la 



 

9 
 

Cra 21B #39-59 barrio San José y de manera virtual para las demás sedes a través 

de diferentes canales habilitados. 

Adicionalmente, contamos con una ruta de Desarrollo Productivo, que busca 

potenciar capacidades productivas de la población en condición de vulnerabilidad 

y/o enfoque diferencial, comercios y unidades productivas, para ampliar sus 

oportunidades en materia de generación de ingresos, mejorar su calidad de vida y 

fortalecer el tejido empresarial en el Distrito de Barranquilla, mediante los servicios 

de atención y asesoría a usuarios que permita la identificación de ideas de negocio, 

encadenamiento y fortalecimiento de unidades productivas; así como propiciar 

espacios comerciales y referenciación a programas de entidades que favorezcan su 

desarrollo productivo. 

Durante el período Enero-Septiembre de 2021, la Oficina de Inclusión y Desarrollo 

Productivo promovió 2.386 nuevos puestos de trabajo que respondían a la 

necesidad de las empresas de la ciudad en este período, equivalente a un 

incremento del 135% desde los 1.765 puestos de trabajo promovidos durante el 

mismo período de la vigencia 2020. Este logro se alcanzó gracias a la optimización 

de nuestro proceso de gestión a las empresas, la implementación de un proceso de 

retroalimentación directa con esas últimas, a través de la gestión realizada a 1.683 

empresas con actividad económica en el Distrito y su área metropolitana durante 

este período, un incremento del 199% en la cantidad de empresas gestionadas a 

corte de septiembre 2021 como respuesta a la reactivación económica, respecto al 

año anterior donde se gestionaron 844 empresas.  

La estructura de procesos del Centro de oportunidades hace parte del 

Macroproceso de Competitividad y se compone de 3 rutas: Ruta Empleabilidad, 

Ruta Formación para el empleo y el emprendimiento, y Ruta Desarrollo Empresarial; 

siendo la atención diferencial un componente transversal de nuestras actividades.  
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Además, es necesario decir que las acciones realizadas por el Centro de 

Oportunidades hacen parte de los proyectos: 

• Estrategia para el aumento de la empleabilidad. 

• Apoyo para la generación y fortalecimiento de unidades productivas. 

3.1. NUESTRO APORTE AL EMPLEO DE LOS 

BARRANQUILLEROS – RUTA INCLUSIÓN 

La denominada “Ruta empleabilidad” comprende los procesos de Registro de Hojas 

de Vida en las plataformas nacionales y locales de los Servicios de Empleo, 

Orientación laboral y formación Integral del Ser, Gestión Empresarial, e 

Intermediación laboral; aplicando transversalmente la Capacitación para el trabajo 

requerida por los solicitantes. A continuación, se describen los principales 

resultados alcanzados:  

3.1.1. Registro 

Mediante el proceso de registro se recibe y valida la información de las personas 

que solicitan el servicio de intermediación laboral del Centro de Oportunidades 

buscando una opción laboral, siendo procesadas por 15 personas con dedicación 

exclusiva a esta labor.  

La tabla siguiente presenta el registro de personas a corte de Agosto 31 de la actual 

vigencia respecto a la anterior: 

VIGENCIA 2021 
Proceso Ene Feb Mar Abr May Jun Jul Ag TOTAL 

Autoregistro 530 648 802 516 1043 808 793 926 6066 

Registro en oficina 133 256 164 184 80 198 175 218 1408 

Actualizadas 0 997 1298 956 516 1210 1036 0 6013 

 TOTALES 663 1901 2264 1656 1639 2216 2004 1144 13487 
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VIGENCIA 2020 

Proceso Ene Feb Mar Abr May Jun Jul Ag TOTAL 

Autoregistro 0 0 0 0 296 351 353 366 1366 

Registro en 
oficina 

375 753 316 82 249 80 176 185 2216 

Actualizadas 0 0 0 0 155 260 619 441 1475 

 TOTALES 375 753 316 82 700 691 1148 992 5057 

 

Es importante señalar que, en respuesta a la emergencia sanitaria, desde el 01 día 

de junio de 2021 se reaperturaron los servicios presenciales en nuestra sede San 

José, en adición al esquema de atención virtual; el cual incluye llamadas telefónicas, 

WhatsApp, y video llamadas.  

Además, se tomaron en cuenta algunas consideraciones tales como incluir y 

atender a las personas que se Auto registraron durante este período y, contabilizar 

en la atención a las personas que se le actualizaba su información en la plataforma 

del servicio público de empleo SISE. Así mismo, y dado que aumentó el número de 

solicitudes de servicio recibidas en la Oficina de Inclusión, se realizaron jornadas de 

llamadas y registro en diferentes meses del año, las cuales fueron apoyadas por 

personal de toda la Oficina. 

Bajo el contexto descrito anteriormente, logramos aumentar en un 254,67% el 

número de personas atendidas en el Centro de oportunidades para el registro y/o 

actualización de su hoja de vida, pasando de una atención de 5.057 personas a 

corte septiembre de 2020 a 13.487 durante el mismo período de 2021. De igual 

manera, se especializó la atención por grupos poblacionales, tales como: 

Discapacidad, Población Victima, Migrantes, Jóvenes, Madre Cabeza de Hogar, 

Etnias y Mujer; lo cual favoreció identificar las necesidades puntuales de cada 

grupo, caracterizarlos para poder remitirlos a orientación con una información más 

completa, y facilitar la búsqueda de candidatos para las vacantes al área de 

intermediación. 
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3.1.2. Orientación 

El proceso de orientación ocupacional comprende el análisis de fortalezas, 

debilidades, intereses del oferente por los cuales se define el perfil laboral, 

información sobre programas de empleabilidad y asesoría en el desarrollo de 

estrategias de búsqueda de empleo, información general del mercado laboral. 

A corte de agosto del 2021, se orientaron 3.845 personas en proceso de búsqueda 

laboral, lo cual representa 117% (584 personas) más que las 3.261 personas 

orientadas durante el mismo período de la vigencia anterior. El incremento en las 

orientaciones realizadas en el 2021 es fruto del esfuerzo realizado por el equipo de 

esta área para superar las barreras impuestas por el periodo de aislamiento 

obligatorio decretado por el Gobierno Nacional. 

La tabla siguiente discrimina los principales resultados de este proceso: 

ORIENTACIÓN 2021 

MES ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOTAL  

Personas Orientadas 318 453 604 456 664 466 408 476 3845 

Talleres FIS  318 453 604 456 664 466 408 476 3845 

 

ORIENTACIÓN 2020 

MES ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOTAL  

Personas Orientadas 451 853 460 152 136 393 446 370 3261 

Talleres FIS  197 85 125 0 137 60 175 85 864 

 

Dado el incremento en el número de solicitudes de orientación, existen 3 personas 

para brindar apoyo al equipo base de esta área, las cuales cubren el incremento en 

la demanda no proyectada y, de esta forma dan cumplimiento a la meta establecida.  

Es importante resaltar que la utilización de los medios disponibles fue fundamental 

en la transformación de este proceso. En este sentido, las orientaciones 

ocupacionales se han realizado bajo un esquema híbrido, utilizando llamadas vía 
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celular y la atención presencial de ciudadanos; focalizando la acción a la creación 

de un perfil laboral atractivo, consulta y postulación a las vacantes, y el 

asesoramiento sobre los elementos claves al momento de participar en un proceso 

de selección, entre ellos, la presentación personal, la preparación de la hoja de vida, 

el manejo de la entrevista y pruebas psicotécnicas. Así mismo, la grabación del taller 

FIS y su replicación de manera asíncrona ha sido de gran utilidad para muchas 

personas como complemento a la Ruta de Empleabilidad. 

3.1.3. Gestión Empresarial 

En el proceso de gestión empresarial brindamos una asesoría integral a los 

demandantes/empleadores con el fin de facilitar la consecución de puestos de 

trabajo disponibles, ofreciéndoles las siguientes soluciones de talento humano para 

su empresa: orientación en definición de perfiles laborales, orientación de 

programas de inclusión laboral para personas pertenecientes a alguna población 

sensible (en con discapacidad, víctimas del conflicto armado, migrantes, entre 

otras), registro de vacantes y puestos de trabajo disponibles, apoyo a procesos de 

preselección y remisión de candidatos de cumplan con el perfil requerido, así como 

capacitación para sus empleados con entidades aliadas. 

 

 VIGENCIA 2021     
Proceso / Primer semestre ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOT 

Total Empresas visitadas y/o 
contactadas 

165 129 213 214 253 241 237 231 1683 

Empresas nuevas 13 12 24 33 34 49 35 31 231 

Empresas mantenimiento 152 117 189 181 219 192 202 200 1452 

Empresas que solicitaron 
vacantes 

42 42 64 53 55 70 77 98 501 

   Tabla 3 – (a) Distribución de empresas gestionadas a corte agosto 2021 
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VIGENCIA 2020 

Proceso / Primer 
semestre 

ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOT 

Total Empresas 
visitadas y/o 
contactadas 

60 54 72 82 135 88 96 134 721 

Empresas nuevas 19 13 17 9 28 9 18 14 127 

Empresas 
mantenimiento 

41 41 55 73 107 79 78 120 594 

Empresas que 
solicitaron vacantes 

40 37 20 11 17 21 29 26 201 

(b) Distribución de empresas gestionadas a agosto 2020. 

La tabla anterior discrimina el estado de la gestión empresarial de esta dependencia 

durante el período enero – agosto 2021. En este período, logramos vincular 962 

empresas adicionales y fidelizar otro número importante de empresas en la ciudad 

en la utilización de nuestro portafolio de servicios, y logrando que 501 de ellas 

generaran nuevas oportunidades laborales dentro de sus actividades. Sin embargo, 

tuvimos que contactar y promocionar nuestros servicios a 133% empresas más que 

el año anterior para conseguir que la mitad de ellas ofrecieran vacantes, lo que 

demuestra la adversidad en el escenario económico.  

Para mitigar los efectos de la pandemia originada por el virus COVID-19, durante 

este período se fortaleció los procesos del área de Gestión empresarial a través de 

la segmentación de industrias objetivo, la definición de una propuesta de valor real, 

y el refinamiento de un proceso comercial idóneo para la Ruta de empleabilidad del 

Centro de Oportunidades. Los esfuerzos citados justifican el incremento de nuevas 

empresas que contrataron nuestros referidos.  

3.1.4. Intermediación laboral 

La intermediación laboral tiene como finalidad favorecer la conexión entre las 

personas que buscan empleo y las vacantes propuestas, no solo para concretar la 

colocación de personas más rápidamente en nuevos empleos, si no para promover 
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oferentes idóneos a cada puesto de trabajo. El análisis del perfil solicitado por el 

demandante, la identificación de los oferentes que cumplan con el perfil requerido 

por la vacante y la remisión a las empresas de las hojas de vida seleccionadas, son 

las actividades que permiten cumplir este objetivo. 

Durante el período Enero – agosto 2021 se preseleccionaron y remitieron a las 

empresas demandantes un total de 4.831 hojas de vida consideradas idóneas para 

cumplir con los requerimientos de los 2.386 puestos de trabajo solicitados, lo cual 

representa un incremento de 2.445 hojas de vida (104%) respecto a las remitidas 

en el mismo período en el año 2020. Respecto al incremento observado en la 

remisión de Hojas de vidas y Puestos de trabajo demandados por las empresas 

respondió a distintos factores, entre los cuales podemos citar, la consecución de 

vacantes para procesos de contratación masiva, el impulso del programa de empleo 

juvenil y la optimización de los procesos de gestión empresarial de la entidad.  

De igual manera, se fortaleció el equipo de Intermediación laboral de la Oficina de 

Inclusión y Desarrollo Productivo con un profesional en Psicología adicional para 

atender el aumento contingente en solicitudes recibidas en esta área desde el mes 

de abril, de tal forma que se asegurara un proceso adecuado a todos los solicitantes 

de talento humano a contratar. 

La siguiente tabla resume el resultado general del proceso de intermediación 

durante el periodo Enero – Agosto de 2021, detallando las hojas de vida (HV) 

remitidas a las empresas por mes, comparando con la gestión en el mismo período 

de la vigencia inmediatamente anterior; evidenciando el aumento y respondiendo a 

la reactivación de los diferentes sectores económicos: 
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Proceso / Primer semestre ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOT 

HV Remitidas 2021 291 283 783 557 700 572 742 903 4831 

HV Remitidas 2020 352 376 119 257 298 285 425 249 2361 

 

Este proceso de selección y remisión respondió a la intermediación de 2.386 

puestos de trabajo, discriminada de la siguiente manera: 

VIGENCIA 2021 

INTERMEDIACIÓN ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOTAL 

 Puestos de Trabajo intermediados 185 202 393 348 233 294 353 378 2386 

Personas remitidas a esos puestos 291 283 783 557 700 572 742 903 4831 

Hombre 200 182 472 396 478 393 462 532 2121 

Mujer 91 101 311 161 222 179 280 371 1065 

VIGENCIA 2020 

INTERMEDIACIÓN ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOTAL 

 Puestos de Trabajo intermediados 152 120 85 160 157 232 164 256 1326 

Personas remitidas a esos puestos 352 376 119 257 298 285 425 249 2361 

Hombre 212 320 83 182 209 211 326 151 1694 

Mujer 140 56 36 75 89 74 99 98 667 
Tabla 4 – (a) Distribución de puestos y personas intermediadas a corte agosto 2021, (b) distribución de puestos y personas 

intermediadas a agosto 2020. 

De esta gestión se logró la colocación de 639 personas entre enero y agosto de 

2021, 309 personas más que en el mismo período del año anterior. De este 

resultado general de colocaciones, 537 personas corresponden a poblaciones 

vulnerables, la cual también representa un incremento con respecto las 93 personas 

pertenecientes a estas poblaciones que se vincularon laboralmente durante el 

mismo período de 2020. 

Especial atención se otorga a las poblaciones que reciben una atención diferencial 

por parte de esta Oficina; en este año se implementó el indicador de medición de 

grupos étnicos y de jóvenes, respondiendo estos últimos al programa nacional de 
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empleo joven. La siguiente tabla presenta un resumen de la colocación a corte de 

agosto 2021, discriminado por grupos poblacionales priorizados en nuestra gestión, 

haciendo el comparativo para el mismo período en la vigencia inmediatamente 

anterior: 

 

VIGENCIA 2021 

COLOCACIÓN ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOTAL 

Colocados por mes 66 62 109 131 171 100 81 97 639 

Víctimas del Conflicto Armado  6 6 10 47 22 11 4 7 113 

Retornados y/o Migrantes 3 3 1 13 10 3 5 16 54 

Personas con Discapacidad 14 6 13 8 9 5 11 13 79 

Grupos Étnicos 2 2 0 6 0 1 0 3 14 

Jóvenes 18 23 45 62 52 34 15 28 277 

 

 

VIGENCIA 2020 

COLOCACIÓN ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO TOTAL 

Colocados por mes 6 8 12 132 70 39 26 37 330 

Víctimas del Conflicto Armado  1 0 2 19 9 4 3 1 39 

Retornados y/o Migrantes 0 1 0 0 2 3 16 2 24 

Personas con Discapacidad 6 2 7 1 1 3 1 9 30 

 

Tabla 5 – (a) Distribución de colocaciones a corte junio 2021, (b) distribución de colocaciones a junio 2020. 

Es importante resaltar que las condiciones para ser partícipe de una población 

dentro de los registros del Servicio Público de Empleo no son mutuamente 

excluyentes y que se derivan de la misma naturaleza humana; por lo cual, se 

presentan datos estadísticos consolidados y se señalan apartados por población de 

carácter ilustrativo.  
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3.1.5. Los logros más significativos de la Ruta 

En el desarrollo de la gestión descrita anteriormente se destacan los siguientes 

logros: 

✓ Reapertura de los servicios en modalidad presencial a partir del 1ero de junio 

de 2021, la cual se adiciona a la modalidad de atención virtual. 

 

✓ Nos encontramos desarrollando talleres cocreativos en el marco de 

URBELAC 5ta Edición y el BoothCamp de Coursera, instancias multilaterales 

donde entes gubernamentales de diversos países del mundo buscan generar 

soluciones orientadas al incremento de la empleabilidad en los territorios.  

 

✓ Se promovieron 2.386 oportunidades de empleo a través de 959 vacantes 

captadas y ofertadas en el SPE, gracias a la vinculación de empresas para 

diferentes sectores de la economía local. 

 

✓ En la citada virtualización de los servicios, se logró orientar profesionalmente 

a más de 3.846 personas en búsqueda de empleo. 

 

✓ Disponer de 79 oportunidades laborales para Personas en Condición de 

Discapacidad mediante la sensibilización y fidelización de 39 empresas de la 

ciudad que vincularon una persona para cada puesto ofertado.   

 

✓ Se gestionaron cuatro (4) procesos de reclutamiento y contratación masivos 

para las empresas Contacta (remisión de 282 hojas de vida), Compañía 

Envasadora del Atlántico - CEA (remisión de 139 hojas de vida), Gralco 
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(remisión de 61 hojas de vida) y Tiendas Studio F (preselección y remisión 

de 80 candidatos). 

 

✓ Disponer de 38 oportunidades laborales para Personas en Condición de 

Migrantes mediante la sensibilización y fidelización de 19 empresas de la 

ciudad que vincularon una persona para cada puesto ofertado. 

 

✓ Se gestionó una en charla virtual sobre los beneficios tributarios a los que 

pueden acceder las empresas con la vinculación de diferentes poblaciones a 

35 empresas.  

 

✓ Se implementó las etapas de selección a los 100 beneficiarios del Proyecto 

“Todos Somos Barranquilla”, auspiciado por la Mayors Migration Council, y 

se programó el inicio de la entrega de beneficios cobijados en el proyecto 

como las jornadas de ingreso a la Ruta de Empleabilidad. 

 

✓ Se inició un acompañamiento a población en condición de preliberados y 

postpenados en los centros de Rehabilitación “Del Buen Pastor” y “El 

Bosque”, para socializar los servicios y dar a conocer la oferta institucional.  
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3.2. NUESTRO APORTE AL EMPRENDIMIENTO DE LOS 

BARRANQUILLEROS – DESARROLLO PRODUCTIVO. 

La denominada “Ruta de Desarrollo Productivo” tiene como finalidad fomentar el 

desarrollo económico de los usuarios, inquiriendo la apertura a nuevos mercados y 

un mayor posicionamiento en los mismos. Comprende los procesos de 

Caracterización, Referenciación, Fortalecimiento y Promoción Comercial, que 

promueven el espíritu empresarial, generando ingresos y empleos para otros 

ciudadanos del Distrito de Barranquilla. Esta metodología se aplica en dos 

modalidades de atención: 1) Apoyo a los nuevos emprendimientos y 2) 

fortalecimiento de las unidades productivas ya en funcionamiento. 

A corte 31 de agosto de 2021, ingresaron a la Ruta de Desarrollo Productivo 661 

nuevos emprendimientos, de los cuales 453 (68,5%) fueron mujeres y 208 (31,5%) 

hombres. Fueron referenciados 1.433 emprendedores y empresarios para recibir 

algún beneficio ofertado por nuestros aliados y 388 emprendedores y empresarios 

fueron beneficiados con apoyo en promoción comercial presencial o virtual. 

 

3.2.1. Emprendimiento 

Favorece la capacitación de los ciudadanos en “Cultura Empresarial 

(emprendimiento básico) a través una alianza con el SENA mediante la cual se 

ofrecen cursos de mínimo cuarenta (40) horas, y se realiza acompañamiento en la 

formulación de sus planes de negocios, así como en la identificación de entidades 

para financiar su unidad de negocio o iniciativa productiva.  
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3.2.2. Fortalecimiento Empresarial 

Estos servicios se prestan a ciudadanos que tengan una unidad productiva, los 

cuales se capacitan y asesoran en módulos financieros, contables, administrativos, 

comerciales y sensibilización a la Formalización Empresarial, según la falencia en 

el área funcional de la empresa; se incentiva su participación en Eventos de 

Promoción Comercial (Show Room, Muestras Empresariales, Ferias Artesanal y 

Gastronómica, Ruedas de Negocios), así  como referenciarlos con entidades 

aliadas que ofrezcan servicios complementarios como Entidades Bancarias, Unidad 

de Apoyo al Empresario y el SENA, para su participación en el Fondo Emprender 

por ejemplo, entre otros. 

 

Ilustración 2 – Distribución de usuarios según la modalidad de atención por la Ruta de Desarrollo Productivo a corte 31 de 
agosto de 2021 

La gráfica anterior muestra la distribución de usuarios según la modalidad de 

atención, donde se aprecia que 391 personas (59%) ingresaron a la Ruta de 

Desarrollo Productivo con un emprendimiento y 270 (41%) utilizaron los servicios 

de fortalecimiento empresarial. 
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Distribución de usuarios caracterizados y/o atendidos durante los primeros ocho 

meses de 2021 y su respectiva comparación con 2020: 

 
Tabla 6a – Distribución de usuarios caracterizados por género y modalidad de atención a corte 31 de agosto de 2021 

 

 
Tabla 6b – Distribución de usuarios caracterizados por grupo poblacional a corte 31 de agosto a 2021 

 
 

 
Ilustración 3 – Distribución de usuarios ingresados a la Ruta de Desarrollo Productivo caracterizados por Genero a corte de 

31 de agosto de 2021 

 

GÉNERO MODALIDAD ATENCIÓN GRUPO POBLACIONAL

COMPAR

ATIVO 

AGO20 - 

AGO21

CARACTERIZ

ADOS

HOMB

RES
%

MUJE

RES
%

EMPREND

IMIENTO
%

FORTALECI

MIENTO
%

2020 423 194 45,9% 229 54,1% 121 28,6% 302 71,4%

2021 661 208 31,5% 453 68,5% 391 59,2% 270 40,8%

GRUPO POBLACIONAL

COMPAR

ATIVO 

AGO20 - 

AGO21

CARACTERIZ

ADOS

VICTIMAS 

DEL 

CONFLICTO 

ARMADO

% ETNIAS %

MUJER 

CABEZA DE 

HOGAR

%

VÍCTIMAS 

DE 

VIOLENCIA 

DE GÉNERO

% LGTBIQ+ %

CONDICION 

DE 

DISCAPACID

AD

%
MIGRA

NTES
% JÓVENES %

2020 423 63 14,9% 154 36,4% 109 25,8% 3 0,7% 0 0,0% 10 2,4% 61 14,4% 83 19,6%

2021 661 72 10,9% 103 15,6% 304 46,0% 71 10,7% 10 1,5% 30 4,5% 129 19,5% 120 18,2%
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Ilustración 4 – Distribución de usuarios atendidos en las dos modalidades de la Ruta de Desarrollo Productivo a corte 31 

de agosto de 2021 

 

 

 
Ilustración 5 – Distribución de usuarios caracterizados por la Ruta de Desarrollo Productivo por población, comparándolo 

con el año anterior a corte de 31 de agosto de 2021 

Las gráficas anteriores muestran un incremento de usuarios ingresados a la Ruta 

en un 156% con respecto al 2020. Se aumentó considerablemente la demanda por 

los servicios de apoyo que ofrece el Centro de Oportunidades sobre todo en la 

modalidad de emprendimiento. La participación de la población con enfoque 

diferencial ha aumentado, tal como la población LGTBI, condición de discapacidad 

y mujeres cabezas de hogar. Se puede interpretar como un mayor interés en las 
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mujeres por liderar iniciativas de negocios y emprendimientos. Sobre la modalidad 

de atención; mientras que el año pasado el 71,4% de los registrados requerían 

fortalecimiento para sus unidades productivas en funcionamiento, algo muy lógico 

teniendo en cuenta los estragos causados por la pandemia de la Covid-19 en el 

sector económico; el 59,2% de los registrados este año buscaron apoyo para 

nuevos emprendimientos, para la creación de nuevos negocios. 

3.2.3. Los logros más significativos de la Ruta. 

En el desarrollo de la gestión descrita anteriormente se destacan los siguientes 

logros: 

✓ El reconocimiento por el trabajo coordinado y articulado que se hace, donde 

han participado entidades de cooperación internacional como HIAS, TIKA, 

Acción Contra El Hambre; Programa de las Naciones Unidas para el 

Desarrollo PNUD, con recursos de la Alcaldía Distrital de Barranquilla, con el 

apoyo de los entes territoriales, academia, sector productivo y la comunidad.  

 

✓ Impulso a la reactivación económica con la organización de Ferias 

artesanales y gastronómicas constantes y periódicas, para la promoción 

comercial de nuestros emprendedores. 

 

✓ Lanzamiento del Plan Integral de Sustitución de Vehículos de Tracción 

Animal (VTA): 

 

El 28 de septiembre se realizó el lanzamiento de este programa VTA; cuyo 

componente central consiste en promover la reconversión laboral a través de 

la sustitución definitiva del oficio de conductor, garantizando la disposición 

adecuada y el bienestar de los animales usados en esta actividad. 
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Es decir, con el apoyo del Centro de Oportunidades de la Secretaría de Desarrollo 

Económico, hasta 100 conductores de la fase uno (1) recibirán acompañamiento, 

formación y asesoría personalizada para el diseño y ejecución de su plan de 

negocios por $5.000.000. Dicha reconversión productiva se hará con base en las 

necesidades e interés de los beneficiarios, quienes, con el apoyo de la Fundación 

Santo Domingo, expertos en proyectos de emprendimiento social, podrán escoger 

entre restaurantes y comidas rápidas, ferreterías, panaderías, reposterías, salones 

de belleza, taller de confecciones, tiendas, misceláneas, pescaderías, ebanisterías, 

llanterías, jardinerías, alquiler de lavadoras, entre otras alternativas. 

En total, serán hasta 100 conductores sustituidos en 2021, y la meta de esta 

administración es completar este mismo proceso con todos los registrados en el 

censo distrital, así como decretar la prohibición total en 2024. 
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3.2.4. ¿Qué lecciones hemos aprendido en la Oficina de Inclusión y 
Desarrollo Productivo? 

Todos hemos tenido que aprender a desenvolvernos en una nueva realidad, una 

con impacto negativo en diferentes ámbitos de la sociedad. Dentro de las principales 

lecciones aprendidas podemos citar:  

Aprovechar las nuevas herramientas tecnológicas para mantener contacto: 

Aprendimos a mantenernos conectados e informados de manera permanente, 

entender las necesidades del cliente y de las empresas en el nuevo contexto, 

llevándonos a adaptarnos en la metodología de trabajo que implica el aislamiento 

interpersonal impuesto por la pandemia. 

Se hace necesario desde el inicio de operación del Centro de Oportunidades, 

un Sistema de Información para la Ruta Desarrollo Productivo: Es importante 

tener en cuenta que el manejo de la base de datos es fundamental para el desarrollo 

de cualquier programa, ya que de ello depende la efectividad de las actividades a 

desarrollar para dar cumplimiento a cada una de las fases del Plan Operativo. 

Incrementar la flexibilidad en los procesos: Adaptar la mayoría de nuestras 

actividades y engranar nuestro sistema de forma más rápida a la nueva realidad; 

especialmente para adaptar la vida personal o laboral.  

Comunicación: Aprendimos a utilizar un esquema de comunicación que tenga en 

cuenta la dimensión personal y profesional del interlocutor, de tal forma que los 

procesos sean efectivos desde la base del respeto de la contraparte y los elementos 

psicológicos como estrés. 

Gerenciar las emociones de cada uno: Aprendimos a gestionar las emociones 

redundando en buen clima de trabajo, respondiendo a las exigencias de las 
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circunstancias, para minimizar el impacto de cara al cliente de cada uno de los 

procesos. 

 

3.3. NUESTROS PROYECTOS TRANSVERSALES, 
ALIANZAS Y CONVENIOS 

Con el objetivo de gestionar nuevas oportunidades para mejorar la empleabilidad y 

la generación de ingresos para los barranquilleros, la Oficina de Inclusión y 

Desarrollo Productivo estructuró el área de proyectos transversales, dedicada a 

mantener articulación con diferentes sectores, organizaciones no gubernamentales 

y otras entidades públicas; que permitan aunar esfuerzos y recursos para beneficio 

de la ciudadanía barranquillera. 

 

 

 
 

Actualmente, la Oficina de Inclusión y Desarrollo Productivo lleva concretadas 12 

alianzas Internacionales, como Cuso International, FUPAD, Consejo Danés, 
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IsraAid entre otras; y 12 Nacionales, como con todas las zonas francas de la 

ciudad y diferentes instituciones de formación, a saber: 

 

 
 

ENTIDAD ALIADA OBJETO DEL CONVENIO/ACUERDO 

CUSO International 

"Empleos para construir futuro" cuyo objetivo es diseñar un 
modelo innovador para la inclusión socioeconómica de 
jóvenes, mujeres, víctimas del conflicto armado y población 
migrante venezolana, en ocho ciudades de Colombia 
(Bogotá, Soacha, Cali, Buenaventura, Quibdó, Medellín, 
Cartagena y Barranquilla), para contribuir a la paz y la 
reconciliación. 

Consejo Danés para 
Refugiados (DANISH 

REFUGEE COUNCIL - 
DRC) 

Implementación del proyecto piloto "Medios de vida" 
orientado a la inclusión laboral de población migrante, ya 
sea regular (PEP) o irregular en el marco del Permiso 
Especial de Permanencia para el Fomento de la 
Formalización (PEPFF), para disminuir la 
informalidad laboral y permitir el acceso al trabajo de los 
migrantes venezolanos. Este programa está financiado por 
fondo de ECHO de la Unión Europea. 

SENA Atlántico 

Aunar esfuerzos entre el DISTRITO ESPECIAL, 
INDUSTRIAL Y PORTUARIO DE BARRANQUILLA y el 
SERVICIO NACIONAL DE APRENDIZAJE - SENA para el 
desarrollo de estrategias conjuntas de formación 
profesional, generación de programas que impulsen el 
desarrollo socioeconómico a través de la empleabilidad y 
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emprendimiento, como herramienta de participación e 
inclusión social en la ciudad de Barranquilla 

Zona Franca Barranquilla 
y ZOFIA 

Mancomunar esfuerzos para la generación de programas y 
estrategias conjuntas, que impulsen el desarrollo 
socioeconómico, como herramienta de participación e 
inclusión social de las comunidades aledañas a las Zonas 
Francas Barranquilla y ZOFIA - Zona Franca, las cuales 
comprenden para Barranquilla: La Luz, Chinita y sus barrios 
circunvecinos y como Zona Franca Internacional del 
Atlántico (ZOFIA): Municipio de Galapa, Villas de la 
cordialidad, San Luis y demás barrios contiguos. 

F. la Cayena (Zona 
Franca Cayena) 

Mancomunar esfuerzos para la generación de programas y 
estrategias conjuntas, que impulsen el desarrollo 
socioeconómico, como herramienta de participación e 
inclusión social de las comunidades aledañas a la Zona 
Franca La Cayena, la cual comprende: El corregimiento de 
Juan Mina, Villas de San Pablo, Pinar del Río y demás 
barrios circunvecinos. 

HIAS (Para la Internet 
Society Foundation) 

Convocatoria SCILLS del Internet Society Foundation, la 
cual insta a la promoción de oportunidades económicas y 
sociales para la población migrante y refugiada, así como 
de comunidades de acogida más vulnerables, 
contribuyendo también a la coexistencia entre estos grupos. 
La propuesta proyecta trabajar con medios de vida por 
medio de la metodología HIJAS ‘Escuela de 
Emprendimiento con Enfoque de Género’, dirigida a 
población de mujeres y LGBTQI+ en el territorio de 
Barranquilla, planteando una cobertura de 50 beneficiarios 
dentro 
del programa y unos 200 beneficiarios indirectos. 
(Priorizando migrantes y comunidad de acogida) 

Fundación Santodomingo 

Beneficiar a la población residente en la urbanización de 
Villas de San Pablo de la ciudad de Barranquilla, 
conectando la demanda de bienes y servicios identificada 
en diferentes empresas o sectores empresariales, con la 
oferta de capacidades de la comunidad de Villas de San 
Pablo, potencializada mediante procesos de formación y 
capacitación a la medida para el desarrollo de habilidades 
técnicas y habilidades blandas, que les permita mejorar sus 
capacidades y adaptarse a las oportunidades laborales o 
comerciales que se presenten. 
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Fundación Hogar Juvenil 

Proyecto de gestión integral junto con OIM de 
emprendimientos sociales, culturales y económicos de la 
población migrante, colombianos retornados provenientes 
de Venezuela y comunidades de acogida, en el 
departamento del Atlántico, específicamente en 
Barranquilla, Soledad, Campo de la Cruz y Santa Lucía. 
Con el cual se esperan beneficiar a 188 personas, (que 
cumplan alguna de las características mencionadas), 
agrupadas en 40 unidades productivas. 

Fundación Telefónica 

Gestión de articulación con Fundación Telefónica 
Colombia, para promover competencias para empleos del 
futuro, ecosistemas de emprendimiento y fomento al 
empleo. 

Fundación Panamericana 
para el Desarrollo FUPAD 

“Mejorar el acceso a los mecanismos de protección, 
asistencia directa y soluciones duraderas para solicitantes 
de asilo venezolanos y personas con necesidad de 
protección internacional - PNIP en siete municipios del país 
que albergan grandes cantidades de migrantes 
venezolanos vulnerables” 

Fundación Acción contra 
hambre 

Programa de acompañamiento para fortalecimiento de 
unidades de negocio individuales de personas migrantes, 
modelo de negocios Canva, capitalización de acuerdo con 
diagnóstico. 

Departamento para la 
Prosperidad Social 

Fortalecimiento a tenderos población vulnerable por Covid 
mediante la estrategia Tiendas para la gente 

OIM -SPE 

Inclusión laboral Victimas: Proflo Latam (3 soldadores 3 
operarios), Domesalud (1 auxiliar de enfermería) y 
Ecoambientes SAS (1 administrador y 2 operarios) 

Global Cities Fund 

Ruta de Inclusión laboral a población migrante, retornados 
y de acogida (100 beneficiarios), incluye registro, 
orientación ocupacional, formación especifica, 
intermediación laboral, bonos de alimentación, 
conectividad, vestuario entrevista de trabajo, marketing 
personal, acompañamiento psicosocial. 

ISRAAID 
Medios de vida- estabilización socioeconómica 15 
emprendimientos, 50 empleabilidad 

UNIMINUTO 
Reactivación económica micronegocios - Vicepresidencia 

FUNDAPORT 
Pendiente nueva reunión 
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Fundación Hogar Juvenil 
Postulación convocatoria Ayuntamiento de Madrid 

Agencia de Cooperación 
Turka TIKA 

Dotación Sala Tecnológica para fomento de la Innovación y 
Producción de Contenidos Digitales, para jóvenes 
vulnerables de la ciudad: “Sala CreaTiC” 

 

3.3.1. Los logros más significativos de la Ruta 

En el desarrollo de la gestión descrita anteriormente se destacan los siguientes 

logros: 

✓ Lograr la articulación con diferentes organizaciones no gubernamentales y 

otras entidades públicas para aunar esfuerzos y potencializar la 

empleabilidad, formación y generación de ingresos mediante el 

emprendimiento a nivel ciudad. 

 

✓ Impulso a la reactivación económica con el trabajo articulado de diferentes la 

organización de Ferias artesanales y gastronómicas constantes y periódicas, 

para la promoción comercial de nuestros emprendedores. 

 

✓ Obtención de recursos de cooperación internacional, con el fin de construir 

una Barranquilla más conectada y contribuir al cierre de la brecha digital, 

desde el pasado mes de Agosto la Alcaldía Distrital y la Agencia Turca de 

Cooperación y Coordinación (TIKA) pusieron al servicio de los jóvenes 

vulnerables la sala CreaTiC, un espacio para el fomento de la innovación 

y producción de contenidos para impulsar el emprendimiento digital en la 

ciudad. La sala CreaTic está ubicada en el Centro de Oportunidades (carrera 

21B #39-59, barrio San José), los interesados podrán acceder a equipos y 

sistemas de última tecnología para la formación y estimulación de su 
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creatividad en áreas como animación 3D, impresión 3D, desarrollo de 

videojuegos, UI/UX Design, realidad aumentada, realidad virtual y 

simulación de entornos digitales. 

 
 
La sala es un laboratorio de innovación para fortalecer los talentos de los 

jóvenes vulnerables en la creación de contenidos digitales para integrarse a 

las grandes industrias innovadoras; dotado con tecnología de punta como 3 

kits de impresión 3D por extrusión directa de materiales; kits VR Integrated 

System Oculus Quest 2 (all in one) y kit de conexión PC para desarrollo de 

videojuegos, además de estaciones de trabajo colaborativo con equipos de 

alto rendimiento, entre otros elementos. 
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✓ Obtención de recursos de cooperación internacional por parte de la Mayor 

Migration Council para la mitigación de barreras de acceso al mercado 

laboral de 100 migrantes, colombianos retornados y población de acogida; 

quienes recibirán formación, bono de conectividad, auxilio de transporte, 

bono de alimentación, prendas de vestir, entre otros beneficios.  

✓ Esta convocatoria fue de carácter abierto mediante redes sociales de la 

Secretaría de Desarrollo con los siguientes resultados: 
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3.4. ANEXOS 
 
DEFINICIONES GENERALES  

GESTION EMPRESARIAL:  Es la actividad que realiza una persona dentro de una 

empresa y que tiene como función proporcionar, brindar y dar información detallada 

a potenciales clientes o a clientes ya fidelizados sobre los servicios que ofrece la 

empresa. 

SERVICIO PUBLICO DE EMPLEO: Es una iniciativa del Gobierno Nacional que 

busca el encuentro entre la oferta y la demanda laboral del país de manera 

transparente, ágil y eficiente a través de una plataforma web. 

VACANTE : La vacante de trabajo es un puesto laboral sin ocupar, por lo que la 

empresa u organización se encuentra en búsqueda de una persona a quien delegar 

ese cargo. 

PUESTO DE TRABAJO: Es el número de puestos de trabajo a ofertar dentro de 

una vacante especifica. 

EMPRESAS NUEVAS:  Son las empresas captadas y registradas en la plataforma 

del Servicio Público de Empleo durante el mes actual. 

EMPRESAS DE MANTENIMIENTO: Son las empresas que ya se encuentran 

registradas en la plataforma del Servicio Público de Empleo y con las que se hace 

algún tipo de gestión (solicitud de gestión de vacantes, retroalimentación, 

seguimiento, solicitan apoyo en capacitación) etc.  

EMPRESAS CONTACTADAS: Es la sumatoria y totalización entre empresas 

nuevas y empresas de mantenimiento que se captan, acompañan y se hace algún 

tipo de gestión durante el mes. 

https://economipedia.com/definiciones/trabajo.html
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DESARROLLO PRODUCTIVO: Es un proceso por medio del cual el usuario 

emprendedor adquiere y/o fortalece habilidades y destrezas, que le favorece al 

manejo eficiente de los recursos y la innovación de productos y procesos; de tal 

manera que coadyuve al crecimiento y a la sostenibilidad de su negocio. 

EMPRENDEDOR: Es una persona con capacidad de innovar; entendida esta como 

la capacidad de generar bienes y servicios de una forma creativa, metódica, ética, 

responsable y efectiva. 

EMPRESARIO: Es quien emprende una iniciativa, identificando y aprovechando las 

oportunidades, apreciando el justo valor de las cosas. Reúne e invierte los recursos 

necesarios para desarrollar dicha iniciativa. Dirige y demuestra habilidades para ello 

en casi todas sus actividades. Acepta riesgos calculados y se siente a gusto con 

situaciones que entrañan riesgos moderados. Es aquel que organiza, gestiona y 

asume el riesgo que comporta la puesta en marcha de un proyecto empresarial. 

FORMALIZACIÓN: Es el proceso a través del cual se obtiene el Registro Mercantil, 

documento que equivale a un registro público en el cual los empresarios inscriben 

o reportan la información más importante de su actividad económica y su situación 

jurídica cuando potenciales clientes o cualquier persona consulte el registro, 

además, protege el nombre de la empresa y da legitimidad al negocio. 

INVERSIÓN: Son aquellas erogaciones económicas destinadas a la adquisición de 

activos, tales como: propiedades, planta y equipo, mejoramiento o expansión de las 

redes de acueducto y alcantarillado, entre otros. 

PLAN DE NEGOCIO: Es un documento formal de objetivos empresariales, que se 

constituye como una fase de proyección y evaluación. Se emplea en la 

administración para la planificación de las actividades que pueden materializar el 
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negocio, evaluando la necesidad de recurrir a entidades financieras o posibles 

inversionistas para financiar el emprendimiento. 

PROMOCIÓN COMERCIAL Y ENCADENAMIENTO PRODUCTIVO: Actividad que 

permita dinamizar la estrategia de cadenas productivas y redes comerciales en la 

ciudad de Barranquilla, contribuyendo con acciones al fortalecimiento de las 

unidades productivas vinculadas a la Ruta Desarrollo Productivo. Los eventos en 

comercialización pueden ser: Muestras Empresariales, Fashion Show, Show Room, 

Ferias Artesanales y Gastronómicas, actividades que encaminan a los participantes 

diseñar e implementar un plan de comercialización, mejorando el nivel de venta, 

generando espacios de comercio justo, horizontalizando relaciones con 

proveedores y mejorando el nivel de competitividad de las empresas. 

PROYECTO: Conjunto de actividades que demandan el consumo de recursos 

humanos, técnicos, financieros y físicos, programado en el tiempo para alcanzar 

unas metas específicas, las cuales llevan al cumplimiento de los objetivos y a la 

solución del problema. 

REFERENCIACIÓN: Promover la satisfacción de las necesidades de los usuarios 

remitiéndolos a las ofertas de las entidades aliadas, ofertas que aportan 

positivamente al impulso de los emprendimientos o fortalecimiento de los negocios. 

UNIDAD PRODUCTIVA: Se entiende por unidad productiva una empresa, negocio, 

asociación, productor o grupo de personas que realizan actividades con ánimo de 

lucro y que se encuentran inscritas en el Registro Mercantil (o Registro Nacional de 

Turismo) o en una organización de productores legalmente constituida. 
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4. OFICINA DE COMPETITIVIDAD E INNOVACION  
 

4.1. GESTION CON ALIADOS 

Teniendo en cuenta las condiciones actuales del sector empresarial  en la ciudad 

de Barranquilla, por la emergencia sanitaria por el COVID 19, en el primer semestre 

del año, desde la Secretaria Distrital de Desarrollo Económico, se establece la 

necesidad de realizar actividades que permitan a empresas y emprendedores la 

reactivación segura de la economía, es así como se apoyó la estrategia de 

reactivación a través de la Feria Reactivatech, de INNpulsa ( Mincomercio), y se 

hizo socialización a través de redes sociales, atención presencial y virtual a 

emprendedores y empresarios de Barranquilla, lo anterior, con miras a fortalecer 

habilidades en el manejo de herramientas tecnológicas.  

 

 
Foto 1:Divulgación en Redes Feria Reactivatech 
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e  

Foto 2. Feria Reactivatech – Atención Presencial 

Se realizaron reuniones con empresarios de diferentes sectores económicos, 

emprendedores, sector transporte, específicamente a un grupo de transportadores 

afectados por la pandemia del COVID 19 a reinventar su modelo de negocio y a 

encontrar alternativas para generar ingresos. En articulación con Cámara de 

Comercio de Barranquilla se llevaron  a cabo reuniones de exploración, taller de 

innovación y asesorías especializadas para la conformación de una nueva empresa, 

una sociedad alternativa a sus actividades afectadas por la emergencia sanitaria. 

 

 
Foto 3: Reunión con transportadores  

 
Apoyo y enlace con el sector de restaurantes para difundir medidas de bioseguridad        

y disposiciones distritales para la reactivación segura. 
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Foto 4: Reunión Sector Restaurantes – Secretaría de Desarrollo Económico 

 
 

Durante el 2021, se han gestionado actividades para impulsar la reactivación 

económica, aprovechando eventos como la Asamblea del BID. 

Se estableció a nivel de los centros comerciales relación para que sean un apoyo 

fundamental a los emprendedores de Barranquilla y sean una plataforma comercial 

para impulsar sus negocios, a través de la realización de ferias donde puedan 

disponer de un espacio para mostrar y dar a conocer sus productos, para lo cual se 

realizó convocatoria, se logró obtener una base de datos de 219 empresarios, los 

cuales fueron seleccionados y re direccionados a entrevistas u orientación de 

acuerdo a cada caso particular. 

  
Foto 5. Feria empresarial Mall Plaza 
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Junto a Mall Plaza, realizamos la Feria Mall Plaza Emprende, en el marco de la 

Asamblea BID 2021 (del 13 al 21 de marzo). En el centro comercial se ofreció 

espacio a 10 emprendedores destacados del Programa Quilla Innova para que 

ofrecieran sus productos, contribuyendo así a reactivación de sus negocios. 

 

 

 

Foto 6. Feria empresarial Mall Plaza 

Se realizó la conformación de un grupo de emprendedores influenciadores que 

apoyen al Distrito en la difusión de mensajes institucionales y de interés para 

personas con proyectos   productivos. 
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Foto 7: Convocatoria influenciadores – Redes 

 

 

Se adelantaron encuentros con INNpulsa para explorar programas conjuntos y 
difusión de la oferta nacional en Barranquilla y su área de influencia económica 

 

 
Foto 8: Registro fotográfico reunión INNPULSA - SDDE 

 
Dentro de la gestión realizada desde la Secretaria Distrital de Desarrollo Económico, 

se ha mantenido comunicación y contacto con los diferentes sectores de la 

economía; se ha representado a la Secretaría de Desarrollo Económico de la 

Alcaldía de         Barranquilla en los diferentes comités y eventos: 

o Comité Universidad Empresa Estado. 

o Comité de formalización empresarial. 

o Comisión Regional de Competitividad. 

o Consejo Departamental de Ciencia, Tecnología e Innovación. 

Durante el segundo trimestre del año se siguieron apoyando las intervenciones, 

presentaciones, notas de prensa relacionadas con la reactivación económica de la 

ciudad. Además, con la data económica disponible, se presentó el plan de 
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reactivación económica a las Juntas de Acción Locales de Riomar y Norte Centro 

Histórico. 

a. La secretaría ha participado las reuniones recurrentes del ecosistema de 

desarrollo económico de la ciudad: 

b. Comisión regional de competitividad departamental 

c. Mesa interinstitucional de negocios verdes 

d. Comité Universidad Empresa Estado 

e. CODECTI 

f. Mesas de trabajo de la Cámara de Comercio de Barranquilla 

4.2. PROGRAMA NEGOCIOS PRÓSPEROS 

4.2.1. Proyecto: Apoyo al Empresario 

4.2.1.1. Unidad de Apoyo al Empresario 

La oficina de competitividad e innovación ha liderado dentro de la estrategia 

Unidad de Apoyo al Empresario 2021, realizando el establecimiento de metas, 

actividades e indicadores. La Unidad de Apoyo al Empresario continúa apoyando 

los procesos de reactivación económica de los diferentes sectores económicos de 

la ciudad, igualmente, se ha actualizado la ruta para brindar atención a las 

necesidades de emprendedores y pequeños empresarios a través de los servicios 

de capacitación, asesoría y acompañamiento.  
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La unidad de Apoyo al empresario en el primer semestre alcanzó a recibir 800 

inscripciones, inicia operaciones el día 13 de julio de 2021, a la fecha de corte del 

presente informe, se han atendido 2.776 ciudadanos, se han caracterizado 1,128 

ciudadanos; 266 negocios diagnosticados, se ha realizado capacitación a 711 

personas. Desarrollo de 262 asesorías a empresarios y emprendedores para el 

fortalecimiento de capacidades de los negocios. Se ha dado continuidad a la 

realización de las Ferias emprende, en el centro comercial Mall Plaza y se han 

direccionado estos emprendedores a la unidad de apoyo al empresario con el fin de 

fortalecer sus habilidades y competencias en temas empresariales.  

 
Foto 9: Registro Fotográfico Unidad de apoyo al empresario 
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Se ha venido realizando un trabajo de campo con la comunidad, como el mecanismo 

para la promoción e inscripción a la Unidad de Apoyo al Empresario de aquellos 

ciudadanos cuyo acceso a medios digitales es limitado, donde se ha identificado 

perfiles de emprendedores y empresarios ubicados en las diferentes localidades de 

la ciudad. Enfocándose en tres áreas de acción principales: desarrollo de visitas en 

las diferentes localidades de la ciudad de Barranquilla para la socialización del 

proyecto y entrega de material pedagógico, realización de talleres de 

emprendimientos presenciales para la formación en emprendimiento y finanzas 

básicas, así como también la generación de espacios de networking “Conversando 

con Empresarios”, de las cuales se han realizado 4 espacios con empresarios. 

Se han desarrollado 4 talleres formativos especializados en temas empresariales y 

de emprendimiento. 

Gráfico 1. Conversión de usuarios registrados en plataforma UAE
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En este sentido, el Grafico 1, muestra las tasas de conversión (totales y por tipo de 

situación de la iniciativa del usuario) en dos etapas del proceso: 

1. Atendidos: contactos registrados en plataforma los cuales realizan la solicitud 

de atención por los diferentes medios habilitados y reciben una primera 

orientación de los servicios por los diferentes canales. 

2. Usuarios caracterizados: referencia la cantidad de usuarios que culminaron 

satisfactoriamente la fase de contacto a través del protocolo de 

caracterización de datos básicos. 

De igual manera, se visualiza que el 58,9% de los ciudadanos atendidos que 

declaran tener un negocio informal se interesan en la participación de programas 

personalizados, accediendo en un mayor porcentaje a iniciar el proceso de atención 

por caracterización de datos básicos. Este comportamiento muestra que los 

ciudadanos con negocios informales presentan un mayor interés en los servicios 

especializados de la UAE comparados con los ciudadanos que se inscriben con 

ideas de negocio o interés general en temas de emprendimiento, quienes acceden 

en mayor medida a servicios como talleres y cursos de inscripción libre.  

Las tasas de conversiones generales muestran que a la fecha el 40,6% de los 

interesados en iniciar procesos personalizados fueron caracterizados 

satisfactoriamente. La caracterización de datos básicos de los 1.128 usuarios 

corresponde a registrar la siguiente información en el módulo de Contactos. Estos 

campos y su contenido fueron validados por el equipo de la Secretaría de Desarrollo 

Económico para servir de insumo a los informes de gestión solicitados por el Distrito.  

A continuación, se presentan las estadísticas más relevantes analizadas desde el 

inicio de ejecución del proyecto:  

 



 

46 
 

Género de la población caracterizada 

El 66,13% de la población caracterizada pertenece al género femenino y el 33,87% 

al género masculino. Esto demuestra el fuerte interés del género por emprender y 

formarse en temas empresariales.  

 

Gráfico 1.1. Género población caracterizada 
 

 

Edad de la población caracterizada 

El 43,71% de la población caracterizada tiene entre 29 y 43 años, el 30,67% son 

mayores de 43 años y el 25,62% tiene entre 14 y 28 años. Estos datos evidencian 

el interés de la población de 29 a 43 años por participar en las actividades de la 

Unidad, quienes ven atractivo el programa para su crecimiento.  Así mismo, esta 

estadística muestra una participación disminuida de los jóvenes en el rango de 14 

a 28 años, y la necesidad de generar actividades enfocadas en incentivar la 

vinculación de este grupo poblacional a los servicios de la UAE a través de talleres 

enfocados en tendencias empresariales de su interés. 
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Gráfico 1.2. Rango de edades de la población caracterizada 

 

 

Nivel de formación de la población caracterizada 

El 29,08% de la población caracterizada declaró que tiene como nivel de formación 

la básica secundaria, seguido de un 24,91% con una formación profesional, el 

21,10% tiene un nivel técnico de formación, el 9,31% son tecnólogos, el 8,87% 

reporta como máximo nivel de educación la básica primaria, el 5,50% cuenta con 

una especialización y el 1,24% de los caracterizados cuenta con una maestría. Es 

de notar que, aunque el 37,95% de la población caracterizada no supera la básica 

secundaria, acceden a los servicios de la Unidad de Apoyo al Empresario para 

fortalecer sus competencias en emprendimiento. Esta dinámica permite inferir que 

la metodología didáctica de los talleres y cursos facilitan la comprensión de los 

conceptos especializados y motivan la participación de este grupo poblacional que 

encuentran en estos servicios una alternativa para acceder a contenidos certificados 

de calidad de manera gratuita. 
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Gráfico 1.3. Nivel de formación de la población caracterizada 
 

 
 

Tipo de población caracterizada 

Con relación al tipo de población, de los 1.128 caracterizados, el 58,69% no 

pertenece a ninguna población especial definida en el territorio colombiano, el 

17,19% son mujeres cabeza de hogar, el 6,74% se ubica en otro tipo de población 

no identificada, asimismo el 6,21% se declaró víctima, el 4,34% se declaró indígena, 

el 3,81% es afrodescendiente, de la misma manera el 1,68% es inmigrante, el 0,98% 

se encuentra en condición de discapacidad y el 0,35% pertenece a la población 

LGBTI. Es preciso aclarar que el tipo de población corresponde exclusivamente a la 

declaración de cada ciudadano al momento del registro de la información, los cuales 

no han sido contrastados con ninguna base de datos para su verificación. 
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Gráfico 1.4. Tipo de población caracterizada 
 

 

 

Localidad de residencia de la población caracterizada 

 

El 25,44% de la población caracterizada reside en la localidad Sur Oriente, el 

22,16% en la localidad Sur Occidente, el 18,09% en Norte-Centro Histórico. En el 

Área Metropolitana de Barranquilla reside el 15,25%, en otros municipios aledaños 

se tiene un 9,49%, en la localidad de Riomar vive el 9,40% de los caracterizados y 

por último el 0,18% habita en otras ciudades diferentes a Barranquilla. Cabe 

destacar que los ciudadanos caracterizados que residen en municipios o ciudades 

aledañas cuentan con negocios cuyas operaciones se ejercen principalmente en la 

ciudad de Barranquilla. 
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Gráfico 1.5. Localidad de residencia de la población caracterizada 

 

 

Fuente de ingreso principal de la población caracterizada 

 

El 52,22% de la población caracterizada declaró tener como fuente de ingreso 

principal el emprendimiento, el 29,09% obtiene sus ingresos como trabajador 

independiente, el 9,4% son empleados y el 9,31% no tiene una fuente de ingresos. 

 

Gráfico 1.6. Fuente de ingreso principal de la población caracterizada 
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Comunidad  

 
Se ha venido realizando un trabajo de campo con la comunidad, como el mecanismo 

para la promoción e inscripción a la Unidad de Apoyo al Empresario de aquellos 

ciudadanos cuyo acceso a medios digitales es limitado, donde se ha identificado 

perfiles de emprendedores y empresarios ubicados en las diferentes localidades de 

la ciudad. Enfocándose en tres áreas de acción principales: desarrollo de visitas en 

las diferentes localidades de la ciudad de Barranquilla para la socialización del 

proyecto y entrega de material pedagógico, realización de talleres de 

emprendimientos presenciales para la formación en emprendimiento y finanzas 

básicas, así como también la generación de espacios de networking “Conversando 

con Empresarios”, de las cuales se han realizado 4 espacios con empresarios. 



 

52 
 

Tabla 1 Relación de visitas comunitarias  

Nº 

ruta 
Ruta Localidad Datos relevantes  

Ciudadanos 
registrados 

1 
Barrio La 

Esmeralda 
Sur Occidente 

De manera general, se identificó una 
población en una zona de alta 
vulnerabilidad, caracterizada por contar 
con ideas de negocios y dudas generalizas 
en temas de emprendimiento.  

28 

2 Barrio El Rubí Sur Occidente 

Se identificó una zona extremadamente 
vulnerable, personas en su mayoría 
inmigrantes, afrodescendientes y 
desplazados, pero con ganas de progresar 
y aprender, ya que tienen unas ideas de 
negocios muy competitivas.  

20 

3 Metrocentro Metropolitana 

Se visitaron los locales comerciales a partir 
de lo cual se identificó la necesidad de un 
taller enfocado en atención al cliente y 
posicionamiento de marca. De esta visita, 
se creó un vinculo directo con el gerente 
del centro comercial, el cual dio apertura a 
utilizar nuevos espacios con los 
empresarios los ciudadanos que 
frecuenten el espacio. 

20 

4 Barrio Rebolo Sur Oriente 
Un área donde prevalecen los negocios 
informales con necesidades para el 
fortalecimiento de su gestión.  

22 

5 
Socialización en 

Cabildos Indígenas  
Norte Centro 

Histórico. 

Por intermedio de la Secretaría de 
Gobierno, se socializaron los servicios de 
la Unidad con los lideres de los cabildos 
indígenas que tienen asentamiento en la 
ciudad y quienes son portadores de 
información para su comunidad. De esta 
reunión, se generaron nuevos espacios 
para que la Unidad pueda acompañar a las 
comunidades en su proceso de 
emprendimiento.  

6 
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Foto 10: Registro  Fotográfico Barrio la Esmeralda (Iglesia Cristiana Restauración de lo Alto) 

 

 

Foto 11: Registro Fotográfico Visita Barrio Rebolo (Colegio Social Don Bosco) 
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Tabla 2: Relación de visitas comunitarias 

Nº 
ruta 

Ruta Localidad Datos relevantes  
Ciudadanos 
registrados 

Evidencia Fotografica 

5 
Ediles 

Suroriente 
Suroriente 

Se socializan los servicios de la 
Unidad con los Ediles Locales en 
una plenaria extraordinaria. De 
esta reunión, se generaron 
espacios para que la Unidad 
pueda llevar su oferta a diferentes 
barrios, a través de  lideres 
comunales. 

14 

 

6 

Junta de Acción 
Comunal 

Suroriente 
Suroriente 

Con los lideres y representantes 
comunitarios, se realizó un trabajo 
en conjunto para poder llegar a 
esas zonas con alta demanda de 
emprendedores en  temas de 
modelo de negocios y 
posicionamiento de marca. Se 
hizo visita de espacio por espacio.  

10 

 

7 
Cabildo 

Káamash-Hú 
Metropolitana 

Se realizó una visita al cabildo 
Káamash-Hú donde se pudo 
evidenciar los diferentes 
emprendimientos que desarrolla 
cada integrante de la comunidad, 
donde resaltan los productos de: 
panadería, bisuterías, artesanía, 
lencería, entre otras. 

35 

 

8 

Galería 
Comercial 
Robertico 

Norte Centro 
Histórico 

Se realizó visita por solicitud de la 
Secretaría de Espacio Público, en 
el marco del proceso de 
reubicación de vendedores 
ambulantes del centro de 
Barranquilla. En el mismo, se 
dieron a conocer los beneficios de 
la Unidad, como la ruta que 
deberán seguir para adquirir el 
plan semilla para sus negocios. La 
vista estuvo acompañada por la 
jefa de Competitividad del Distrito, 
el director de la Unidad de Apoyo 
al Empresario y un asesor de la 
S.D.E.  

55 

 



 

55 
 

9 
Galería 

Comercial San 
Nicolas 

Norte Centro 
Histórico 

Se realizó visita por solicitud de la 
Secretaría de Espacio Público, en 
el marco del proceso de 
reubicación de vendedores 
ambulantes del centro de 
Barranquilla. En el mismo, se 
dieron a conocer los beneficios de 
la Unidad, como la ruta que 
deberán seguir para adquirir el 
plan semilla para sus negocios. La 
vista estuvo acompañada por la 
jefa de Competitividad del Distrito, 
el director de la Unidad de Apoyo 
al Empresario y un asesor de la 
S.D.E.  
 

31 

 

10 Barrio Salcedo Metropolitana 

Se realiza visita de socialización a 
ciudadanos emprendedores del 
Barrio Salcedo. En el mismo se 
pudo evidenciar la oportunidad de 
que los ciudadanos pudieran 
acceder a los servicios de la 
Unidad.  

29 

 

11 
Barrio Domingo 

Marino 
Metropolitana 

Junto a los líder comunales y 
emprendedores, se estableció una 
ruta de talleres, la cual  será de 
gran beneficio para la comunidad, 
en esta socialización se pudo 
identificar grandes 
emprendimientos los cuales se 
direccionarán a la Unidad para 
asesorías y talleres. 

20 
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12 

Socialización 
Oficina de 

seguridad y 
convivencia 
ciudadana 

Oficina de 
seguridad y 
convivencia 
ciudadana 

Se llevó a cabo socialización de la 
Unidad a los jóvenes perteneciente 
al proyecto “vuelve y juega “en la 
cual se expuso de manera amplia 
todos los servicios de los cuales 
pueden ser participes para el 
fortalecimiento y crecimiento de 
sus unidades de negocio. 

10 

 

13 
Alcaldía Local 

Riomar 
Riomar 

Cita con el alcalde de la Localidad 
Riomar, donde se socializó una 
propuesta para realizar trabajo 
comunitario en los diferentes 
sectores de la localidad, 
generando con esto un plan de 
trabajo para las próximas 
semanas. 

3 

 

14 
Alcaldía Local 
Norte centro 

Histórico 

Norte centro 
Histórico 

Visita al alcalde de la Localidad 
Norte Centro Histórico, la cual se 
realizó en compañía de sus grupos 
de asesores. En la misma se hizo 
una socialización de todos los 
programas con los que cuenta la 
Unidad, primando el componente 
comunitario alineado al plan de 
trabajo que tiene la alcaldía. Se 
determinó una hoja de ruta para 
trabajar actividades en conjunto.  

5 

 



 

57 
 

15 
Alcaldía 

Metropolitana 
Metropolitana 

Se realiza visita a la Alcaldía 
Metropolitana, donde el equipo de 
comunidades se reunió con 
habitantes del sector. Es 
importante mencionar que se logró 
enlazar con diferentes grupos de 
interés, para los cuales la idea 
principal es tener un acercamiento 
y con esto realizar una apertura ya 
sea con talleres, así como también 
visitas comunitarias, teniendo en 
cuenta que esta localidad cuenta 
con muchos corredores 
comerciales. 

10 

 

16 
Delegados 

participación 
ciudadana 

Oficina de 
participación 
ciudadana. 

La idea principal de esta reunión 
fue planear la ejecución de un plan 
de trabajo en las distintas 
comunidades a nivel distrital, así 
como también la organización de 
un taller el cual se estará 
realizando en el mes de octubre 

3 
 
 
 
 

 

17 
La bendición de 

Dios 
Suroriente 

Se identificó una zona 
extremadamente vulnerable, 
personas en su mayoría 
inmigrantes y víctimas del conflicto 
armado, pero enfocados en 
progresar y aprender. 
Se estuvo en compañía de la 
oficina de internacionalización de 
Secretaría de Desarrollo 
Económico y de la Fundación 
IMPACT 22.  
 

51 

 

18 
Centro 

Comercial Mall 
plaza 

Riomar 

Se visitaron algunos locales 
comerciales, socializando los 
servicios de la Unidad.  
Se identificó en este lugar 
personas con emprendimientos 
los cuales manifestaron estar muy 
interesados en recibir asesorías. 

25 

 



 

58 
 

19  
 

Organización 
Social NU3  
La Chinita 

 
 
 

Suroriente 

Realizamos contacto con la 
Coordinadora de emprendimiento 
de la Fundación NU3, la cual nos 
manifestó que quería que su 
comunidad conociera los servicios 
de la Unidad, se hizo un taller de 
emprendimiento y modelo de 
negocio, identificando iniciativas 
con potencial. 

 
 
 
 

20 

 

 
 

 
 
20 

Metroplaza Metropolitana 

Por medio del taller realizado con 
la temática de modelo negocio, se 
pudo establecer una comunidad 
bastante emprendedora con 
muchas unidades productivas y 
también enfocada en hacer crecer 
su negocio. 

 
 
 

20 

 

21 Barrio San José Suroriente 

En esta ocasión, se realizó una 
visita a la comisión empresarial del 
sector para dar a conocer los 
beneficios de la Unidad y adicional 
a ello, se establecieron una serie 
de actividades para cumplir en el 
mes de octubre como son talleres 
y visitas a 4 de sus corredores 
comerciales. 

 
 
 
 

7 

 

 
 
Programa Quilla Innova 
 

Quilla Innova se enfoca en el desarrollo de un proceso de mentoría para la 

validación, consolidación o reinvención de modelos de negocio de empresarios, 

quienes, a través del acompañamiento de expertos, buscan direccionar 

estratégicamente las empresas en temas de análisis del mercado, modelos de 

negocio, contabilidad, finanzas corporativas, marketing, transformación digital, 

propiedad intelectual, y estrategias de comunicación. Las metodologías o 

herramientas a través de las cuales se soportan los procesos de mentoría son: 
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Business Model Canvas1 Lean Start-up2 y Design Thinking3, con los que se busca 

el fortalecimiento de las competencias de los empresarios y el crecimiento 

sostenido de las organizaciones. 

El programa está definido como acompañamiento para el desarrollo de modelos de 

negocio sostenibles y el fortalecimiento de habilidades blandas y capacidades 

organizacionales.  

Se abrió en el mes de julio convocatoria al programa Quilla innova, para lo cual se 

llevó a cabo webinar para responder dudas y orientar el registro de los postulantes. 

En el periodo comprendido entre el 21 de julio hasta el 17 de agosto de 2021, donde 

se seleccionaron 9 emprendimientos. 

 

  
Foto12: Registro Reunión Quilla Innova - UAE 

 

 
 
 
 
 
 

                                                      
1 Business Model Canvas es un modelo de negocio que permite que una organización cree y capture valor, cumpliendo las expectativas de su cliente. 
2 Lean Start up, es una manera de abordar el lanzamiento de negocios y productos, basados en aprendizaje validado, experimentación y la interacción 

en los lanzamientos del producto para acortar los ciclos de desarrollo, medir el progreso y ganar retroalimentación de los clientes. 
3Metodología basada en el pensamiento de diseño que tiene como propósito elaborar conceptos desde procesos cognitivos orientados a la creatividad. 
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Grafico 2. Difusion Convocatoria Quilla innova  
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4.2.2. Apalancamiento financiero  

4.2.2.1. Cierre de la Línea de Crédito Barranquilla Responde 

Se realizó seguimiento al  informe de Bancoldex final respecto a la ejecución de los 

recursos de la línea de crédito Barranquilla responde, el cierre de las líneas de 

crédito se identificaron que algunas entidades estaban pendientes de colocar 

algunos saldos, para lo cual en este primer trimestre se realizó revisión de bases de 

datos acerca del personal interesado en la línea de crédito  y se canalizaron con 

estas entidades las solicitudes de algunos ciudadanos interesados en acceder a 

estos  recursos, brindándoles la información de contacto tanto a la entidad financiera 

como a los ciudadanos interesados.  

Al cierre del programa se beneficiaron un total de 5.256 empresas en las que se 

desembolsaron $57.482 millones. Algunas caracterizaciones del programa fueron: 
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Gráfico 3. Participación de empresas beneficiadas por tamaño 

 
 

 

Tabla 3. Desembolsos por actividad económica 

 
 

 

Microempresa
97%

Pequeña
2%

Mediana
1%
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4.2.2.2. Línea de microcréditos para unidades productivas del 
Centro Histórico 

 

En relación al proyecto de apalancamiento financiero, en el año 2021 se ha venido 

gestionando la implementación de un mecanismo de financiación a través de 

recursos donados por Viva 1A. En ese sentido, se estructuró una línea de crédito 

condonable de acuerdo con ciertos requisitos que apoye las unidades productivas 

del Centro Histórico de un monto total de colocar 1.000 millones. 

A corte del presente informe, se finalizó la etapa de alistamiento y se inició con la 

preparación del esquema de formación, acompañamiento e identificación de los 

posibles beneficiarios. 

En el tercer trimestre se realizaron reuniones de alistamiento del proyecto, 

preparación y socialización de las etapas, cronograma y metodología para la 

intervención, además de la definición de los roles de cada una de las partes que 

intervienen en este proyecto: Alcaldía de Barranquilla, ViVA 1A, Fundación Mario 

Santo domingo, Universidad Simón Bolívar.  

 

Actualmente este proyecto se encuentra en proceso contractual. 
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Evidencia de las reuniones de alistamiento del proyecto 
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4.3. PROGRAMA EMPLEO DE CALIDAD 
 

4.3.1. Formación de Ingles para el Trabajo 
 

La oficina de Competitividad e innovación ha venido trabajando en el Diseño del 

programa inglés para el Trabajo, en su versión 2021, el cual es un programa de 

capacitación para 600 personas, para el fortalecimiento de las habilidades 

comunicativas del idioma inglés, y con un énfasis en competencias específicas 

requeridas por las empresas del sector BPO. Para lo cual se ha realizado reunión 

con diferentes empresas de BPO, con presencia en Barranquilla para conocer sus 

proyecciones para el 2021 y sus necesidades de recurso humano para el 2021; 

teniendo en cuenta que Barranquilla es la primera ciudad de la Costa Caribe pionera 

en el establecimiento de las empresas del sector BPO (Business Process 

Outsourcing). Países como Estados Unidos, India, Chile, Perú, Ecuador, Panamá, 

Costa Rica, México, Curazao, Canadá, Inglaterra, España y Francia han encontrado 

en el personal de la ciudad un gran talento humano. Actualmente, en la ciudad se 

encuentran establecidas y operando 14 compañías del sector BPO 100% bilingües, 

lo que representa un número de 7.000 empleos generados de manera directa a 

personas que dominen el idioma inglés. Estas empresas están vinculando para sus 

posiciones a personas bilingües que posean un nivel de dominio del idioma 

equivalente a los niveles B2 (Intermedio-alto) y C1 (Avanzado) según el Marco 

Común Europeo de Referencia en Lenguas (MCERL).  Es por este motivo que 

Barranquilla debe convertirse en una ciudad competitiva al contar con personas 

bilingües, no solamente para atender la demanda de estas empresas BPOs que ya 

se encuentran operando en la ciudad y que deseen expandir su crecimiento con 

nuevos mercados, sino también para atraer a nuevos inversionistas interesados en 

escoger la ciudad como eje principal para desarrollar sus operaciones. 
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Requisitos Convocatoria: 

• Estar interesado en trabajar en empresas del sector BPO 

• Vivir en Barranquilla 

• Tener más de 18 años. 

• No estar vinculado laboralmente.  
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• Contar con un nivel básico de inglés que será comprobado a través de un 

proceso de evaluación.  

• Tener disponibilidad para asistir de forma presencial a la jornada de 

capacitación de cinco horas continuas, cinco días a la semana, hasta completar 

380 horas de formación.  

• Contar con un dispositivo con acceso a internet para el desarrollo virtual de 

actividades complementaria. 

Beneficios para los participantes seleccionados 

• Perfeccionamiento del idioma inglés.  

• Talleres en temas relacionados con servicio al cliente y servicio postventa.  

• Remisión de hojas de vida a las empresas del sector BPO de la ciudad.  

 

Fases proyecto formación de Ingles para el trabajo  
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Para el periodo comprendido entre el 10 de septiembre de 2021 y el 30 de 

septiembre de 2021, se han iniciado actividades comprendidas en las fases 1 y 2. 

A partir del lanzamiento oficial de la convocatoria desde el día 10 de septiembre, se 

han obtenido los siguientes resultados a la fecha 30-09-2021 

 
Resultados obtenidos en la implementación del programa inglés para el 

trabajo 
 

DATOS GENERALES A 30-09-2021 
Total Inscritos 4.665 

Cumplen requisitos 1.747 
Total de candidatos que no 

continúan 2.918 
Total de entrevistas realizadas 305 

Pruebas de clasificación 
realizadas 788 

Descartados en pruebas de 
clasificación 

131 

 
En total se han recibido en el formulario de registro 4.665 inscripciones, de las 

cuales 2.918 no continúan en el proceso teniendo en cuenta los siguientes factores: 

 
• No se encuentran desempleados 
• Cuentan con poca disponibilidad para atender el programa de formación 

(menos de 25 horas por semana) 
• La dirección de residencia no concuerda con la suministrada en el formulario 

 
En cuanto a los candidatos que cumplen los requisitos requeridos por el programa, 

la cifra total es de 1.747 aspirantes. 

 
Una vez identificado los aspirantes que cumplieron con los requisitos, se procedió 

a enviar correo para realizar la prueba de clasificación, donde se envia link para 

acceder a la prueba.  
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A partir de la fecha de inscripción y debido al alto volumen de inscritos en la 

convocatoria, se han realizado 788 pruebas de clasificación. 

 
Niveles obtenidos en las pruebas de 

clasificación realizadas  
Nivel A0 1  

Nivel A1 114  

Nivel A2 427  

Nivel B1 230  

Nivel B2 14  

Nivel C1 2  

Total   788  

 
 

Resultados por Niveles pruebas de clasificación. 
 

 
 
Nota: los niveles obtenidos en las pruebas corresponden a los resultados obtenidos en las pruebas 
de clasificación de cada aspirante, sin incluir resultado de la prueba oral. 
 
 
 

0%

15%

54%

29%

2% 0%

Resultados por niveles pruebas de clasificación

Nivel A0 Nivel A1 Nivel A2 Nivel B1 Nivel B2 Nivel C1
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De igual forma se realizaron gestiones con la Fundación Promigas, quien manifestó 

su interés en contribuir con el desarrollo del proyecto INGLÉS PARA EL TRABAJO, 

el cual busca fortalecer los conocimientos y habilidades comunicativas en el idioma 

inglés de jóvenes desempleados aptos para vincularse laboralmente en el sector 

BPO (Business Process Outsourcing),  que es la externalización de Procesos de 

Negocio por medio de la subcontratación de servicios relacionados con la 

administración de recursos, servicios y personal mediante una empresa externa. 

Esto con la finalidad de convertir la oferta masiva de empleo que presentan estas 

empresas, en oportunidades y bienestar para la población joven de Barranquilla (en 

adelante el proyecto “INGLES PARA EL TRABAJO”). Para lo cual, se suscribió 

ACUERDO DE COLABORACIÓN No. 002-2021, entre LA FUNDACIÓN 

PROMIGAS Y EL DISTRITO ESPECIAL, INDUSTRIAL Y PORTUARIO DE 

BARRANQUILLA, para el desarrollo del proyecto inglés para el trabajo, en el 

acuerdo de colaboración LA FUNDACIÓN aportará la suma de CUATROCIENTOS 

SESENTA Y CINCO S MILLONES DE PESOS ($465.000.000) M/L, y TREINTA Y 

CINCO MILLONES DE PESOS ($35.000.000) M/L serán administrados por la 

FUNDACIÓN para procesos de comunicaciones. Por su parte, el presente acuerdo 

de colaboración no genera erogación presupuestal por parte del Distrito. 
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4.4. PROGRAMA PROMOCION DE CIUDAD 

4.4.1. Proyecto: Atracción de inversión nacional y extranjera 
 

En el mes de marzo iniciaron las conversaciones con nuestro aliado en Atracción 

de Inversiones: ProBarranquilla, para estructurar el plan de trabajo 2021. Este plan 

contiene las siguientes líneas de trabajo: 

 

• Estrategia global consolidada dirigida a ofrecer una oferta de servicios 

integral al inversionista. 

 

• Configuración de una estrategia que conlleve a la obtención de insumo 

relevante para la ciudad que facilite la toma de decisiones de inversionistas 

y percepción empresarial del ambiente de negocios en el Distrito. 

 

• Desarrollar una mesa de Agenda Intersectorial de Territorio que fortalezca la 

propuesta de valor del territorio y optimice las condiciones relevantes del 

ambiente de negocios. 

 

• Promover y posicionar a Barranquilla como un destino idóneo para 

desarrollar negocios, eventos, invertir y vivir, resaltando las ventajas 

competitivas y la transformación integral de la Ciudad. 
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A corte del presente informe se han apoyado a 82 empresas con interés en 

desarrollar proyectos de inversión/reinversión en BAQ y el ATL, donde el 55% de 

las oportunidades de inversión son del sector industrial, 39% del sector servicios y 

un 6% del sector comercial.  

 

Las proyecciones en inversión para el 2021 son las siguientes: 

 
 

Acciones para la atracción de inversión nacional y extranjera 

Algunas acciones que se han realizado son: 

• Se realizó misión de Expo Alemania 2021 donde se realizaron reuniones 1 a 

1 con empresas interesadas en localizarse en Barranquilla por su potencial 

de plataforma exportadora para mercados de la región. 
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• Se han realizado 30 agendas con 25 empresas diferentes con interés de 

invertir en la ciudad. Estas agendas se hacen a la medida de las necesidades 

de las empresas. 

• Se realizó misión a Bogotá para la búsqueda de oportunidades de inversión 

nacional, donde se presentó la propuesta de valor del territorio ajustando el 

discurso a la industria e intereses de las empresas visitadas. Se visitaron 4 

compañías, 2 de ellas del sector de BPO, 1 del sector salud, y otra de 

videojuegos. 

 

Preparación misión China 

 

• Los flujos de inversión a nivel global colapsaron en el 2020, decreciendo un 

42% en comparación con el 2019. El decrecimiento estuvo concentrado 

principalmente en los países desarrollados, donde la inversión extranjera 

directa cayó un 69%. Sin embargo, China fue el país que a pesar de la 

coyuntura de pandemia y crisis económica mundial, logró aumentar el flujo 

de IED en un 13% a su país, superando por primera vez en la historia a EU.  

• A raíz de la guerra comercial con EU, China se convirtió en un mercado 

interesante para explorar con el propósito de posicionar a BAQ como centro 

de producción y plataforma exportadora en las Américas para atender 

principalmente a EU. Teniendo en cuenta el hermanamiento de la ciudad de 

Nanjing con BAQ, proponemos la realización de un seminario conjunto con 

la ALC de y la GOB, al ser también departamento hermano de la provincia 

de Jiangsu. Para ello, se requiere el desarrollo y firma de una carta de 

intención conjunta para enviar al gobierno local en China para que nos 

ayuden a desarrollar esta actividad.  
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• Adicionalmente, se solicitará apoyo para contactar empresas en dicha 

provincia en una misión virtual exploratoria de búsqueda de oportunidades 

de inversión. El seminario se realizará en el mes de octubre de la mano de la 

Cámara Colombo China y se espera el respaldo de la Embajada de COL en 

China y ProColombia para garantizar el éxito de la actividad. Por último 

invitaremos a participar a Waston Medical para que cuenten su experiencia 

de instalación en BAQ y cómo la ciudad los acogió y respaldó su llegada al 

territorio. 

Guía del inversionista 

Este año se está creando una guía del inversionista. Para la implementación de la 

misma se han estructurado los siguientes pasos: 

• Conceptualización: objetivos, estructuración de capítulos 

• Mapeo de aliados para capítulos 

• Recopilación de información 

• Edición de Manual 

• Diagramación y diseño 

• Publicación y lanzamiento 

En línea con lo anterior, se avanzó en la conceptualización y definición de las 

secciones del Manual del Inversionista 2020-2021 y actualmente se trabaja en la 

identificación de los actores claves para iniciar la recopilación de la información. 
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4.4.1.1. ACCIONES REALIZADAS EN LOS TRES SECTORES 
PRIORIZADOS POR LA SECRETARÍA DE DESARROLLO 
ECONÓMICO 

Desde el año 2020, la Secretaría de Desarrollo Económico priorizó 3 sectores 

económicos por su importancia y potencial para Barranquilla. Estos son: 

• Energía, que incluye la cadena de valor de la industria energética tanto 

renovable como no renovable de la ciudad. En este sector se busca explotar 

el potencial que tiene el territorio en la generación de energía a través de 

fuentes renovables y acompañar al sector de exploración de petróleo y gas 

tanto offshore como onshore. 

• Tecnologías de la Información y Comunicación. Este sector representa el 

presente y futuro de la economía mundial. En este sentido buscamos analizar 

cada uno de los subsectores presentes en la ciudad, comprender sus 

dinámicas y a partir de ahí articularnos para el crecimiento del sector. 

• Industria manufacturera. La industria local ha sido un actor clave en el 

crecimiento y desarrollo de Barranquilla como la gran urbe que es hoy. Con 

el pasa de los años ha perdido un poco de participación producto del 

crecimiento del sector servicios, pero sigue siendo un sector que genera alto 

valor agregado, absorbe mano de obra calificada y no calificada, y es el 

principal protagonista de las exportaciones.  

4.4.1.1.1. Energía 
 
La Secretaría de Desarrollo Económico ha apuntado a desarrollar estrategias 

dinámicas e innovadoras con el fin de atraer nuevos inversionistas a la ciudad, 

estableciendo mecanismos que permiten dinamizar la economía en la región. 

Las estrategias desarrolladas han garantizado la integración entre los ecosistemas 

urbanos y rurales, la conservación del patrimonio natural y la participación de la 
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ciudadanía como actores activos en la protección de los entornos naturales y el 

desarrollo sostenible del territorio.  

Estipulando varias políticas entre algunas; Cuidado del entorno urbano ambiental 

que busca implementar acciones que garanticen el uso responsable de los recursos, 

orientadas hacia el mantenimiento de un aire puro y limpio y el fomento del uso e 

incentivos para la generación de energías renovables.  

Fuentes de energía renovable que busca la generación de mecanismos de uso 

eficiente de los recursos naturales y energéticos promoviendo el uso de energías 

renovables. 

 

Proyectos e iniciativas derivadas de la implementación de energías 

renovables  

• Participación en el 5° Encuentro y Feria Renovables LATAM, por lo que es 

un escenario propicio para impulsar las actividades del sector y generar 

oportunidades estratégicas con más de 3.000 participantes interesados en el 

sector de energía.  

• Articulación a través del clúster de energía renovable de la Cámara de 

Comercio de Barranquilla con la Alianza Mundial de Ciudades Energéticas y 

la Red Internacional de Tecnologías Limpias Cleantech.  Agrupando 

sectores de energía, agricultura, medio ambiente y transporte a través de 

clústeres, principalmente clústeres de energía limpia en Europa  

• Participación en el 5° Encuentro y Feria Renovables LATAM organizado por 

WEC Colombia, SER Colombia y FISE; el cuál además hace parte de la 

Asociación de Energía Marítima y las cuatro provincias del Atlántico Canadiense, 

contando con las siguientes empresas: East Coast Mobile Medical, PELMO 

Internacional, Puglisevich Crews and Service Limited, Rutter Inc, Sanco 

Commissioning y Score Group.  En este evento se presentó la hoja de ruta en 
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temas como: parques de energía solar, energías renovables, energía eólica 

costa afuera y demás temas de reglamentación técnica y ambiental, para esto y 

con el apoyo de SER Colombia se realizó un panel con los diferentes Alcaldes, 

incluyendo al Alcalde de Barranquilla Jaime A. Pumarejo. 

 

Proyectos de iniciativa pública o privada de energías renovables ubicados 

en el Distrito de Barranquilla. 

Se identificaron 316 proyectos de generación de energías renovables vigentes a 

nivel nacional con una capacidad total de 16.083MW, los cuales fueron clasificados 

según el tipo de energía, así:  

- 2 Biomasa -> 0.6% del total nacional  

- 6 Térmicos -> 2% del total nacional  

- 21 Eólicos -> 7% del total nacional  

- 80 Hidráulicos -> 25% del total nacional  

- 207 Solar -> 66% del total nacional  

 

De los 316 proyectos encontrados, se encuentran distribuidos de la siguiente forma:  

- 99 proyectos - Región Caribe (Atlántico, Bolívar, Córdoba, Cesar, Magdalena, 

Sucre, La Guajira)  

- 49 proyectos - Antioquia  

- 30 proyectos - Valle  

- 22 proyectos - Boyacá  

- 22 proyectos – Tolima  

 

Gracias a la implementación del Plan Energético Nacional – PEN y la Política 

Pública Energética de Colombia, en los últimos 2 años se ha presentado un 
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significativo incremento en la inversión y materialización de proyectos de las fuentes 

no convencionales de energías renovables en el país. 

De los 316 proyectos vigentes a nivel nacional, en la Región Caribe se encuentran 

99 (31%), los cuales cuentan con una capacidad total de 8.094MW (50% de la 

capacidad nacional).  

Los 99 proyectos vigentes ubicados en la Región Caribe se encuentran clasificados 

según el tipo de energía así:  

- 77 Solar -> 78% del total Región Caribe  

- 18 Eólicos -> 18% del total Región Caribe  

- 4 Térmicos -> 4% del total Región Caribe  

 

En la Región Caribe, debido a su posición geográfica y condiciones climáticas, se 

concentra el 86% de los proyectos Nacionales y 18 Región Caribe.  

El departamento de La Guajira cuenta con el 67% de estos proyectos eólicos 

nacionales, siendo estos lo de mayor inversión. 

 

 

Participación efectiva del Distrito de Barranquilla en escenarios destinados 
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a la promoción del sector de petróleo y gas. 

 

• Participación en el Tercer Congreso de la Asociación Iberoamericana 

de Derecho de la Energía. “Hacia un Derecho global de la Energía” de la 

Asociación Iberoamericana de Derecho de la Energía (ASIDE). 

Para el Distrito de Barranquilla se trataron temas de inversión onshore y 

offshore, temas contractuales, tendencias de la industria petrolera e 

hidrocarburos, mercado minero, oil & gas, generando espacios en donde la 

discusión en torno a la regulación e iniciativas sobre la energía en 

Iberoamérica logró identificar sus avances y proponer soluciones a los retos 

del mañana desde un punto de vista internacional. Adicionalmente se 

trataron temas sociales y ambientales, los cuales son críticos en América 

Latina para efectos de la práctica minero-energética en Colombia. 

Este evento con la Universidad Externado de Colombia contribuye no solo 

para posicionar al Distrito de Barranquilla y llevar el mensaje a toda la 

comunidad académica del enorme trabajo que se realiza en política pública 

en la ciudad, sino que adicionalmente servirá para fortalecer lazos con la 

academia de cara a poder traer cursos orientados al desarrollo energético, 

particularmente en hidrocarburos costa afuera para la ciudad; para lo cual 

podrán participar estudiantes de diferente ramas, pero particularmente 

estudiantes de derecho podrán fortalecer sus conocimientos en materia 

contractual, con el fin de contribuir a los nuevos desarrollos y compañías que 

llegaran a la ciudad y requerirán de este tipo de servicios profesionales 
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• Participación en el Tercer Encuentro de Sostenibilidad en Energías no 

Renovables. 

En el marco del Encuentro de Sostenibilidad y Energía 2021, la Asociación 

Colombiana de Geólogos y Geofísicos del Petróleo abre un espacio para 

integrar conocimientos de diferentes ramas de la ciencia, ingeniería y 

sociedad con el fin de dar a conocer los detalles sobre lo necesario para 

construir territorios sostenibles y entender la canasta energética que hoy 

funciona en Colombia. Basados en los Objetivos de Desarrollo Sostenible 

(ODS), una iniciativa impulsada por Naciones Unidas para dar continuidad a 

la agenda de desarrollo tras los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).  

En este encuentro de energías no renovables, el Distrito de Barranquilla 

resalto la contribución a nivel de sostenibilidad energética y los desafíos que 

tiene la industria petrolera Colombiana como actor fundamental en el 
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desarrollo de los territorios sostenibles y la inclusión de nuevas tecnologías 

a nivel nacional, además de la contribución que desde la Alcaldía de 

Barranquilla se implementa una política pública de orden nacional en la cual 

la sostenibilidad y los recursos naturales y energéticos se deben de mantener 

y priorizar para las nuevas generaciones.  

 

 

Es importante mencionar que tras 2 años en los que la pandemia por Covid 

- 19 nos ha evitado la presencialidad y nos ha frenado en cuanto a desarrollo 

costa fuera del país, ya se empieza a dinamizar más la industria en el país, 

a partir de la transformación de unos contratos de evaluación técnica y 

contratos de exploración y producción. Adicionalmente la realización de 

programas exploratorios en la Costa Caribe, haciendo que Barranquilla 

vuelva a ser el epicentro de estas actividades, particularmente con 2 

perforaciones, una con Shell y otra de Noble Energy, de esta forma se 

reactiva la industria, la actividad portuaria, los bienes y servicios, las visitas 

por parte expatriados y adicionalmente la oportunidad de seguir promoviendo 
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a Barranquilla como ciudad energética a través de estos escenarios 

internacionales. 

• Participación en el evento CARIBE & OFFSHORE – Hub de reactivación 

a nivel país. 

Evento que consolida y posiciona a Barranquilla y a Colombia como un país 

competitivo para desarrollar actividades costa afuera. Barranquilla logra 

destacarse como modelo de desarrollo energético sostenible, en el que 

apunta a establecer estrategias para exponer y promover a la ciudad como 

referente en materia energética y desarrollo sostenible a nivel territorial.  

El Caribe & Offshore congregó a empresas operadoras, de servicios, 

inversionistas y a los principales actores de la industria, liderados por el 

Viceministro de Energía, Miguel Lotero, Armando Zamora, presidente de la 

ANH, Jaime Pumarejo, Alcalde de Barranquilla e Iván Duque, Presidente de 

Colombia, con el fin de potenciar las oportunidades del negocio costa afuera 

en el país y la Región Caribe.  

Los temas tratados durante el transcurso de estos días fueron: el rol del  
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Gobierno Nacional y la competitividad de los países para la atracción de 

inversión en proyectos costa afuera, tendencias mundiales y regionales de la 

industria offshore, inversión costa afuera en Colombia, éxito del proceso 

permanente de asignación de áreas y sus proyecciones, potencial geológico 

de Colombia, desarrollo Infraestructura Costa Afuera en el Mundo, avances 

de Ecopetrol con la exploración y producción Costa Afuera, estabilidad 

Jurídica, cadena de suministro y contenido local, innovación, Educación y 

Liderazgo. 

 

Participación efectiva del Distrito de Barranquilla en escenarios destinados 

a la promoción del sector eléctrico y la eficiencia energética. 

En Colombia la eficiencia energética es un elemento clave en el desarrollo; es 

importante resaltar que está puede definirse como la optimización del consumo 

energético para alcanzar niveles determinados de confort y de servicio, 

implementando mecanismos para ahorrar energía evitando pérdidas durante los 

procesos de transformación y aumentando la seguridad de que en el largo plazo 

existirá el abastecimiento de energía suficiente para toda la población. El aumento 

del consumo de energía, derivado del crecimiento económico y de la tendencia de 

satisfacer el mayor número de necesidades, hace cada vez más urgente integrar 

la eficiencia energética y las energías renovables en nuestro país. 

El Distrito de Barranquilla es pionero en hacer parte del Consejo Mundial de 

Energía – WEC, convirtiéndose en un aliado estratégico para promover a nuestra 

ciudad como destino energético. En este sentido, el Plan de Desarrollo 2020-2023 

contempla el reto de hacerle frente al cambio climático y a esta transición energética 

como la primera “Biodiverciudad” del país.  
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Sin duda alguna los proyectos de eficiencia energética en Barranquilla marcaran 

una tendencia en 3 aspectos:  

 

1. Lucha contra el cambio climático, al ser una ciudad costera debe implementar 

sistemas energéticos resilientes que permitan generar ahorro y confort para 

la ciudadanía.  

2. Economía, los ahorros en servicios de energía eléctrica serán reflejados a 

los usuarios mediante la implementación de tecnologías tendientes al uso 

eficiente de la energía. 

3. Seguiremos catalogando a Barranquilla como una de las ciudades eficientes 

y energéticas de Colombia, esto de la mano de desarrollo de proyectos con 

el Gobierno Nacional a través del FENOGE y el trabajo colaborativo con 

gremios y organizaciones nacionales e internacionales.  

 

• Participación en el evento: Subasta Sistema de Almacenamiento  

La Subasta Sistema de Almacenamiento de energía con baterías en el Atlántico, 

consistió en el diseño, adquisición de suministros, construcción, instalación, 

operación, mantenimiento y servicio de un sistema de baterías de 50 MW, que 

fortalecerá la red de transporte eléctrico de la Costa Caribe. 

Este proyecto es el primero en el país que solucionará problemas en la red de uso 

común, y abre la oportunidad de nuevos participantes en el desarrollo de 

infraestructura de energía eléctrica, además de crear oportunidades en el sector 

energético general para la región Caribe, siendo Barranquilla y Atlántico el epicentro 
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de esta transformación energética, que aquí a los próximos años desarrollará 

proyectos por cerca de 500mw.  

 

Alternativas para fomentar la eficiencia energética en el Distrito de Barranquilla. 

 

• Programa de Eficiencia Energética Caribe Energía Sostenible - PEECES  
 
 

A través de los recursos propios del BID y el apoyo de la UPME, DNP y el FENOGE, 

se llevó a cabo la consultoría para la estructuración de los componentes del programa, 

mediante los cuales se busca beneficiar a toda la Región Caribe, especialmente a los 
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usuarios más vulnerables. PECEES se encuentra desarrollando el Componente 1 

denominado CARIBE EFICIENTE, el cual es ejecutado y financiado por el FENOGE, y 

busca sustituir 54.619 equipos de refrigeración en los departamentos de Atlántico, 

Bolívar y Córdoba, para esto cuenta con un potencial de 464.190 usuarios de estratos 

residenciales 1 y 2 en el departamento del Atlántico, 408.119 en Bolívar, y 291.170 en 

Córdoba.  

 

Interacción entre los actores académicos y del sector privado para identificar los 

retos y oportunidades en materia de formación y capacitación 

 
• Centro de Entrenamiento en operaciones Offshore de la Armada Nacional  

Articulación con la Armada Nacional para gestionar las capacitaciones a realizarse 

en el Centro de Entrenamiento de la Armada, realizadas con el apoyo del Ministerio 

de Defensa y la Alcaldía de Barranquilla, da la creación del primer Centro de 

Operaciones y Rescate para actividades Costa Afuera, ubicado en la ciudad de 

Barranquilla y avalado por OPITO organismo internacional que desarrolla 

programas de formación para la industria internacional del petróleo; el cual ha 

estado trabajando con el Distrito todo el tema de estándares. 
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Sinergía con Instituciones de Educación Superior 

Barranquilla es una ciudad que está encaminada a convertirse en un punto 

estratégico para el desarrollo de la industria energética, teniendo como uno de sus 

ejes fundamentales el desarrollo sostenible a través del uso de energías renovables. 

Por ello, es primordial que como ciudad trabajemos de la mano con los centros de 

formación profesional, como Institutos, Escuelas y Universidades de educación 

superior.  

La gestión del Distrito Especial de la Ciudad de Barranquilla en Universidades como 

la Universidad del Norte, Universidad Simón Bolívar, Universidad de la Costa, la 

Institución Universitaria ITSA y la Escuela Naval de Suboficiales de Barranquilla, 

han iniciado sus programas paralelos al desarrollo del sector energético y ambiental, 

adicional a esto, estás universidades han generado sinergias a través de la 

articulación y el trabajo realizado desde la Alcaldía de Barranquilla y la Secretaría 

de Desarrollo Económico con Universidades internacionales, tales como: la 

Universidad de Aberdeen, La Universidad Robert Gordon y la Universidad 

Dalhousie de Canadá para establecer programas conjuntos de intercambio de 

estudiantes y adicionalmente realizar investigación de cara a proyectos especiales 

financiados por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de Colombia o por 

fondos del Gobierno Británico. 

 
• Centro de Excelencia Energética de ITSA: Creación del Centro de Excelencia 

para la Eficiencia Energética, del cual el Distrito ha venido acompañando 

desde el sector público y adicionalmente con la interacción de actores con el 

sector privado, para que la oferta académica y centros de investigación a 

desarrollar, cumplan con los criterios establecidos por la Industria Energética 

particularmente con 3 énfasis: Eficiencia energética, energías renovables y 

energías convencionales.  
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• El proyecto del Trilema energético, está siendo liderado por la Alcaldía de 

Barranquilla, el Consejo Mundial de Energía y aplicado por la Universidad 

Distrital ITSA la universidad de todos los Barranquilleros. El proyecto consiste 

en identificar las características esenciales del sector energético en 

barranquilla, bajo el modelo establecido por el Consejo Mundial de Energía. 

 

4.4.1.1.2. TICs 
 
La gestión se ha enfocado en cumplir tres macro objetivos principales: 

I. Articulación y fortalecimiento con sector, tanto entidades públicos y privadas 

como empresas locales 

II. Atracción  y atención a inversión extranjera 

III. Fortalecimiento y apoyo al ecosistema de innovación y emprendimiento 

digital 

a. Orientación a empresas dentro del ecosistema y la administración 

publica 

b. Relacionamiento con empresas locales 

 
Articulación y fortalecimiento con sector, tanto entidades públicas y privadas 

como empresas locales. 

• En una línea de tiempo con distintas fases, la gestión inicial fue 

reconocimiento y diagnóstico de los principales actores  que impactan el 

sector, como entidades de promoción (Procolombia, Probarranquilla) 

entidades de apoyo sectoriales (Atlanticonnect, C Emprede, Acatic) y 

finalmente entidades de incubación y aceleración (Macondolab, Xendora, 

Vivelab, Endeavor y academia en general.) 

• En este punto también se estableció un estrecho contacto con la Gerencia 

TIC de la alcaldía para conocer la agenda  de los retos públicos a escala 
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ciudad, y poder promocionar los mismos con el tejido empresarial local 

fomentando un posible gasto público, con los proveedores locales.  

• En una segunda etapa se inició una agenda de reuniones y contacto con las 

empresas de tecnología local buscando , principalmente conocer el portafolio 

global de productos y servicios ofertados por la ciudad. 

• Vale la pena resaltar que en este punto se logró un amplio contacto a través 

de la agremiación Caribetic, con quienes adicionalmente se generó un 

espacio directo entres sus directivos y la Gerencia TIC para que de primera 

mano se expusieran los retos de ciudad  en el ámbito de tecnología y se 

encontrarán oportunidades de negocio y proveeduría local para la ciudad.  

• En la fase actual adicional a lo expuesto previamente, el relacionamiento con 

las empresas ha permitido el apoyo y acompañamiento de las empresas 

privadas, como validadores y promotores, a las iniciativas públicas como son 

los programas,  Ingles para el trabajo orientado a fortalecer la oferta de 

talento bilingüe en la ciudad para la industria de BPOs, y Empoderatech para 

la capacitación preliminar de población urbana, en programación y desarrollo 

de software. 

 

Atracción y atención a inversión extranjera 
 

• Se identificó una oportunidad de mejora coordinando el pitch y presentación 

de cada una de las entidades que intervienen en la atracción y atención de 

inversión extranjera, principalmente (PRocolombia, Probarranquilla, 

Alcaldía). 

• A partir de este punto, se establecieron dos iniciativas primordiales que han 

permitido establecer relacionamiento de alto impacto y resultados positivos 

en la atención de inversores.  



 

90 
 

• Primero se definió un comité cíclico entre los actores, donde se comparten 

oportunidades, se prepara el acercamiento a los potenciales inversores, 

mostrando así una estrategia de ciudad más coordinada y reforzada por 

distintas entidades. 

• Segundo, se buscó la participación del sector privado en el proceso de 

atracción de inversión ofreciendo así a los inversores una visión del sector 

no solo desde el punto de vista de promotores del destino, si no también de 

potenciales competidores, socios o aliados. 

• Dentro de este punto se desarrollaron actividades de atención, articulación y 

promoción de eventos  y ferias del sector, como son la actual feria Softic 2021 

de la Federación Nacional de Software  (FEDESOFT) y STARTco de Starter. 

 
Fortalecimiento y apoyo al ecosistema de innovación y emprendimiento 

digital 

 

• En paralelo a las actividades explicadas previamente , se contempla la 

asesoría a iniciativas de alto componente tecnológico y gran potencial de 

crecimiento  (Startups) que buscan en la alcaldía esquemas de financiación, 

validación de sus proyectos, oportunidades de negocio, o relacionamiento 

con otros actores locales  del sector.  

• A la fecha se han atendido 15 startups locales, donde se han apoyado con 

orientación y relacionamiento entre las distintas entidades distritales, 

promoción y apoyo por medios de los canales de difusión de la secretaria de 

desarrollo, y relacionamiento con empresas del sector.  
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4.4.1.1.3. Industria manufacturera 
 
Industrialización de la Industria 

• Se realizó un 1er análisis de las empresas instaladas en los últimos 5 años 

en BAQ/ATL que no están realizando procesos de exportación; así mismo se 

identificaron empresas que produjeran ciertas partidas arancelarias 

identificadas con oportunidad de profundizar exportaciones en el mercado de 

Estados Unidos, a partir de un estudio realizado por Araujo Ibarra y Amcham.  

• Se realizó la convocatoria en conjunto Alcaldia – ProColombia seccional 

Costa, para compartir información sobre el proceso de acompañamiento que 

brinda ProColombia a las empresas interesadas en iniciar procesos de 

internacionalización.  Se iniciaron trabajos de 1era fase y validación del 

potencial exportador con 6 empresas de la ciudad: 

 

No.  RAZÓN SOCIAL NOMBRE Y APELLIDO 

1 TGV DE COLOMBIA SAS Jose luis Valenzuela Loaiza 

2 Fertilia Agro SAS Luis Fernando Diaz Sierra 

3 Metal Caribbean Line SAS Kezia Rivera 

4 Unicilindros del Caribe SAS Liseth Villalobos 

5 Proflo LATAM ZF SAS Diego Corzo 

6 Productos JULIAO Hellen Puello 
 

• La duración del programa dependerá del diagnóstico inicial de cada empresa, 

que busca entender que tan preparados están en términos de certificaciones 

y capacidad instala para entrar a nuevos mercados y asesorarlos en los 

procesos que les haga falta ajustar para lograr concretar negocios 

internacionales.  
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• Misión Florida, agosto 2021. Que tendrá un enfoque institucional y 

empresarial para fortalecer las oportunidades de inversión y nuevas 

exportaciones. Se incluirá una ronda de negocios que permita afianzar los 

lazos comerciales con nuevos clientes en ese mercado, aumentando las 

exportaciones desde Barranquilla, especialmente en empresas de 

metalmecánica que han manifestado su interés.  

• Programa de practicantes para la exportación: Donde se busca iniciar 

un piloto con algunas empresas y un número de practicantes de carreras de 

negocios internacionales y afines a comercio exterior, para generar planes 

de negocio para la exportación de bienes y/o servicios, que permitan a estas 

empresas incursionar o profundizar en exportaciones hacia nuevos 

mercados.  

• Se realizó el evento FUTUREXPO, en donde se presentaron estrategias de 

internacionalización como herramienta de reactivación económica. Al evento 

participaron más de 300 empresas y dentro de la agenda se trataron casos 

de éxito de empresas Barranquilleras, comercio electrónico, cómo iniciar 

exportaciones con pequeñas cantidades. En la jornada de la tarde, se abrió 

un espacio para que los interesados tuvieran un acercamiento con la asesora 

KAM de la SDDE de la Alcaldía de Barranquilla y conocer información de 

interés especifica de sus proyectos productivos y planes de expansión o 

contestar sus preguntas.  

Atracción de inversión Industria 

• Dentro de la implementación de la estrategia de Nearshoring, participamos 

en la preparación y desarrollo de la agenda de la empresa “World Atlantic 

Airways” en la ciudad, empresa americana interesada en instalar de manera 

directa sus operaciones de reparación y mantenimiento para sus aviones tipo 
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chárter.  Dentro de la agenda se gestionó un espacio entre los directivos de 

la empresa, el Secretario de Desarrollo Económico, ing. Ricardo Plata 

Sarabia y ProBarranquilla, con quienes se compartió una presentación de la 

evolución de ciudad y se plantearon los puntos en la agenda de desarrollo 

industrial y de servicios que actualmente tiene el Distrito. Adicionalmente, se 

gestionó una reunión con el Director de la DIAN seccional Atlántico, Coronel  

Giovanni Madariaga, con quien se despejaron dudas técnicas sobre la figura 

a desarrollar dentro de su proyecto, que busca fortalecer la cadena de 

servicios de mantenimiento y reparación para el sector aeronáutico desde la 

ciudad de Barranquilla. 

• Otras empresas que han tomado decisión de instalación en el 1er semestre 

del año son: Nuvia Smiles empresa de implantes dentales, Rhino Equipment 

empresa de maquinaria pesada y HJ Manufactoring empresa de envases 

biodegradables.  

• Se confirmó con apoyo de Probarranquilla la decisión de instalación de  la 

empresa American Construction Luxury Vinyl, empresa del sector de 

materiales para la construcción que se dedica a la fabricación de pisos. 

Actualmente están instalando operaciones en Zona Franca de Barranquilla 

generando alrededor de 30 empleos y una inversión total de COP 4.500 

millones, se estima que arranquen producción en este segundo semestre. 

• Dentro de la preparación para la misión a FL, se viene adelantando el 

desarrollo de una propuesta de valor de Barranquilla como HUB de servicios 

de mantenimiento y reparación del sector aeronáutico, con casos de éxito de 

empresas instaladas como Primefligth y World Atlantic Airways que 

manifiestan que gracias a la calidad y preparación de la mano de obra local, 

así como su costo competitivo, Barranquilla es un sitio estratégico para la 

ubicación de éste tipo de operaciones. 
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• Se definió un 1er listado de empresas potenciales a solicitar reunión para 

presentar Barranquilla como destino de inversiones:  

 

 
 

• Por otro lado, se vienen adelantando apoyos a la empresa SANY, empresa 

de maquinaria y equipos de línea amarilla, originarios de China, que llega a 

Barranquilla a ubicar una sede de operaciones. Se generó una reunión con 

Mónica Sánchez de la oficina de control urbano, para despejar unas dudas 

sobre la ubicación de anuncios y vayas en las 2 locaciones que vienen 

adelantando circunvalar y vía 40, así mismo se les gestionó el uso de suelo 

permitido en ambos sitios.  

• Adicionalmente, durante la ronda de visitas a empresas instaladas en Zona 

Franca La Cayena, se identificaron nuevas empresas instaladas en la ciudad, 

así como ampliaciones. Entre ellas está: Waston del sector de dispositivos 

médicos, Primeflight, Hada, Cartonera Nacional.  

 

• Se llevó a cabo la 1era Misión de Barranquilla se toma las ciudades, en la 

ciudad de Bogotá y su área metropolitana. Fue una misión de territorio, en 

donde participamos de manera conjunta ProBarranquilla, Gobernación del 

Atlántico y Alcaldia de Barranquilla, para continuar posicionando a 

Barranquilla como plataforma exportadora, centro de producción o de 
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distribución en la Costa Caribe como alternativa para aquellas empresas al 

interior del país que estén buscando atender mercados internacionales o 

mercado regional. 

• Del total de las 10 visitas efectivas, los resultados son los siguientes:  

 

I. 4 Empresas con decisión de abrir operaciones en BAQ/AM: 1. 

Concentrix (BPO) – 1.000 empleos bilingües; 2. 24/7 Intouch (BPO) – 

800 empleos bilingües; 3.Canpack (Industria) U$ 80 Millones y 200 

empleos y 4. Espaco Laser (servicios) 3-4 locales comerciales.    

II. 2 empresas evaluando proyectos de instalación o ampliación en BAQ: 

McCain y CI. Green Metal.  

III. 4 con interés en el mediano plazo por desarrollar algún proyecto 

productivo en BAQ: Ramo, Galmon Foods, Produsa y Teravision 

games.  

Fortalecimiento sectorial 

• Como resultado de los distintos acercamientos que se han realizado con el 

sector industrial, se ha detectado la necesidad de presentar una solicitud de 

agilización de trámites para la importación de sustancias químicas 

controladas (sustancias reguladas por el estado a su ingreso al país ya que 

pueden ser potencialmente peligrosas, si se les da un manejo o uso 

inadecuado) que en gran parte son insumos críticos para las diferentes 

industrias en la ciudad. A raíz de lo anterior, dado que el Ministerio de 

Justicia es el encargado de dar la autorización para su importación, se 

identificaron términos prolongados para su aprobación, lo que pone en 

riesgo las operaciones de las empresas en la ciudad y por consiguiente el 

retraso en la atención de sus clientes, dentro de las cuales se encuentran 

Empresas como Champion X, Bayer, Quintal y UCPL, que manifestaron 
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haberse visto perjudicados por este tema en repetidas ocasiones.  

• Desde la oficina de Desarrollo Económico, en conjunto con la Gerencia TIC 

y la Cámara de comercio de Barranquilla, se reactiva el proyecto de la 

ventanilla única empresarial (VUE), que busca integrar todos los trámites 

que se deben cursar para abrir una empresa, incluyendo los permisos que 

se deben tramitar ante la Alcaldía de Barranquilla. Esta herramienta 

permitirá reducir los tiempos de 10 a 1 día, logrando impactar en el indicador 

de facilidad para hacer negocios en la medición del Doing Business.  

• Se llevaron a cabo 2 reuniones de seguimiento y con Pedro Bolívar jefe de 

servicios registrales de la Cámara de Comercio de Barranquilla y Cesar 

Mattos del equipo de la Gerencia de TICS,   

• El objetivo es conseguir los recursos ante Ministerio de Comercio, Industria 

y Turismo para su financiamiento y desarrollo.   

 

4.5. PROGRAMA ECOSISTEMAS PARA LA 
PRODUCTIVIDAD Y LA INNOVACIÓN 

4.5.1. Proyecto: Fomento a la ciencia, la tecnología y la innovación 
 

En el primer semestre del 2021, se completó el diseño de un programa de 

capacitación en tecnología para 200 personas llamado Empoderatech, que además 

de formación permitirá que ésta poblaciones beneficiarias sean referenciadas a 

empresas del sector para su potencial contratación. 

En conjunto con Endeavor y Platzi se adaptó el programa Empoderatech para ser 

desarrollado en Barranquilla. El programa  tiene como objetivo cerrar las brechas 

de talento humano para las empresas de base tecnológica en el país, por medio de 

la formación pertinente de la población a partir de las necesidades del mercado.  
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Para la operación de esta primera versión del programa en Barranquilla, se operará 

un componente 100% virtual, a través de la plataforma de formación en línea 

“Platzi”; de la igual forma, se propone utilizar la red de emprendedores Endeavor 

Colombia, para garantizar, la pertinencia del currículo de formación y generar mayor 

empleabilidad. Lo anterior, buscando conectar las empresas de base tecnológica 

con talento humano capacitado, conectar al talento humano con empleos de calidad 

y contribuir al desarrollo económico de la ciudad. 

 

 

 

En el mes de Agosto, se abrieron las inscripciones a este proyecto, los jóvenes 

interesados podrán postularse a una de las becas hasta el 16 de septiembre, a 

través de la web de la Secretaría de Desarrollo Económico. Este proyecto se 

encuentra en ejecución. Los 200 jóvenes seleccionados serán notificados dos 

semanas después de haberse cerrado la convocatoria. 

En la convocatoria del proyecto  se realizó lanzamiento,  a través de comunicado de 

prensa dándose cumplimiento al 100% de las actividades programadas; respecto al 

Landing Page del programa, se registraron 14.974 visualizaciones durante la 

convocatoria. 
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Durante el proceso de selección se reportan un total de 925 inscritos en el cierre de 

la convocatoria, de los cuales aplican 632 inscritos. 

Descripción Cantidad 
Aplican 632 
Desistió  4 
Duplicado 68 
Fundación  5 
No a preguntas obligatorias  17 
No respondió  4 
Revisión Dirección   12 
Sin computador  81 
Trabajando  102 
Total 925 

 

Formularios Completo 
Descripción Cantidad 
Confirmación curso    
Aprobado 128 
En progreso 177 
Enviado - Aprobado  43 
Sin acceder  127 
Total  475 

 

A corte del presente informe se cuentan con 170 formularios con el cumplimiento de 

todos los requisitos. 
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4.5.2. Proyecto: Apoyo para el fortalecimiento de la pequeña y mediana 
empresa 

 

A corte del Tercer trimestre se han realizado 6 ferias emprendedoras, de las cuales 

5 se han realizado en el centro comercial Mall Plaza y una realizada en el centro 

comercial VIVA, donde han participado un total de 60 emprendedores, lo anterior 

con el fin de ayudar a la reactivación de económica, brindando un espacio para la 

promoción y comercialización de los productos, de igual forma se ha aprovechado 

para brindar un acompañamiento y seguimiento a través de los servicios de asesoría 

y formación que ofrece la Unidad de apoyo al empresario. 

 

Las Ferias realizadas en lo corrido del Tercer trimestre registran ventas que 
ascienden a $ 89.717.400 

 

A continuación, se detallan las ferias comerciales realizadas por la Secretaria 
Distrital de Desarrollo económico en el periodo julio a Septiembre de 2021: 

 

Primera Feria Comercial 
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Segunda feria Comercial 
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Tercera Feria Comercial 

 

N.º  RAZÓN SOCIAL  PROPUESTA DE VALOR / PRODUCTOS OFRECIDOS  IMPACTO 

1 AG Detalles 

personalizados 

Confitería / repostería. Variedad de productos 

como fresas con chocolate, gomitas, brownies 

entre otros. 

$ 924,000 

2  Marengo Diseño y personalización de producto en 

marroquinería tales como zapatos y carteras.  
$ 4,205,000 

3  Scrap Pili Taller de manualidades y venta de productos 

elaborados detalladamente a mano. 
$ 925,000 

4  Loan_boutique by 

Sandra Castilla 

Camisas pintadas a mano y productos hechos en 

resina.  
$ 2,649,000 

5 Mashia Mochilas artesanales. $ 3,203,000 

6  Soreo Pañoletas estampadas con diseños exclusivos. $ 1,682,000 

7  Yu.turbantes Venta de accesorios para el pelo como moñas, 

turbantes, binchas, entre otros. $ 819,000 

8 Mara design Pijamas en diferentes telas y estampados. 
$ 1,250,000 

9 Corazón de melón Accesorios para mujer hechos a manos. 
$ 4,360,000 

10 Kreat Productos en concreto perfectos para la 

decoración del hogar. 
$ 1,138,000 

 Total  ventas  $21,155,000  
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Cuarta feria Comercial 

 

 

  

 

Nº  RAZÓN SOCIAL  PROPUESTA DE VALOR / PRODUCTOS OFRECIDOS  IMPACTO 

1  FrankyMarketFood Comercialización de productos alimenticios para 

diferentes gustos, desde veganos, fritos, 

congelados, saludables, fit, sanos, entre otros. 

$ 1,147,000 

2  Angela Ladino Canastos de Zuncho y accesorios elaborados en 

hilo como pulseras y cuelga gafas. 
$ 1,540,000 

3  Artesanías El 

Perendengue  

Comercialización de artesanías icónicas de cada 

departamento de Colombia (mochilas, sombreros, 

llaveros entre otros).  

$ 1,416,000 

4  MielBee Miel de abejas 100% orgánica, un producto 

milenario natural con múltiples beneficios para la 

salud.  

$ 615,000 

5 Marengo  Diseño y personalización de producto en 

marroquinería tales como zapatos y carteras.   
$ 2,290,000 

6  Chalala Shoes  Creación y personalización de calzado femenino a 

través de un aplicativo virtual interactivo, que 

permite al cliente diseñar su calzado de acuerdo 

con su estilo, gustos y preferencias, obteniendo un 

producto único.  

$ 633,000 

7  Adriana Mendoza 

Accesorios  

Accesorios de mujer, aretes, collares sombreros. 
$ 2,300,000 

8 Cactus Mink Ventas de plantas, principalmente cactus.  $ 728,000 

9  

 

Geraldine Rada 

Art 

 

Emprendimiento lleno de arte, color y 

creatividad. Trabajos en resina como: llaveros, 

separadores de hojas, entre otros. Además, 

cuenta con la personalización de productos 

pintados a mano como forros para celulares. 

$ 572,000 

10 Snack Mima 

 

Ventas de snacks y Alimentos saludables, tales 

como mano, granolas, aceites y demás.  
$ 1,361,000 

 Total ventas $12,602,000 
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Quinta feria comercial 

En alianza con el centro comercial VIVA, esta feria se realizó del 30 de agosto al 5 

de septiembre. Para esta edición participaron 23 emprendimientos, de los cuales 13 

pertenecían al programa del Centro de Oportunidades y 10 a la Unidad de Apoyo al 

Empresario.  Las 10 iniciativas de la Unidad tuvieron el impacto en ventas 

 

 

Nº RAZÓN SOCIAL PROPUESTA DE VALOR / PRODUCTOS OFRECIDOS IMPACTO 

1 Aborigen Real  Productos naturales, salúdales y sin azúcar.  $791.000 

2 Mariamia  Individuales reciclables con diseños personalizados. $1.524.000 

3 Soreo  Venta de pañoletas y gafas.  $2.855.000 

4  Loto Accesorios  Accesorios hechos a mano. Variedad de productos 

como: pulseras, cadenas, aretes entre otros.  

$1.206.000 

5 Loanhome_boutique by 

Sandra castilla  

Camisas pintadas a mano y productos hechos en 

resina.  

$4.876.000 

6 Bora Candles  Elaboración de velas vertidas a mano con cera 

vegetal para transformar tus espacios.  

$1.255.000 

7 Acari tejidos  Bolsos artesanales hechos en fique. $1.562.000 

8 Cocoa repostería bq  Venta de alimentos como brownies, postres 

adicionalmente panes de diferentes sabores.  

$1.481.000 

9 Kayushü Arte Wayúu 

 

Mochilas 100% hechas a mano por indígenas wayú. $4.578.000 

10 Marengo 

 

Productos hechos en cuero como zapatos y 

carteras. 

$3.290.000 

Total ventas $23.418.500 
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5. OFICINA DE RELACIONES INTERNACIONALES  

Esta sección tiene como objetivo reportar la gestión realizada por la Oficina de 

Relaciones Internacionales, adscrita a la Secretaria Distrital de Desarrollo Económico 

de la Alcaldía Distrital de Barranquilla, en los meses comprendidos de enero a 

septiembre del año en curso; para el cumplimiento de su misión que busca conectar a 

Barranquilla con el resto del mundo a través de acciones de cooperación internacional 

que contribuyan al desarrollo de la ciudad y a su posicionamiento a nivel global.   
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5.1. CONVOCATORIAS DE COOPERACIÓN 

INTERNACIONAL 

En lo que respecta al estímulo de la participación en convocatorias internacionales de 

cooperación, a la fecha la Oficina de Relaciones Internacionales ha liderado la 

postulación de la Alcaldía Distrital en siete (7) convocatorias para la consecución de 

recursos no-reembolsables, superando la meta anual.   

La oficina ha brindado asesoría a distintas dependencias, incluyendo la Secretaría de 

Cultura, la Gerencia de Proyectos Especiales, Siembra Barranquilla, Secretaría de 

Planeación, Secretaría de Salud, la Gerencia TIC y la Oficina de Turismo en el diseño, 

formulación, revisión y envío de propuestas. Se resalta el acompañamiento que se ha 

gestionado a través de la Agencia Presidencial de Cooperación Internacional 

(APCColombia), entidad del orden nacional, para dos postulaciones; una con el 

Gobierno de Japón y otra a través de la Embajada de Francia en Colombia. A 

continuación, se relacionan en detalle cada una de estas convocatorias, con los 

respectivos proyectos presentados:  

Convocatoria Global Mayors Challenge 2021, de Bloomberg Philanthropies (fecha 

de postulación: 20 de marzo de 2021): el proyecto titulado “Estrategia +60”, tiene por 

objetivo la conformación de redes ascendentes de apoyo para adultos mayores (+50) 

para potenciar estrategias comunitarias de acceso a actividades preventivas en salud. 

El proyecto se desarrolló de manera articulada entre la Secretaría Distrital de Salud, la 

Secretaría de Planeación y la Oficina de Relaciones Internacionales de la Alcaldía de 

Barranquilla. El 15 de junio Bloomberg Philanthropies informó los 50 proyectos 

preseleccionados, en esta oportunidad; el proyecto de Barranquilla Estrategia +60 no 

fue seleccionado.   

Convocatoria “Deporte y cooperación descentralizada” del gobierno de Francia 

(fecha postulación: 12 de marzo de 2021): el proyecto que fue elaborado conjuntamente 
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entre la Gerencia de Proyectos Especiales y la Oficina de Relaciones Internacionales 

busca promover el intercambio de experiencias entre la organización de los Juegos 

Olímpicos de Paris 2024 y los juegos Panamericanos 2027 en Barranquilla. El proyecto 

busca por medio de la cooperación descentralizada promover la formación y 

capacitación de voluntarios y jueces de los juegos, diseñar y fomentar la promoción de 

actividades población en condición o situación de discapacidad para promover una 

cultura de inclusión, mejorar caracterización de la base de datos de voluntarios de 

eventos deportivos de la ciudad; y desarrollar eventos de prueba con deportistas y 

misiones de ambos países. El 22 de abril desde APC-Colombia informó: “Debido al 

corto tiempo que se tuvo para poder socializar las propuestas presentadas entre los 

diferentes municipios franceses, no se logró la confirmación del interés de alguno de 

ellos en asociarse con las iniciativas propuestas desde Colombia. Sin embargo, 

teniendo en cuenta que esta convocatoria tendrá una nueva apertura en la vigencia 

2022, hemos acordado con la Embajada de Francia en Colombia, continuar con la labor 

de socialización de las iniciativas que fueron presentadas, con el objetivo de poder 

identificar municipios franceses interesados en asociarse con Colombia.”  

Convocatoria de Proyectos 2021 de la Agencia Turca de Cooperación y 

Coordinación - TİKA (fecha de postulación: 10 de marzo de 2021): A la convocatoria 

se presentaron cuatro (4) proyectos que fueron diseñados por la Oficina de Inclusión y 

Desarrollo Productivo y contaron con el apoyo y revisión del equipo de la Oficina de 

Relaciones Internacionales:  

i) QuillaCREA: Creación y dotación de un centro de diseño, producción y 

comercialización de productos publicitarios del equipo fútbol de Junior 

Barranquilla,  para la generación de ingresos y sostenibilidad de los jóvenes 

barristas. Articulación: Oficina de Inclusión y Desarrollo Productivo.  
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ii) CoSER: Fortalecimiento de unidades productivas de confección como 

herramienta de resocialización y generación de ingresos para las internas del 

Centro de Rehabilitación Femenino el Buen Pastor. 

iii)  Sala CreaTiC: Sala Tecnológica para fomento de la Innovación y 

Producción de Contenidos Digitales, para jóvenes vulnerables de la 

ciudad. iv) Fortalecimiento de los talleres actuales de ornamentación 

(herrería) y panadería de la cárcel El Bosque: como estrategia de 

resocialización y generación de ingresos a los internos (privados de la 

libertad) de la Cárcel Distrital para Varones El Bosque de la ciudad de 

Barranquilla.   

La Agencia seleccionó el proyecto “Sala CreaTIC” para recibir la donación de los 

siguientes insumos:  

• Cinco (5) Workstation de alto rendimiento.  

• Tres (3) Kits de impresión 3D por extrusión directa de materiales.  

• Un (1) Televisor de 55” Pulgadas.  

• Tres (3) Kits VR Integrated System Oculus Quest 2 (All in one) +Kit de conexión 

PC para desarrollo de videojuegos.  

• Una (1) Estación de trabajo en “U” de 8 puestos, con seis (6) archivadores 

metálicos negros 2x1 y patas estructura metálica en tubería 70cms*60cms 

negras, incluye sistema eléctrico regulado y sistema de red local especializado 

para trabajo colaborativo de equipos de alto rendimiento.  

• Treinta (30) sillas multifuncionales apilables para estaciones de trabajo y zonas 

de formación.  

• Un (1) Locker metálico.  

• Una (1) Mesa de juntas para discusión de proyectos + Brainstorming.  
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Registro fotográfico de la Sala CreaTIC, ubicada en el Centro de Oportunidades 

  

 
Convocatoria Kusanone del gobierno de Japón (fecha de postulación: 29 de abril de 

2021): en la cual se presentó el proyecto de dotación y construcción de un “Centro de 

Integración y Formación Comunitario: Encuentro para la Vida” en la ciudad de 

Barranquilla. El proyecto fue elaborado conjuntamente entre la Secretaría de Cultura y 
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Patrimonio y el equipo de la Oficina de Relaciones Internacionales; y tiene por objetivo: 

a) aumentar la infraestructura, la dotación y la capacidad pública para la provisión de 

proyectos de centros de integración y formación comunitarios en la ciudad; b) 

desarrollar estrategias que fomenten la sana convivencia, el desarrollo, la inclusión 

social y económica de la comunidad; y c) generar espacios para la sinergia comunitaria 

y promoción del desarrollo integral a través de orientación ocupacional y formación para 

el empleo y el acceso a una vida digna para todos los miembros de la población objetivo 

del proyecto. A la fecha, se esta a la espera de los resultados de la convocatoria por 

parte de la Embajada de Japón.  

Convocatoria de Autoridades Locales K-CITY Network del gobierno de Corea 

(fecha de postulación: 19 de abril de 2021): se presentó el proyecto “Design a 

multimodal passenger and cargo traffic system in the Magdalena River articulated to an 

architecture oriented to city services for intelligent mobility in early stage in Barranquilla 

– Colombia”; el cual fue elaborado conjuntamente entre el equipo de Gerencia de 

Tecnología de la Información y Comunicaciones – TIC de la Alcaldía y la Oficina de 

Relaciones Internacionales. El proyecto tiene como objetivo el diseño y evaluación de 

un sistema de tráfico multimodal de pasajeros y carga en el Rio Magdalena para la 

movilidad inteligente, a partir de la implementación de un Internet de las Cosas en fase 

temprana y un Machine Learning, Inteligencia Artificial, para la orquestación de tres 

componentes. La Secretaría Técnica de KCity Network, informó que el proyecto no fue 

seleccionado e instó a continuar participando en la convocatoria.  

Convocatoria de Autoridades Locales de la Unión Europea (fecha de postulación: 

22 de abril de 2021): a la convocatoria que tiene por objetivo promover el desarrollo 

urbano integrado a través de asociaciones entre las autoridades locales de los Estados 

miembros de la Unión Europea y los países socios de la Agenda 2030, se presentó el 

proyecto “Community gardens as a GenerACTOR for good governance, active 

citizenship and participation”, el cual fue elaborado conjuntamente por L'associazione 
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Nazionale dei Comuni Italiani Sezione Lazio - Anci-Lazio, la Municipalidad de Roma, 

Siembra Barranquilla y la Oficina de Relaciones Internacionales de la Alcaldía de 

Barranquilla. El proyecto que abordará temáticas de migración, agricultura urbana y 

desarrollo de huertos urbanos, fue preseleccionado por parte de la Unión Europea y se 

esta trabajando con el equipo de ANCI-Lazio, Replay Network, Siembra Barranquilla y 

la Oficina de Relaciones Internacionales para enviar el “full application”, “logical 

framework”, presupuesto y documentos soporte antes de la fecha de cierre (28 de 

agosto, 2021). En el marco del proyecto se han realizado las siguientes reuniones en 

donde han participado: Anci-Lazio y Replay Network por parte de Roma y por parte de 

la Alcaldía Distrital de Barranquilla, Oficina de Relaciones Internacionales, Siembra 

Barranquilla, Barranquilla Verde y la Gerencia de Gestión Social:  

• de julio de 2021 reunión virtual equipo Roma y Barranquilla  

• 9 de julio de 2021 reunión presencial equipo Siembra Barranquilla  

• 14 de julio de 2021 reunión presencial equipo Barranquilla Verde  

• 16 de julio de 2021 reunión virtual equipo Roma y Barranquilla  19 de julio de 

2021 reunión virtual equipo Roma y Barranquilla  

• 22 de julio de 2021 reunión virtual equipo Roma y Barranquilla  

• 29 de julio de 2021 reunión virtual equipo Roma y Barranquilla Registros 

fotográficos de los encuentros:  
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Convocatoria Comisión Mixta Colombia - México de Cooperación Técnica y  

Científica  de la Agencia Presidencial de Cooperación Internacional APCColombia 

(fecha de postulación: 15 de julio de 2021): se presentó el proyecto de Cooperación 

Sur-Sur entre la Alcaldía Distrital de Barranquilla y el Gobierno Municipal de 

Guanajuato, con la participación de la Universidad del Atlántico y Universidad de 

Guanajuato. El proyecto tiene por objetivo desarrollar una estrategia de intercambio de 

conocimientos y experiencias implementadas para el fortalecimiento de las 

capacidades de los actores principales y transversales de la industria del turismo como 

eje central de la reactivación económica desde una perspectiva inclusiva y sostenible. 

Por parte de la Alcaldía de Barranquilla, será liderado por la Oficina de Turismo de la 

ciudad, adscrita a la Secretaría Distrital de Desarrollo Económico y contará con el apoyo 

de la Oficina de Relaciones Internacionales. La postulación del proyecto contó con 

cartas de respaldo firmadas por el Sr. Alcalde de Barranquilla, Presidente del Gobierno 

Municipal de Guanajuato, Rector de la Universidad del Atlántico y del Director de 

Relaciones Internacionales y Colaboración Académica de la Universidad de 

Guanajuato. A la fecha los proyectos están en revisión de viabilidad técnica por parte 

de APCColombia. 

El 21 de septiembre los ministerios de Relaciones Exteriores de ambos países 

seleccionaron el proyecto ‘Cooperación entre el Gobierno Municipal de Guanajuato 

y la Alcaldía Distrital de Barranquilla para fortalecer la cadena de valor del sector 

turístico’, presentado por las ciudades de Barranquilla y Guanajuato; siendo así, la 

primera vez que Barranquilla se beneficia directamente de un proyecto de este tipo de 

cooperación internacional en modalidad Sur-Sur.  
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Anuncio de los proyectos seleccionados y registro fotográfico de los encuentros 

  

5.2.  POSICIONAMIENTO DE LA CIUDAD 
 

Estrategia de relacionamiento de la Oficina con socios estratégicos:   

En lo que respecta a la participación institucional de la Alcaldía de Barranquilla en 

espacios que fortalezcan el posicionamiento de la institución con socios estratégicos, 

se elaboró una base de datos de más de 70 actores estratégicos a nivel local, nacional 

e internacional; entre las que se encuentran: agencias de cooperación de países, 

embajadas, organismos multilaterales, instituciones de educación superior, entre otros.   

  

Asimismo, se proyectó una carta de presentación institucional en aras de realizar una 

campaña de difusión; para fortalecer la visibilidad e identificación de oportunidades de 

cooperación con estas entidades y presentar el portafolio de servicios de la oficina. En 

el mes de junio se dio inicio al proceso de relacionamiento de la Oficina de Relaciones 

Internacionales con las Embajadas y Agencias de Cooperación de gobiernos; dando 

como resultado los siguientes espacios de reunión y acercamiento institucional para 
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presentar la hoja de ruta de cooperación internacional del Distrito e identificar 

oportunidades de cooperación binacionales:   

• Reunión virtual con la Embajada de Argentina, 2 de junio de 2021.  

• Reunión virtual con la Embajada de México – 10 de junio de 2021.  

• Reunión virtual con la Alcaldía Mayor de Cartagena de Indias – 10 de junio de 

2021.  

• Reunión virtual con la Agencia de Cooperación Internacional de Medellín ACI-

Medellín – 11 de junio de 2021.  

• Reunión virtual con la Embajada de Japón – 16 de junio de 2021.  

• Reunión virtual con la Embajada de España – 22 de junio de 2021.   Visita  

alcaldesa de Santo Domingo a Barranquilla – 26-28 de agosto de 2021.  

• Visita Embajador de Reino Unido a Barranquilla – septiembre 23 de 2021  

• Visita Embajadores de Corea, Dinamarca y Australia a Barranquilla – septiembre 

29 y 30.  

Adicionalmente, se inició la construcción de la BITACORA DE COOPERACIÓN 

INTERNACIONAL DE BARRANQUILLA, en aras de identificar actores 

implementadores de proyectos de cooperación internacional en distintos ámbitos en la 

ciudad. Este proceso de levantamiento de información de los proyectos de cooperación 

internacional que se implementan en el distrito ha permitido identificar 33 proyectos 

facilitando la interacción con cooperantes internacionales tales como:   

• Junio 7, 2021 Visita Villa Caracas con Comunidad Ministros de los Enfermos y  

 

Religiosos Camilos CME  

• Junio 11, 2021 Presentación de Comunidad Ministros de los Enfermos y 

Religiosos  
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Camilos CME  

• Junio 14, 2021 Reunión United Way   

• Junio 24, 2021  Presentación de la Oficina de Relaciones Internacionales al 

GIFMM  

 Grupo Interagencial sobre Flujos Migratorios Mixtos    

• Junio 30, 2021 Comités de Mujer, Equidad y Género    

• Junio 2021 Conformación de la Mesa Distrital para la Gestión Integral del           

Cambio Climático   

• Julio 2, 2021 Reunión Virtual con IsraAid    

• Julio 6, 2021 Reunión Virtual con Techo    

• Julio 14, 2021 Reunión Virtual con Función Pies Descalzos    

• Julio 20, 2021 Visita IsraAid corregimiento La Playa    

• Julio 20, 2021 Reunión con ONU Habitat corregimiento La playa  

• Julio 26, 2021 Visita a Taller de Bioseguridad Proyecto BID Villa Caracas  

• Agosto 9, 2021 Reunión con Aba Roli    

• Agosto 10, 2021 Reunión con ACDI/VOCA    

• Agosto 17, 2021 Reunión con Venezolanos en Barranquilla    

• Agosto 17, 2021 Reunión ONU Habitat    

• Agosto 20, 2021 Reunión Fundación Pies Descalzos    

• Septiembre 3, 2021  Reunión Acción Contra el Hambre    

• Septiembre 7, 2021  Reunión Secretaria de Educación ONU Habitat     

• Septiembre 13, 2021 Reunión World Vision International   

• Septiembre 14, 2021 Reunión de articulación Alcaldía, ONU Habitat, OIM, 

ACNUR  

• Septiembre 17, 2021 Comité Oficina de la Mujer   

• Septiembre 21, 2021 Reunión con World Vision Internation   
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• Septiembre 21, 2021 Reunión con GOAL International    

• Septiembre 22, 2021 Reunión con ONU Habitat - Shelter A   

• Septiembre 22, 201  Reunión con Futbol Con Corazón   

• Septiembre 22, 2021 Acompañamiento GOAL International - Centro de Atención 

al Migrante y asentamientos  

  

  

   
Registro fotográfico de encuentros 

  

5.3. ESTRATEGIA DE FORTALECIMIENTO DE LA 

COOPERACIÓN DESCENTRALIZADA 

Renovación de Hermanamiento entre Nanjing – Barranquilla:  

En lo que respecta a los espacios de relacionamiento internacional, se destaca la 

participación de la ciudad de Barranquilla en el día de Latinoamérica y del Caribe 

organizado por la ciudad de Nanjing, que se llevó a cabo el 7 y 8 de julio. En el marco 

de este importante evento internacional, el Embajador de Colombia en Beijing Luis 

Diego Monsalve Hoyos, el Cónsul General de Colombia en Shang Hai Daniel Cruz 

Cárdenas y el Primer secretario de Relaciones Exteriores Luis Jorge Roa Corredor, 

participaron en la ceremonia de firma del Acuerdo de Hermanamiento entre Barranquilla 

y Nanjing.  
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A fin de celebrar los 20 años de hermanamiento se ratificó con la firma de un nuevo 

hermanamiento, la voluntad de ambas ciudades de incentivar el intercambio y 

cooperación en las áreas de infraestructura, comercio, turismo, educación, cultura, 

deporte, tecnología, puertos, entre otros; y con ello, contribuir a la agenda binacional 

colombo-china de cooperación internacional. La nota quedó publicada en la página de 

la Embajada de Colombia en China y se puede consultar en el siguiente vínculo:  

https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031  

  

  
Fotografía tomada de la nota de prensa publicada por la Embajada de Colombia en China 

 

Por parte de la Oficina de Relaciones Internacionales se gestionaron las minutas del 

hermanamiento en versión inglés y español, las cuales fueron aprobadas por jurídica 

de la Secretaría de Desarrollo Económico y los homólogos en Nanjing. Asimismo, fue 

proyectada una carta de invitación para el Sr. Embajador, S.E. Luis Monsalve para 

actuar en la firma del hermanamiento en calidad de Testigo Honorario en 

representación del Sr. Alcalde Jaime Pumarejo.   

 

https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031
https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031
https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031
https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031
https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031
https://china.embajada.gov.co/newsroom/news/2021-07-11/22031


 

118 
 

Barranquilla y Santo Domingo ciudades hermanas:   

La apuesta por afianzar el relacionamiento estratégico de Barranquilla con la 

comunidad internacional se fortalece con la firma del hermanamiento con Santo 

Domingo (República Dominicana). Con la visita oficial de la alcaldesa de Santo 

Domingo, Carolina Mejía, a la ciudad, quien cumplió una agenda con el alcalde Jaime 

Pumarejo Heins, secretarios del gabinete Distrital y empresarios, en aras de 

intercambiar experiencias y compartir las apuestas de ciudad, quedó consolidado con 

la firma del acuerdo marco entre ambas.  

Durante la visita a la ciudad la alcaldesa y su gabinete recorrieron escenarios claves 

que muestran la transformación y proyección de Barranquilla, incluyendo el Centro 

Histórico, la Fábrica de Cultura, el Parque Ambiental Los Pocitos y el Gran Malecón del 

Río, en donde la delegación de Santo Domingo conoció en profundidad el reto de la 

capital del Atlántico de convertirse en la primera “BiodiverCiudad” del país, así como la 

visión Barranquilla 2100.  

El hermanamiento entre las ciudades busca mejorar el entendimiento mutuo, afianzar 

la amistad entre los territorios y explorar el potencial de cooperación e intercambios de 

experiencias, en función de los siguientes temas de interés mutuo:  

• Fortalecimiento de lazos de negocio y comercio, por medio de la promoción de 

mecanismos de integración y cooperación que permitan a ambas ciudades 

convertirse en referentes del desarrollo comercial y económico del Gran Caribe.  

• Socialización de experiencias y conocimientos, así como iniciativas de economía 

circular, relacionados a la recuperación de espacios públicos, gestión integral de 

residuos sólidos urbanos, cambio climático, reciclaje y administración del aseo 

urbano, con el fin de promover el desarrollo sustentable urbano.  

• Promoción del turismo en doble vía y construcción de políticas de protección y 

uso responsable del patrimonio cultural inmueble en zonas de alta importancia 
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histórica y cultural de ambas ciudades, Ciudad Colonial de Santo Domingo y el 

Centro Histórico de Barranquilla.  

• Fomento de la atracción de inversión extranjera a la ciudad, en especial en temas 

relacionados al deporte.  

  
Embajador de Colombia en República Dominicana, S.E. Daniel Cabrales Castillo, acompaño la visita oficial y firma del 

hermanamiento. 
 

          
Alcalde de Barranquilla, Jaime Pumarejo, y la alcaldesa de Santo Domingo, Carolina Mejía. 
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5.4. BARRANQUILLA Y ABERDEEN SOCIOS 

ESTRATÉGICOS PARA EL DESARROLLO DEL 

SECTOR ENERGÉTICO 

Luego de cuatro años exitosos y reconociendo la importancia de expandir la 

cooperación y seguir dinamizando el crecimiento económico, Barranquilla y Aberdeen 

(Escocia) renovaron un memorando de entendimiento para el desarrollo del sector 

energético en cada ciudad. El documento permitirá seguir afianzando la relación entre 

el Distrito y uno de sus principales socios internacionales en materia de energía, con el 

que desde 2017 se han identificado metas y objetivos comunes.   

Con la renovación de este memorando se podrá, asimismo, generar alianzas alrededor 

de la empresa de energías renovables; consolidar a Barranquilla como enclave 

estratégico para el desarrollo de la industria energética, teniendo en cuenta su potencial 

en el sector de hidrocarburos costa afuera y energías renovables, e impulsar el 

financiamiento de proyectos para la Biodiverciudad.  

En el marco de la renovación del memorando de entendimiento, cuya gestión y 

seguimiento será liderado por la Oficina de Relaciones Internacionales de la Secretaría 

de Desarrollo Económico, se espera que entre ambos territorios también se promuevan 

acciones como: 

• Transferencia de experiencia, mejores prácticas, información y recursos para 

atraer inversión y la productividad en el sector energético.  

• Mejorar las oportunidades para entablar relaciones entre el sector público y 

privado.   

• Estrecha colaboración con la cadena de suministro de energía para identificar 

servicios necesarios dentro de su mercado.   

• Dinamizar oportunidades de inversión en Barranquilla al suministro energético 

en cadena de Aberdeen.   
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• Asistencia de Aberdeen a Barranquilla para desarrollar capacidades dentro de la 

industria energética.   

• Promover y facilitar delegaciones cívicas y comerciales.   

• Explorar oportunidades de colaboración entre las ciudades dentro del sector 

cultural.   

  

  
Alcalde de Barranquilla, Jaime Pumarejo Heins, y el embajador del Reino Unido en Colombia, Colin Martin-Reynolds. 

 

  
Muestra cultural y acompañamiento de la Reina del Carnaval de Barranquilla y artistas de las Escuela Distrital de Arte 
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Relacionamiento con Redes Internacionales:   

Desde la Oficina de Relaciones Internacionales se han identificado 2 redes 

internacionales en las que es estratégica la participación de Barranquilla ya que 

permitirán su posicionamiento a nivel internacional. En este sentido se completó la 

aplicación para ser parte de la red URBELAC, en la cual fuimos exitosos y 

seleccionados junto con otras 7 ciudades de Latinoamérica y Europa: Guayaquil, 

Santiago de Chile, Sao Paulo, Estocolmo, Fuenlabrada y Atenas. La red URBELAC es 

liderada por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y por la Comisión de la Unión 

Europea (UE).   

 
  

Correo del BID que notifica la selección de Barranquilla en la red URBELAC   

A su vez, Barranquilla fue admitida a la red International Urban and Regional 

Cooperation (IURC, por sus siglas en inglés). Desde el 2017, el programa IURC de la 

Unión Europea (llamado IUC en su primera fase) ha contribuido a los objetivos de la 

Nueva Agenda Urbana, la Agenda 2030 (ODS), la Agenda Urbana para la UE y los 

objetivos de la política de cohesión europea, a través de diplomacia de ciudad a ciudad 

a fin de sobrellevar retos comunes de desarrollo urbano.  
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En la segunda fase del programa IURC que tiene como objetivo liderar y desarrollar la 

cooperación urbana y regional internacional descentralizada en los campos del 

desarrollo urbano sostenible y la innovación, están participando 138 ciudades, de 36 

países de América del Norte, América Latina y Europa. Barranquilla fue seleccionada 

para participar en el programa a través de la cooperación con Anci Lazio, Roma, Italia, 

para intercambiar experiencias y conocimientos en materia de agricultura sostenible y 

mitigación de la pobreza urbana.  
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Infografía del programa y notificación de inclusión de Barranquilla a la red 

  

 

5.5. PARTICIPACIÓN EN EVENTOS Y ESCENARIOS 
INTERNACIONALES 

  
Foro Politico de Alto Nivel: “A Celebration of Local and Regional Government 

Implementation of the Sustainable Development Goals (SDGs) through the 

Voluntary Local Review (VLR)” 

El jefe de la Oficina de Relaciones Internacionales de la Alcaldía fue invitado por la 

Oficina de Asuntos Internacionales de la ciudad de Nueva York a participar como 

panelista en un evento virtual sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), que 

se desarrolló el 16 de julio del año en curso. EL evento fue organizado por la Oficina 

del Alcalde de Nueva York para Asuntos Internacionales en colaboración con la Ciudad 

de Helsinki, la Organización de las Naciones Unidas y ONU-Habitat.  

Esta participación se concretó a partir de un traba2jo de relacionamiento realizado con 

representantes de la ciudad de la Alcaldía de Nueva York durante los meses de mayo, 

junio y julio. Durante el evento, se expuso la importancia de la iniciativa de 
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“BiodiverCiudad” ante aproximadamente 100 invitados de diferentes ciudades y 

participantes del Foro Político de Alto Nivel de las Naciones Unidas.  

  

  
Tweet sobre la participación en el evento de ODS organizado por la ciudad Nueva York 

  

 

Evento virtual: Race to Zero – Embajada de Reino Unido en Colombia  

El jefe de la Oficina de Relaciones Internacionales fue invitado a participar en la sesión 

“Carrera hacia el cero” – Race to Zero, organizado por la Embajada Británica en 

Colombia e importantes redes de ciudades como ICLEI y C40. En el espacio se 

presentó el ingreso de Barranquilla a esta campaña internacional que busca desarrollar 

acciones para combatir el cambio climático; convirtiéndose así en la tercera ciudad de 

Colombia de vincularse a esta campaña, junto con Medellín y Bogotá. El evento se 

desarrolló el 14 de septiembre.   
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Evento virtual de ciudades intermedias del Migration Policy Institute:  

La Oficina de Relaciones Internacionales, participó en el webinario virtual: s, M, l, xl 

¿Cómo es la bienvenida de los migrantes en las ciudades de tamaño mediano en la 

región?, organizado por el Migration Policy Institute. En el espacio se analizó cómo las 

ciudades de América Latina y el Caribe están abordando estos problemas, esta 

conversación con líderes de ciudades medianas examina la respuesta social de la 

región que ha resultado en la integración de nuevas llegadas de migrantes en 

comunidades locales. En el webinario participaron representantes de Manta, Ecuador; 

San José, Costa Rica; y el Instituto de Investigaciones Jurídicas, Universidad Nacional 

Autónoma de México. El evento se llevó a cabo el 20 de septiembre.   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  
Registro fotográfico 
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COP 26:  

Asimismo, se identificó la COP26 (Conferencia de Cambio Climático de las Naciones 

Unidas) como un posible espacio donde podría participar el Distrito con el objetivo de 

presentar su estrategia de Biodiverciudad. Es la Conferencia de las Naciones Unidas 

sobre el Cambio Climático (COP26), organizada por el Reino Unido, tendrá lugar del 31 

de octubre al 12 de noviembre de 2021, en el Scottish Event Campus (SEC) de Glasgow  

(Reino Unido); en la cual participarán más de 192 países.  

  
  

  
Infografía del evento 
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Relacionamiento con Instituciones de Educación Superior del departamento:  

En el marco del Plan de Trabajo de Cooperación Internacional del Departamento del 

Atlántico, el cual es liderado entre APC-Colombia, la Gobernación del Atlántico y la  

Alcaldía de Barranquilla, se identificó la posibilidad de articular el trabajo con las 

Instituciones de Educación Superior – IES con domicilio en el departamento del 

Atlántico.  La Mesa se identifica como una oportunidad de articular la cooperación del 

distrito con diferentes actores del departamento. Asimismo, la mesa contará con el 

acompañamiento en la gestión y revisión de proyectos, orientación en la identificación 

de alianzas y aliados, en la priorización de áreas temáticas de cooperación; y podrán 

participar en espacios de networking con cooperantes (APC-Colombia) y contará con 

la socialización de la oferta de cooperación internacional (Distrito).   

Desde la Oficina de Relaciones Internacionales de la Alcaldía se ha liderado el espacio 

con el acompañamiento de APC-Colombia y la Gobernación, brindado apoyo en la 

construcción de la propuesta de conformación de la mesa, identificación de objetivos, 

alcance, aliados estratégicos, mapeo inicial de actores IES, redes académicas y de 

internacionalización, construcción de la propuesta de estructura de trabajo, 

construcción de los ejes de trabajo de la mesa, creación de correo institucional de la 

mesa. A continuación, se relacionan las fechas de reunión del equipo para la 

coordinación y organización del espacio:   

• 11 de mayo: presentación de la propuesta de conformación de la Mesa a cargo 

de la Oficina de Relaciones Internacionales, primer acercamiento a la Mesa.    

• 18 de mayo: revisión de la propuesta de conformación de la Mesa. 

• 25 de mayo: revisión de la agenda, estrategia de convocatoria y difusión.   

• 1 de junio: organización de la logística de la sesión de instalación de la Mesa.   

• 08 de junio: seguimiento a la logística de la sesión de instalación de la Mesa.  

• 15 de junio: seguimiento a la logística de la sesión de instalación de la Mesa.  

17 de junio: seguimiento a la logística de la sesión de instalación de la Mesa.  
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18 de junio: primera sesión de Instalación de la Mesa con la participación de las 

IES.   

• 7 de julio: aproximación a la estructura de la Mesa, presentación estructura 

MIIES a cargo de APC-Colombia.   

• 13 de julio: presentación de la propuesta de estructura de la Mesa a cargo de la 

Oficina de Relaciones Internacionales.   

• 27 de julio: preparación logística segunda mesa, revisión de objetivos y ejes de 

trabajo.  

• 28 de julio: segunda sesión de la Mesa, presentación de la estructura, 

presentación del estado de la cooperación internacional en el Distrito y 

Departamento.   

• 30 de julio: reunión de proyección de instrumento de consulta y registro ejes de 

trabajo a cargo de la Oficina de Relaciones Internacionales.   

 

Objetivo de la Mesa:  

• La Mesa de Coordinación de Cooperación Internacional Academia-Sector 

Público del Atlántico busca brindar un espacio para la articulación, socialización 

y gestión del conocimiento de la cooperación internacional entre las IES del 

departamento del Atlántico y el sector público de orden territorial: Gobernación 

del Atlántico y Alcaldía Distrital de Barranquilla.  

 

Objetivos específicos de la Mesa:  

1. Fortalecer las capacidades de los equipos de trabajo de cooperación de 

las IES.  

2. Fortalecer la formulación y seguimiento de iniciativas de cooperación 

internacional, alineadas a los ODS y a las prioridades del departamento.  
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3. Coordinar espacios de networking con redes de cooperantes a nivel 

nacional e internacional y cooperantes.  

4. Coordinar acciones para la promoción del Atlántico como destino 

académico.  

5. Elaborar y consolidar el portafolio de buenas prácticas y oferta de 

cooperación de los miembros de la Mesa.  

6. Compartir información sobre las distintas oportunidades de cooperación 

internacional.  

 

Miembros de la Mesa:  

1. Agencia Presidencial de Cooperación Internacional, APC-Colombia  

2. Gobernación Atlántico  

3. Alcaldía Distrital Barranquilla  

4. Corporación Politécnico de la Costa Atlántica  

5. Corporación Universitaria Americana  

6. Corporación Universitaria Latinoamericana - CUL  

7. Corporación Universitaria Rafael Núñez  

8. Institución Universitaria ITSA  

9. Universidad Autónoma del Caribe   

10. Universidad del Atlántico  

11. Universidad Libre – Barranquilla  

12. Universidad Metropolitana  

13. Universidad del Norte  

14. Universidad Simón Bolívar  

15. SENA  

16. Universidad Sergio Arboleda  
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17. Corporación Universitaria de Ciencias Empresariales, Educación y Salud, 

CORSALUD  

18. Corporación Universitaria Minuto de Dios  

19. Corporación Universitaria Reformada  

20. Universidad Abierta y a Distancia  

21. Universidad Antonio Nariño  

22. Fundación Universitaria San Martín  

23. Universidad Empresarial de Salamanca  

24. Corporación Universitaria del Litoral  

  

Ejes de trabajo de la Mesa: 

i Fortalecimiento de capacidades: realizar caracterización de los equipos de 

trabajo que permita hacer un diagnóstico preliminar de las fortalezas y 

debilidades de los equipos responsables de internacionalización/cooperación de 

las IES y sector público territorial, con el objetivo de realizar un plan de trabajo 

que contemple acciones de fortalecimiento de capacidades.    

ii Mapeo de oportunidades y de actores para relacionamiento: identificar 

oportunidades de cooperación internacional y de actores que permita la 

participación de las IES y sector público territorial integrantes de la Mesa en 

convocatorias de AOD a través de alianzas interdisciplinares, interinstitucionales 

y multiactor; identificar redes académicas y de internacionalización a nivel 

nacional e internacional para gestionar la articulación de las mismas con la Mesa.   

iii Oferta de cooperación del Atlántico: identificar las buenas prácticas y 

experiencias significativas de las IES y sector público territorial, que permita 

iniciar la elaboración del portafolio de oferta del departamento del Atlántico para 

socializar con los socios de la cooperación Sur-Sur. Este eje de trabajo será 

también responsable de analizar la posibilidad de participación en las distintas 
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oportunidades de CSS, identificación, postulación, formulación y ejecución de 

iniciativas en el marco de la CSS.  

iv Atlántico destino académico: apoyar el desarrollo de la estrategia de 

reactivación del territorio “Ven Vive Barranquilla, Vive Atlántico”, en el 

componente de “Estudia en Baq,Atl” para identificar fortalezas, oferta de 

programas, hitos y eventos de alto impacto liderados por lo miembros de la 

Mesa.   
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Registro fotográfico de la Mesa:  

Sesión de Instalación de la Mesa de Coordinación de Cooperación 
Internacional: Academia-Sector  

Público del Atlántico – 18 de junio, 2021  
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Segunda sesión de la Mesa de Coordinación de Cooperación Internacional: Academia 

Sector Público del Atlántico – 28 de julio, 2021 
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5.6. RELACIONAMIENTO Y ARTICULACIÓN 

A continuación, se relacionan las distintas reuniones y espacios en los cuales la Oficina 

de Relaciones Internacionales ha participado en articulación con distintos actores del 

nivel local, nacional e internacional:  

  

FECHA REUNIÓN EVIDENCIA 

FEBRERO  

15 de febrero 2021 

 

 

Comité de mejora 

continua, presencial 

 

  

 

24 de febrero 2021 

Taller de postulación 2021 
Global Mayors Challenge, 

virtual 
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MARZO  

1 de marzo 2021 

 

Reunión equipo Global 
Mayors Challenge, 

presencial 

 

  

4 de marzo 2021 

Reunión Trámites Oficina de 
Relación al Ciudadano y 

gestión de PQRS, presencial 
 

  

9 de marzo 2021 

 

Reunión Oficina de Relación 
al ciudadano, presencial 
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9 de marzo 2021 

Reunión Alcaldía de 

Medellín, ACI Medellín - 
Proyecto Bancuadra, 

Virtual 
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9 de marzo 2021 

Reunión APC-Colombia, 
proyectos Banco 

Mundial-Barranquilla, 
virtual 
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15 – 20 de marzo 2021 

Asamblea BID, presencial: 
Durante el desarrollo del 
evento se brindó apoyo 
en la organización 
logística en el 
seguimiento de la 
participación del Sr. 
alcalde de la ciudad de 
Barranquilla, Jaime 
Pumarejo, en los distintos 
espacios de la agenda: 
Circuito Colombia y 
Asamblea BIS. 
Asimismo, el sábado 20 
de marzo, la Oficina de 
Relaciones 

Internacionales 

acompañó a los 

delegados del BID: 
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Richard Martínez,  

Vicepresidente de Países;  

Tomás Bermúdez,  

Gerente del Dpto. de  

Países del Grupo Andino  

BID; y a Ignacio  

Corlazzolli,  

Representante del BID en 
Colombia a conocer el 
proyecto de recuperación de 
la Ciénaga de  
Mallorquín como una de las 
grandes apuestas de la 
ciudad en convertirse en 
Biodiverciudad.  
  

  
  

  

12 de marzo 2021  

Reunión de mentoría equipo 
Global Mayors  
Challenge, virtual  

  

  
ABRIL  

7 de abril 2021  

  

Reunión de seguimiento 
convocatoria Kusanone  
Japón, virtual  

  

  



 

141 
 

16 de abril 2021  

  

Reunión de capacitación  

Isolusion, virtual  

  

No se cuenta con soporte de fotografías.   

  

21 de abril 2021  

  

Auditoria de Control  

Interno, virtual  

La Oficina de Relaciones 
Internacionales participó 
activamente en la Auditoria.   
Se presentó la gestión 
administrativa adelantada 
en el primer trimestre del 
año y el seguimiento al Plan 
de  
Acción del proceso.    

22 de abril 2021  

Reunión Proyecto DIDI:  

Identidad Digital Buenos 
Aires, BID Lab y Oficina  
de Relaciones 
Internacionales.  
Identificación de aliados 
Convocatoria Bienes 
Públicos Regionales BID.  
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23 de abril 2021  

Reunión de seguimiento  

plan de trabajo cooperación 
internacional APC –  
Colombia, Gobernación 
Atlántico y Alcaldía  
deBarranquilla, virtual  

  

  

27 de abril 2021  

Reunión Alcaldía de Quito  

Reunión de revisión  

OPAS, virtual  
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MAYO  

  

12 de mayo 2021  

Reunión Fundación CE  

Camilo, Padre Cyrullus  

Swinne  

Reunión de revisión  

Memorando de  

Entendimiento para 

proyecto de cooperación 

financiado por el BID.   

  

14 de mayo 2021  

Reunión Fundación  

Ortega y Gasset  

(Argentina) para conocer 

programa de pasantías 

internacionales.   
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15 de mayo de 2021  Reunión con la Cámara de 
Comercio 
ColomboAmericana 
AmCham, la  
Oficina de Relaciones  

Internacionales y Key  

Account Managers de la  

SDDE para organizar Misión 
Empresarial hacia Florida, 
Estados Unidos.   
  

  
20 de mayo de 2021  

  

Reunión con el equipo de la 
Oficina de Turismo de la 
SDDE en aras de presentar 
propuesta de proyecto de 
cooperación  
Sur-Sur con el  

Ayuntamiento de 

Guanajuato, en el marco de 

la Comixta México – 

Colombia.   
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JUNIO  

  

2 de junio de 2021  

Reunión con la Embajada de 
Argentina en  
Colombia para identificar 
oportunidades de 
cooperación y presentar la 
hoja de ruta de cooperación 
internacional del Distrito.  
  

 

  

4 de junio de 2021  

Reunión de seguimiento con 
AmCham para definir 
logística: temas, agenda, 
industrias de la Misión  
Empresarial hacia Florida.   
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4 de junio de 2021  

Participación en el Taller de 
habilidades comunicativas 
como parte de los procesos 
de calidad de la SDDE. El 
taller fue impartido por la 
Fundación Telefónica 
Movistar organizado por  
el Centro de  

Oportunidades.  

  

10 de junio de 2021  

Reunión con el Programa de 
Cooperación Internacional 
de la  
Alcaldía Mayor de  

Cartagena de Indias, para 
intercambio de buenas  
prácticas, en especial mapa 
de georreferenciación de 
organizaciones de la 
sociedad civil.  
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10 de junio de 2021  

Reunión con la Embajada de 
México en Colombia  
para identificar 
oportunidades de 
cooperación y presentar la 
hoja de ruta de cooperación 
internacional del Distrito.  
  

  

11 de junio de 2021  

Reunión con la Agencia de 
Cooperación  
Internacional de Medellín 
ACI MEDELLIN para conocer 
experiencias significativas 
en la gestión de la  
internacionalización de la 
ciudad, alianzas y proyectos 
de cooperación 
internacional.  
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16 de junio de 2021  

Reunión con integrantes del 
Migration Policy Institute 
(Washington D.C.) para 
generar acercamiento en 
materia de migración,  
identificar redes de 
ciudades intermedias y 
cooperantes abordando  
la problemática 
internacional.  
  

  

16 de junio de 2021  

Reunión con la Embajada 
de Japón en Colombia para 
identificar oportunidades 
de cooperación y presentar 
la hoja de ruta de 
cooperación  
internacional del Distrito y 
hacer seguimiento a la  
convocatoria KUSANONE.   
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19 de junio de 2021  

Reunión presencial con la 

directora de protección 

infantil de Partners of The 

Americas para conocer 

sobre el programa Juntos 

Aprendemos y coordinar 

agenda con actores 

estratégicos en la ciudad 

abordando el tema de niñez 

y educación de la población 

migrante.   

  

21 de junio de 2021  

Reunión con el equipo de la 

SDDE para identificar 

grandes hitos, eventos e 

información a destacar en el 

portal web de la estrategia 

de reactivación del 

territorio Ven Vive Baq, Vive 

Atl; en la cual se ha 

brindado apoyo en la línea 

“Estudia”, brindado 

información sobre las IES en 

la ciudad y departamento y 

sus programas académicos.   

No se cuenta con soporte de fotografías.  
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22 de junio de 2021  Reunión con la Embajada de 
España en Colombia  
para identificar 
oportunidades de 
cooperación y presentar la 
hoja de ruta de cooperación 
internacional del Distrito.  
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24 de junio de 2021  

Reunión proyecto AECID,  

Ministerio del Trabajo,  

BID, Centro de  

Oportunidades,  

Secretaria de Gobierno y 
oficina de Relaciones 
Internacionales para 
conocer el programa Saber 
Hacer Vale e identificar 
sinergias con el Centro de  
Oportunidades para el 
programa de certificación de 
competencias.   
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29 de junio de 2021  

Reunión presencial con el 
equipo directivo de Juntos 
Aprendemos y  
USAID, visita a las 
instalaciones del Centro 
Local de Integración para  
Migrantes, el GIFMM y la  

Oficina de Relaciones 

Internacionales para 

presentar el nuevo 

programa que tendrá 

ejecución en Barranquilla en 

los próximos 5 años.  

  

  

29 de junio de 2021  

Participación en la 
instalación de la Mesa  
Distrital de Cambio  

Climático, coordinada por 

Barranquilla Verde, en 

representación de la SDDE. 

Importante participación en 

este espacio considerando 

que la temática 

medioambiental ha sido 

priorizada en la hoja de ruta 

de CI del Distrito para 

dinamizar la cooperación.     
  



 

153 
 

  

  
  

JULIO  

6 de julio de 2021  

Reunión entre el  

Programa Juntos 
Aprendemos de Partners of 
The Americas, USAID, el 
observatorio de  
Educación de la  

Universidad del Norte y la  

Oficina de Relaciones 

Internacionales para 

identificar sinergias entre 

los actores para la 

implementación del 

programa en el territorio.  

  

7 de julio de 2021  

Reunión Comité de Mejora 
Continua SDDE, temas 
abordados:  
relación al ciudadano, Índice 
de Información  
Calificada y Reservada y 

Tabla de Retención 

Documental.  

No se cuenta con soporte de fotografías.  
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7 de julio de 2021  

Reunión de seguimiento 

proyecto Concurso Mi 

Futuro Sostenible con la 

Embajada de Dinamarca, 

para ejecución del concurso 

para niños de la ciudad de 5 

a 16 años sobre energías 

renovables, participación de 

la Secretaria Distrital de 

Educación.   

  

8 de julio de 2021  

Participación en la 
capacitación para el 
levantamiento de los activos 
de información de la SDDE. 
Temas:  
Información Calificada y 
Reservada y Tabla de  
Retención Documental.  
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8 de julio de 2021  

Reunión con miembros del 
Gobierno Municipal de 
Guanajuato,  
Universidad de  

Guanajuato, Oficina de  

Turismo y Oficina de  

Relaciones  

Internacionales para revisar 

propuesta de proyecto de 

cooperación Sur-Sur para 

presentarlo a la Comixta 

MéxicoColombia, orientado 

a promover la industria del 

Turismo como eje de la 

reactivación económica.   

  

12 de julio de 2021  

Participación en el  

Webinar de APCColombia de 
presentación de la Comisión 
Mixta de  
Cooperación Científica 

Colombia-México.  
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13 de julio de 2021  

Participación en 

capacitación de plataforma 

Isolution en aras de 

proyectar procedimientos 

de la Oficina de Relaciones 

Internacionales y formatos 

de seguimiento a la calidad.   

  

14 de julio de 2021  

Participación en evento: 
develación del monumento 
Fratelli Tutti de la Fundación 
CE CAMILO, en la cual se 
acompañó al Sr. Alcalde, en 
representación de la SDDE. 
El proyecto ha sido 
respaldado por fondos de 
cooperación del BID y ha 
contado con apoyo de la  
Oficina de Relaciones 

Internacionales en el 

seguimiento a documentos 

administrativos.  
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14 de julio de 2021  

Reunión con la Embajada de 

México en Colombia,  con el 

encargado de Asuntos 

Económicos, Comerciales, 

Promoción y Cooperación 

de la Embajada; y por parte 

de la SDDE: Key Account 

Manager de Industrias, y la 

Oficina de Relaciones 

Internacionales, para temas 

de inversión.  

  

15 de julio de 2021  

Visita institucional a la  

Institución Universitaria 

ITSA en aras de conocer 

apuesta de energías 

renovables, laboratorio 

fotovoltaico, apuestas de 

internacionalización con 

apoyo de la Embajada de 

Dinamarca.     
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16 de julio de 2021  

Acompañamiento al jefe  

de la Oficina de  

Relaciones  

Internacionales en el  

High Level Political Forum, 

organizado por la ciudad de 

Nueva York, la Organización 

de Naciones Unidas, en el 

cual participaron ciudades 

comprometidas con el 

reporte voluntario local de 

ODS.   
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21 de julio de 2021  

Acompañamiento en la 

segunda auditoria de 

control interno y 

presentación de la Oficina 

de Relaciones 

Internacionales: segundo 

seguimiento al plan de 

acción, reporte de controles 

de riesgos.   

  

23 de julio de 2021  

Reunión de seguimiento 
con el Migration Policy 
Institute para organizar 
evento con ciudades 
intermedias de la región 
que comparten fenómenos 
migratorios.  
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23 de julio de 2021  

Reunión con el subdirector 

de programa Juntos 

Aprendemos para conocer 

avances del programa y 

brindar apoyo en la 

organización del equipo 

regional en la ciudad.  

  

29 de julio de 2021  

Reunión con el equipo del 
Centro de  
Oportunidades, equipo de 
comunicaciones y la Oficina 
de Relaciones 
Internacionales para 
organizar el acto 
protocolario de 
inauguración y entrega de la 
Sala CreaTIC donada  
por la Agencia de  

Cooperación y  

Coordinación de Turquía 

TIKA.  

No se cuenta con soporte de fotografías.  
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29 de julio de 2021  

Participación en la  

Asamblea de Miembros de 
la Cámara de Comercio 
colombojaponesa, en  
representación de la SDDE. 

Se coordinará un segundo 

espacio para presentar 

ventajas comparativas y de 

inversión en la ciudad.  

  

29 de julio de 2021  

Participación en la segunda 

Mesa Distrital de Cambio 

Climático liderada por 

Barranquilla Verde.   
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AGOSTO 

  

05 de agosto de 2021  

Presentación Hoja de Ruta 

de cooperación 

internacional del Distrito en 

la V Catedra Internacional 

de la Institución 

Universitaria ITSA.  
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10 de agosto de 2021 

Reunión presencial de 

Control a la gestión de la 

Secretaría Distrital de 

Desarrollo Económico 
 

 

11 de agosto de 2021  

Reunión Embajada de  

Países Bajos en Colombia,  

Puerta de Oro y Dutch 

Cycling Embassy para revisar 

proyecto de movilidad 

urbana y uso de bicicletas.   
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12 de agosto de 2021  

Inauguración Sala de 
Tecnología Sala CreaTIC, 
donada por la Agencia Turca 
de Cooperación y  
Coordinación  

Internacional al Centro de 

Oportunidades.   

 

  

  

  

  

13 de agosto de 2021  

Reunión Cámara de  

Comercio Colombo 

Japonesa en aras de 

coordinar acercamiento 

entre empresas japonesas y 

la ciudad.   
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17 de agosto de 2021  

Comité de Mejora  

Continua presencial en 

AMCham para presentar 

caracterización de la SDDE.  

 
  

  

  

26 de agosto de 2021  

Participación en Quilla  

Innova, articulación entre  

Oficina de Relaciones 

Internacionales y Oficina de 

Competitividad de la SDDE.  

 
SEPTIEMBRE  
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01 de septiembre de  

2021  

Visita a la Fabrica de Cultura 

para revisar avances del 

proyecto de Escuela Taller 

junto con Ministerio del 

Trabajo y secretaria Distrital 

de Cultura y Patrimonio.  

 
  

02 de septiembre de  

2021  

Reunión presencial del  

Comité de Mejora Continua 
y presentación de Lecciones 
Aprendidas por parte de las 
Oficinas  
de Relaciones 

Internacionales y Turismo.  
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07 de septiembre de  

2021  

Reunión Oficina de  

Relaciones  

Internacionales de 
Estocolmo para presentar 
propuesta de articulación 
de trabajo con el Centro de  
Oportunidades respecto a 

formación en habilidades 

TIC y blandas para la 

población migrante.  

 
  

14 de septiembre de  

2021  

Reunión proyecto  

Ciudades Incluyentes, 

Comunidades Solidarias de 

ONU Habitat, OIM y ACNUR, 

en aras de articular el 

trabajo con enlaces directos 

del Centro de Oportunidades 

y Centro de Atención Local 

para Migrantes de la 

Secretaria de Gobierno.   
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14 de septiembre de  

2021  

Reunión con la Red de  

Ciudades Sostenibles de BID 
y la SDDE para presentar 
propuesta de Foro de 
Alcaldes con  
enfoque en Biodiverciudad 

organizado por la ciudad.   

  

15 de septiembre de  

2021  

Participación en webinario 
virtual sobre Reportes 
Locales Voluntarios RLV de 
ODS, organizado por  
Fundación Corona, la red de 

ciudades Como Vamos y el 

Departamento Nacional de 

Planeación DNP.  

 
  

16 de septiembre de  

2021  

Reunión IURC – 
Cooperación  
Internacional Urbana y 

Regional, Puerta de Oro y 

oficina de Relaciones 

Internacionales para 

presentar segunda fase de 

cooperación del programa.  
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20 de septiembre de  

2021  

Reunión con  

ProBarranquilla para 

conocer experiencia de 

medición de ODS a través 

de herramienta de consulta 

del sector privado de la 

ciudad y posible articulación 

en medición del RLV 2021.   

 
  

21 de septiembre de  

2021  

Reunión de seguimiento con 

Embajada de Argentina en 

Colombia para organizar 

visita del Embajador a 

finales de noviembre. 

Asimismo, coordinar 

cooperación con la Ciudad 

de Buenos Aires.  

  

22 de septiembre de  

2021  

Participación en jornada de 
inicio de la formación del 
programa Todos Somos 
Barranquilla en articulación 
con el Centro de 
Oportunidades. El programa 
es financiado a través del 
Mayors  
Migration Council.   
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27, 28 y 29 de 

septiembre de 2021  

Participación de la Oficina 
de Relaciones  
Internacionales en la VIII  

Jornada de  

Internacionalización de 
Educación Superior – JIES 
organizado por las 
universidades del Nodo  
Caribe de la Red  

Colombiana para la  

Internacionalización de la 
Educación Superior – RCI. En 
el evento se presentó  
la hoja de ruta de  

Cooperación  

  

  

 internacional del Distrito, la 
estrategia de 
posicionamiento del 
territorio Ven Vive  
Barranquilla, Vive Atlántico 
con énfasis en la promoción 
de destino académico y el 
Plan de Trabajo de 
Cooperación  
Internacional del  

Atlántico, articulado con 

APC-Colombia.   
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30 de septiembre de  

2021  

Reunión con la  

Corporación Andina de  

Fomento: Vicepresidente  

CAF, Carolina España;  

Vicepresidente de  

Desarrollo Sostenible, Julian 
Suarez; Secretario de 
Desarrollo Económico,  
Ricardo Plata y Jefe de 
Relaciones  
Internacionales, Manuel 
Trujillo. En aras de organizar 
Foro  
Internacional de Alcaldes en 

la ciudad.  

 
  

  

5.7. GESTIÓN ADMINISTRATIVA 

A continuación, se presentan las distintas actividades realizadas para fortalecer la 

gestión administrativa de la Oficina de Relaciones Internacionales y el proceso de 

Competitividad.   

  

Organigrama de la oficina:   

La Oficina de Relaciones Internacionales de la Alcaldía Distrital de Barranquilla, fue 

creada mediante el Decreto Acordal No. 0801 del diciembre 7 de 2020. A la fecha, la 

oficina cuenta con dos funcionarios (Jefe de Oficina y Asesor) quienes están vinculados 

a la planta global de la Alcaldía. A su vez, fueron contratados dos profesionales de 

Relaciones Internacionales a través de contratos de prestación de servicios para el 

fortalecimiento del talento. Con ello, se logró el cumplimiento del 100% del 80% 
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establecido para la meta del fortalecimiento del equipo de Relaciones Internacionales 

en la actual vigencia. 

Caracterización del Proceso:  

Se brindó apoyo en la identificación de las acciones lideradas desde la Oficina de 

Relaciones Internacionales para alimentar la caracterización del proceso de 

Competitividad y así contribuir a la gestión de la calidad y la mejora continua. A 

continuación, se presentan las actividades identificadas del ciclo PHVA gestionadas 

desde la oficina:  

 
 CARACTERIZACIÓN COMPETITIVIDAD - OFICINA DE RELACIONES 

INTERNACIONALES 
 

PROVEEDOR ENTRADA PHVA DESCRIPCIÓN SALIDA CLIENTES 

Secretaría de  
Desarrollo  
Económico  

Normatividad vigente en 
materia de cooperación 
internacional   

Planear  

Formular la hoja de ruta 
de la oficina de 
Relaciones  
Internacionales  

Hoja de ruta de 
cooperación 
internacional  

Proceso de direccionamiento 
estratégico  

Comunidad  
internacional   

Lineamientos de 
cooperación internacional  Hacer  

Gestionar iniciativas y 
proyectos de 
cooperación 
internacional.  

Proyectos y acciones de  
cooperación  
internacional 
gestionados  

ciudadanía y aliados 
estratégicos  

Aliados 

estratégicos  
Informes de la ejecución de 
los convenios y alianzas  Verificar  

Verificar las obligaciones 
establecidas en los 
convenios y alianzas  

Informes de gestión, 
Actas de liquidación  

Proceso de evaluación y  
control a la gestión  

Oficina de  
Relación al  
Ciudadano  

PQRS  Actuar  

Atender y responder las 
solicitudes de peticiones, 
quejas, reclamos y 
sugerencias  

Respuestas PQRS  Proceso de evaluación y  
control a la gestión  

  

Normograma del Proceso:  

Desde la Oficina de Relaciones Internacionales se alimentó el normograma del proceso 

de Competitividad. En el ejercicio fueron delimitados las normas y lineamientos 

internacionales, nacionales y locales, que regulan las funciones de la oficina en 
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desarrollo con su objeto misional. A continuación, se presenta el normograma 

identificado desde la oficina:  

 

JERARQUIA DE LA NORMA TITULO DE LA NORMA Y FECHA DESCRIPCIÓN ARTICULO(S) 

Decreto Distrital  

0300 de 2019: Por medio del cual se 
adopta el programa de  
cooperación internacional del  
Distrito de Barranquilla. 15 de agosto de 

2019.  

Adoptar el programa de cooperación 

internacional del Distrito de Barranquilla 

“Promoción Ciudad”.   
Toda la norma  

Resolución (Organización de las 

Naciones Unidas – ONU)  
A/RES/70/1 aprobada por la Asamblea 

General de las Naciones  
Por medio de la cual la Asamblea General 

de las Naciones Unidas  Toda la norma  

  

 Unidas el 25 de septiembre de 2015.  aprueba la Agenda 2030 para el 

Desarrollo Sostenible.  
 

Estrategia (Agencia  
Presidencial de Cooperación 

Internacional – APC)  

Estrategia Nacional de Cooperación 

Internacional ENCI 2019-2022.  

Tiene por objetivo dirigir la gestión de la 
cooperación internacional  
que otorga y recibe Colombia hacia sus 
prioridades de  
desarrollo, respondiendo a los  
retos y prioridades del país en el  
escenario internacional, con miras a 

fortalecer su posicionamiento 

geoestratégico.   

Toda la norma  

Plan (Departamento  
Nacional de Planeación – DNP)  

Plan Nacional de Desarrollo 2018- 
2022 “Pacto por Colombia, pacto por la 

equidad”.  

Por medio del cual se trazan los objetivos 
del Gobierno  
permitiendo la subsecuente evaluación 

de su gestión.  

Toda la norma  

  

Matriz de Riesgos del Proceso:   

En aras de identificar las probabilidades de impacto en la gestión del proceso que 

permita identificar acciones preventivas y de mejora, desde la Oficina de Relaciones 

Internacionales se identificó el siguiente riesgo (bajo) asociado al proceso: “limitación 

en la oferta de convocatorias de cooperación internacional, debido a la falta oferta de 

cooperación internacional y limitaciones del talento humano para identificarlas”, lo cual 

dificulta las posibilidades de atraer recursos técnicos y financieros no reembolsables y 

ejecutar los proyectos y propuestas de postulación.   
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Asimismo, en aras de realizar seguimiento al riesgo se identificó como control el 

seguimiento continuo al portafolio de oportunidades de entidades oferentes de 

cooperación internacional y articulación con la Agencia Presidencial de Cooperación 

APC-Colombia. A la fecha se han presentado a Control Interno la medición de los 

riesgos correspondientes a tres trimestres del año (enero – septiembre).  

Seguimiento al Plan de Acción:  

A la fecha la Oficina ha participado en las dos Auditorías Internas de Control Interno, 

presentando las mediciones correspondientes a los porcentajes de cumplimiento de las 

metas e indicadores asociados al proyecto “Gestión para la demanda y la oferta de la 

cooperación internacional”. El proceso cuenta con todos sus indicadores en un 

porcentaje de cumplimiento alto y no ha presentado no conformidades.  Asimismo, la 

Oficina participó en la evaluación previa de la gestión del proceso de Competitividad 

realizada por Control Interno en preparación a la Auditoría Externa de ICONTEC que 

se realizará en el mes de noviembre. Dicha evaluación se realizó 30 de septiembre de 

2021.   

Pagina web de la Oficina:   

Como una apuesta para el fortalecimiento de la visibilidad y posicionamiento de la 

gestión de la internacionalización del Distrito, se actualizó la página web de la Oficina 

de Relaciones Internacionales, que conllevó a desarrollar una tarea de levantamiento 

de información, que permite apreciar en la página web la siguiente información:   

- Presentación de la oficina  

- Misión  

- Funciones  

- Hoja de ruta de cooperación  
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- Proyectos de cooperación en curso  

- Noticias  

- Hermanamientos  

- Presentación equipo de la oficina  

Enlace: 

https://www.barranquilla.gov.co/desarrolloeconomico/relacionesinternacionales  

  
  
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.barranquilla.gov.co/desarrolloeconomico/relaciones-internacionales
https://www.barranquilla.gov.co/desarrolloeconomico/relaciones-internacionales
https://www.barranquilla.gov.co/desarrolloeconomico/relaciones-internacionales
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6. TURISMO 
6.1. Programa Fomento y promoción del turismo                                                    

6.1.1. Proyecto: Fortalecimiento de la gestión y el desarrollo de la 
infraestructura turística 

 
Planificación y Sistema de información turística 

Sistema de Información Turístico 

Para el 3 trimestre del año en vigencia 2021, se dio inicio al sistema de información 

turístico de Barranquilla, una herramienta que nos permite caracterizar los visitantes 

y los viajes turísticos que llegan a la ciudad, teniendo en cuenta los siguientes tipos 

de mediciones: 

Medición de Turismo Receptor: Tiene el propósito de caracterizar los visitantes y 

viajeros turísticos que recibe o arriban a Barranquilla o zona metropolitana. 

Con esta medición obtenemos información que permita identificar las características 

básicas de los flujos del visitante: 

✓ Los motivos del viaje 

✓ Actividades realizadas 

✓ La duración de la estancia 

✓ Tipo de transporte y alojamiento utilizado 

✓ Estimación de gastos promedios, entre otros aspectos       

✓ Transversalmente ocupación promedio de establecimiento de alojamiento y 

hospedaje y de salones de eventos en hoteles. 

Periodicidad de la medición: Mensual    
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Medición de Oferta y Empleo:  Se mide el impacto de la industria turística en la 

generación de empleo en Barranquilla. Se busca estimar el empleo generado por el 

turismo en la ciudad, clasificado por tipología de los puestos de trabajo, vacantes 

del sector y las necesidades de capacitación que requieren. 

Por su parte, el instrumento de Oferta busca caracterizar la oferta turística de 

Barranquilla. Su objetivo central es estimar y caracterizar el tamaño de la oferta de 

bienes y servicios turísticos instalados e identificar la tipología de productos y 

servicios dispuestos para ser consumidos y utilizados por los flujos de turistas que 

llegan a la ciudad de Barranquilla. 

Periodicidad de la medición: Trimestral 

La metodología que se emplea para el proceso de caracterización es el siguiente: 
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Hasta la fecha se han realizado 2 mediciones de turismo receptor correspondiente 

a los últimos 15 días de julio de 2021 (Prueba piloto) y medición completa del mes 

de agosto. 

 
                               Evidencias de recolección de datos  
 

          

                                                                          
 
Los informes técnicos de las mediciones reposan de forma digital en las memorias 

de la Oficina de Turismo Distrital para consulta. 
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Es importante mencionar que las operaciones del aeropuerto Ernesto Cortissoz, en 

su dinámica de vuelos domésticos e internacionales no presenta la misma cantidad 

de frecuencia semanales que se desarrollaban antes del estado de confinamiento 

de la pandemia Covid-19, lo cual va a mostrar un crecimiento paulatino hacia la 

normalidad de llegadas de visitantes nacionales en internacionales. 

Se ha estado determinando cual sería la mejor opción para la creación de una 

plataforma que garantice las estadísticas pertinentes para el destino, sin embargo, 

la oficina de turismo sigue consolidando cifras de las llegadas de visitantes 

nacionales e internacionales a la ciudad. 

 
 

LLEGADA DE PASAJEROS AEROPUERTO ERNESTO CORTISSOZ 
 

Llegadas de pasajeros al 
Departamento del Atlántico  

Línea Base 
2019 

2020 
(ENE-DIC) 

2021 
(ENE-
AGST) 

2022 
 
2023 
                  

VISITANTES NACIONALES    1.282.050 477.278 539.112   
VISITANTES 
INTERNACIONALES 

136.412 47.846 79.903   

TOTAL 1.418.462 525.124 619.015   
Tabla 1. Fuente Grupo Aeroportuario del Caribe. 

 
De la misma forma, por la Terminal de Transporte Terrestre del Departamento del 

Atlántico, suma hasta el mes de abril del 2021 un total de 384.263 pasajeros en 

llegadas, Es importante mencionar que hasta el mes de abril los 384.263 pasajeros 

llegados por la terminal de transporte fueron movilizados en 63.570 buses entrantes 

a la ciudad de Barranquilla. Entiéndase que la disminución comparada con los 

mismos meses del 2020, se deben a los efectos directos de regulaciones de la 

emergencia sanitaria Covid-19. 
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MOVILIDAD DE PASAJEROS TERMINAL DE TRANSPORTES BARRANQUILLA 

Llegadas de pasajeros al 
Departamento 

Línea Base 
2019 

2020 
(ENE-
NOV) 

2021 
LLEGADAS 

(ENE-
ABRIL) 

2022   2023 

PASAJEROS MOVILIZADOS 
TERMINAL DE TRANSPORTE 

4.282.741 1.838.122 384.263   

Tabla 2. Fuente: Terminal de Transportes de Barranquilla 2021 

 
Nota: Entiéndase que la disminución en el 1er trimestre de 2021 vs 2020, se debe 

a los efectos directos de regulaciones de la emergencia sanitaria Covid-19, por 

tanto, los establecimientos de alojamiento y hospedaje no manejan la ocupación 

que normalmente se da, en una temporada como la de pre-carnaval y carnaval 

temporadas altas. Sin embargo, para el mes de marzo comenzamos a ver como la 

reactivación económica del gremio hotelero muestra una parcialidad vs 2020, con 

una tendencia al alza en los meses de abril a agosto. Así mismo, es importante 

mencionar que el mes de agosto tuvo una tarifa promedio de $163.448. 

 

Durante la última fecha de eliminatorias al mundial Qatar 2022, Colombia vs Chile, 

disputada en la ciudad de Barranquilla, Cotelco Atlántico reporto la ocupación 

hotelera de 90.10 % (septiembre 09) correspondiente a 10 hoteles de sus afiliados. 
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Ocupación hotelera en Barranquilla 2021 
 
Comparativo de la ocupación hotelera de Barranquilla 2020 VS 2021, según datos 

de Cotelco Atlántico. 

                                     
 
Seguridad Turística 

Nos encontramos realizando actividades de seguridad turística para el destino en 

los siguientes comité y mesas de trabajo. 

ACTIVIDADES DE SEGURIDAD No. de ACTIVIDADES. 
Prevención de la ESCNNA 3 
Comité Departamental de Seguridad Turística 1 
Comité de Organización de Playas 1 
Actividades Operativas de la mesa de trabajo del comité de 
playa 

4 

Brigadas de legalidad por el sector turístico                      2  
Brigadas de vacunación                       3 
No de actividades realizadas 14 

 
Prevención de la ESCNNA 

Nos encontramos trabajando articulados con la Red de Destinos Turísticos 

comprometidos con la prevención de la ESCNNA, para lo cual estamos revisando 

las actividades a realizar en el 2021, las cuales consistirán en actividades de 

sensibilización en la prevención de este flagelo. 
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Comité Departamental de Seguridad Turística 

Continuamos con la participación del comité departamental de seguridad turística 

2021 en donde se tratan temas como el control de prestadores de servicios 

turísticos, prevención de la ESCNNA, control de playas entre otros; cabe destacar 

el enlace con las demás entidades de control del distrito y del departamento.  

Conformación del Comité de Organización Local de Playas 

En este año 2021, según lo indica el decreto 1766 de 2013 emitido por el Mincit, por 

el cual se reglamenta el funcionamiento de los Comités Locales para la 

Organización de las playas de que trata el artículo 12 de la Ley 1558 de 2012, y 

teniendo en cuenta los proyectos de recuperación de la Playa de Puerto Mocho y 

Ciénaga de Mallorquín que desarrollará la Alcaldía de Barranquilla, el Alcalde 

delega como lo marca el decreto a la Oficina Distrital de Turismo, a conformar y 

convocar el Comité Distrital de Organización de Playas. 

El comité se encuentra conformado por las siguientes dependencias de la Alcaldía 

de Barranquilla: Secretarias de Control Urbano y Espacio Público, Obras Publicas, 

Desarrollo Económico, General y la Oficina de Turismo, así mismo Puerta de Oro 

SAS y la Dirección General Marítima (DIMAR) 

Dado a esto, se han realizado actividades de socializaciones e inspecciones a los 

residentes del Barrio Las Flores, para revisar las acciones a desarrollar con la 

comunidad, en torno a los proyectos que se desarrollarán en la zona de mallorquín, 

Puerto Mocho y el barrio Las Flores, que se realiza en conjunto con las entidades: 

Puerta de Oro, Control Urbano y Espacio Público, Barranquilla, Verde, entre otras 

secretarias de la Alcaldía Distrital. 

 

El 09/07/2021, se llevó a cabo el comité Local de ordenamiento de playas  del 

Distrito Barranquilla del departamento Atlántico, donde se logró analizar los avances 
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realizados y marcados en plan de acción 2021 para la intervención de la playa de 

puerto mocho y la aprobación del ordenamiento de playa en la aplicabilidad en los 

diseños.  

En el desarrollo del CLOP, participaron la siguientes dependencias y autoridades: 

Secretaría de Gobierno Distrital, Secretaria de Control Urbano y Espacio Público 

Distrital, Secretaria de Obras Publicas Distrital, Oficina de Inclusión y Desarrollo 

Productivo Distrital, Oficina de Asuntos Portuarios Distrital, Oficina de Seguridad y 

Convivencia Ciudadana, Oficina Gestión del Riesgo Distrital, DIMAR, Policía de 

Turismo, Policía Ambiental, Puerta de Oro empresa de desarrollo Caribe SAS, CRA, 

Guardacostas, Gobernación del Atlántico. 

  
 
El 4 de agosto de 2021, se llevó a cabo reunión con áreas encargadas del proyecto 

de la recuperación integral en la ciénaga de mayorquin, para dar a conocer la 

caracterización del proyecto y cuáles serían las actividades que apuntan al 

proyecto por cada dependencia. Esta información será utilizada en las posteriores 

socializaciones para dar información articulada a los habitantes del sector. 
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Actividades Comité CLOP 

El 19 de agosto, la Oficina de Turismo realizo acompañamiento en socialización 

virtual convocada por Puerta de Oro SAS, con la participación de distintas 

secretarias y oficinas Distritales de la Alcaldía de Barranquilla, para mostrar a las 

juntas de acción comunal de la localidad de Riomar, los proyectos que se están 

adelantando en esa localidad, el Ecoparque Ciénaga de Mallorquín, Restauración 

de la Playa de Puerto Mocho y el Tren Turístico del Tajamar de Bocas de Ceniza. 

 
 
                                                                    
 
 
 

Brigadas de legalidad por el sector turístico: Seguimos trabajando por un turismo 

legal y de calidad para los turistas, por lo que se continúan con las brigadas en 

donde se realizan visitas pedagógicas para revisar la documentación legal de los 

establecimientos turísticos. 
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 Competitividad Turística 
 

ACTIVIDADES DE 
FORMACION 

No. De 
CAPACIT. 

HORAS 
CAPACIT. 

No. De Beneficiarios 

Civilidad Turística. 5 6 208 
Civilidad Turística Bilingüe.    
Capacitaciones de formalización al 
destino. 

2 4 120 

Capacitaciones para elevar el nivel 
de competitividad de la empresa 
local. 

6 12 299 

    
TOTAL                                                              13                                22                                           627 

 
Con el fin de garantizar un servicio de calidad en el destino, se han continuado con 

las actividades de formación a la comunidad en general y a los prestadores de 

servicios turísticos; por tal motivo de enero a junio se han hecho sensibilizaciones 

de civilidad turística y se ha capacitado al sector en formalización y en 

competitividad para un numero de 420 beneficiarios. 

Además se ha realizado labor de acompañamiento a prestadores de servicios 

turísticos  y oferta complementaria (Hoteles, Agencias de Viajes, Guías de Turismo, 

restaurantes, centro comerciales, Aeropuerto, Terminal de Transporte, peajes, 

gremios y academia)  a través de plataformas digitales como: correo, mensajería 

instantánea (WhatsApp) y llamadas telefónicas, en respuesta a solicitudes de los 

empresarios, envío de información relevante para el sector de turismo, emitido 

desde enero hasta abril, de cara a las acciones de prevención del COVID-19 y el 

cumplimento de las leyes que por ello se generan. 

 

Reactivación económica del turismo en Barranquilla 

Respaldar, desde lo comunicacional, el proceso de reactivación económica de los 

diferentes segmentos del turismo, que van siendo parte del proceso de apertura, a 

través de una campaña que genere mensajes unificados en canales estratégicos, 

que cuenten una misma historia sobre lo que está pasando en la ciudad. 
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Campañas de divulgación  

Hasta la fecha se ha realizado Asistencia a diferentes eventos nacionales e 

internacionales y la realización de viajes de familiarización, para dar a conocer los 

atractivos turísticos culturales de la ciudad de Barranquilla e incrementar el número 

de visitantes a la ciudad. 

 

Meta Intermedia No. De 
Eventos 

Impacto/Asistentes 

Promoción Local. 1 3.000 
Promoción Nacional. 3 146 
Promoción Internacional 6 242 
Viajes de Familiarización 5 26 
TOTAL                                                                         14 3.414 

 
 

6.1.2. Consolidación de la oferta turística de la ciudad y la región 

Fortalecimiento de 5 productos turístico para la gestión del turismo 

Se han realizado diferentes actividades para el fortalecimiento de los productos 

turísticos de la ciudad de Barranquilla, del segmento de cultura, naturaleza y turismo 

de reuniones, eventos y negocios. 

 
MESAS DE TRABAJO No. REUNIONES 

Gestión de Fortalecimiento de turismo cultural  3 

Gestión y fortalecimiento del Turismo Naturaleza 4 

Actividades Turismo Bleisure  1 

TOTAL  8 
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Actualización del inventario Turístico 

El destino cuenta con un diagnóstico actualizado de los atractivos turísticos de 

Barranquilla, insumo requerido para la elaboración y diseño de productos turísticos, 

que puedan ser promocionados por los prestadores de servicios turísticos del 

sector. Se logró consolidar y actualizar la información de 140 fichas técnicas del 

inventario turístico realizado por el Mincit y el apoyo de la Oficina de Turismo, y 

desde el año 2019 se está construyendo la plataforma web para visibilizar la 

información por parte del Viceministerio de Turismo; la información se distribuye por 

categorías así: I) patrimonio cultural material, II) patrimonio inmaterial, III) sitios 

naturales y IV) eventos y festividades. Se actualizo la ficha técnica correspondiente 

al atractivo turístico el Gran Malecón, en la categoría de Patrimonio Cultura Material. 

Gestionar la utilización de plataformas web para la promoción turística 

Continuamos utilizando las redes sociales de la Oficina de Turismo: @destinobaq, 

y dentro de la página web: www.barranquilla.gov.co/descubre se encuentra toda la 

información relacionada con turismo en Barranquilla. Así mismo mantenemos las 

alianzas estratégicas con otras cuentas institucionales, privadas e influenciadores, 

para la socialización de la información de interés de nuestros públicos objetivos. 

Actualización de las cuentas en tres redes sociales: Instagram, Facebook y Twitter 

para promocionar el destino y lograr interacción con la comunidad de manera que 

estén completamente informados sobre las actividades que se llevan a cabo dentro 

de la ciudad y especialmente las que organiza y apoya la oficina. 

 

 

 

http://www.barranquilla.gov.co/descubre
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Seguidores Línea Base  
2019 

A dic. 
2020 

A jun. 
2021 

2022 Incremento 

Instagram 11.512 11.449 11.880 
 

3,76% 

Twitter 3.803 5.484 6.309 
 

15,04% 

Likes en 
facebook 

971 1.173 1.584 
 

35,04% 

Total 
 

18.106 19.773 
 

53,84% 

 

 
 
 

6.1.3. Atracción de turismo y eventos de negocios 

 
Eventos Apoyados y Atraídos 

Del 15 al 21 de marzo de 2021 se llevó a cabo la 61 Reunión Anual de las 

Asambleas de Gobernadores del BID y BID Invest en la ciudad. Con la asistencia 

de alrededor de 30 altos directivos de diferentes países miembros del BID, la mayor 

parte del gabinete presidencial, incluido el presidente Iván Duque y un numeroso 

equipo de trabajo que cubrió y apoyó el desarrollo de la “Agenda Colombia”, una 

agenda que se desarrolló paralelamente a las reuniones de los gobernadores del 

BID. La oficina de turismo estuvo apoyando en sala de prensa y equipo logístico 

para dar mayor visibilidad a Barranquilla ante el mundo, a través de la difusión de 

todas las noticias generadas en el marco del evento, teniendo en cuenta este gran 
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acontecimiento que se estuvo llevando a cabo en la ciudad, de mucha importancia 

no solo para el país sino también para Latinoamérica. 

 

          

                                    
 
 
El 7 de septiembre la oficina de turismo apoyó el evento de lanzamiento y asuntos 

logísticos de la Maratón Internacional de Patinaje y Atletismo 2022, teniendo en 

cuenta que Barranquilla se proyecta, tanto a  nivel nacional como internacional, 

como un destino turístico apto para el desarrollo de todo tipo de eventos. 
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7. OFICINA DE ASUNTOS PORTUARIOS  

Se diseñó en conjunto con el gremio Portuario (Asoporturia), un canal 

navegable guía para los 22 kilómetros entre Bocas de Ceniza y el Puente 

Pumarejo, el cual se le facilito a Cormagdalena para hacer un dragado de 

adecuación de 900.000 metros cúbicos, que permitiera llegar a profundidades 

y a calados de 10 metros en adelante. 

INDICADOR 

Número de metros cúbicos dragados: 926.000 metros cúbicos entre febrero 10 y 

marzo Calados autorizados: En marzo calado de 10 metros, en abril calado de 10,4 

metros. Movimiento de carga: marzo 1.250.000 toneladas (Mes histórico para el 

puerto de Barranquilla) y en abril el movimiento de carga fue 1.080.000 toneladas.  

Reunión de articulación entre la alcaldía, barrios de interés como lo son Siape y La 

Playa.  

Reuniones con los hidrógrafos y oceanógrafos Juan David Santana, Mauricio 

Olivares de la dirección marítima y asesores contratados, José Manuel Pineda, para 

las mesas de trabajo que llevaron al diseño de canal. 
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DESARROLLO DE ACTIVIDADES 

Fecha: febrero 2 de 2021 

Lugar: Oficina de Cormagdalena y Oficina de la Capitanía de Puertos  

Resultado: Se analizó la propuesta del diseño del Canal Navegable a entregar a 

Cormagdalena para el dragado de adecuación.  

Con los pilotos prácticos se realizó mesa de trabajo, Capitán Carlos Cantor y 

Capitán Pizarro, se utilizó un software para optimizar el calado de adecuación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Socialización Canal Navegable, participaron Almirante Juan Herrera, Pedro Pablo 

Jurado – Director de Cormagdalena, Lucas Ariza- Director Asoportuaria, Francisco 

Avilés, Director ASONAV, Pedro Muñoz- Naviera Fluvial y CF Carlos Urbano – 

DIMAR Barranquilla. 

 

Objetivo: Sensibilizar los alcances en cada una de las industrias del gremio naviero, 

DIMAR, Agencias, sector portuario e impacto económico del distrito de Barranquilla.   
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Reunión de articulación entre la alcaldía, barrios de interés, como lo son La 

Playa, Siape, participaron el presidente de la junta de acción comunal Dimas 

Caraballo, Vanessa Flórez de Jan De Nul, encargada de la responsabilidad 

social, Dinora Restrepo y 15 asociaciones de pescadores.  

 

Objetivo: Mostrar el alcance de los proyectos productivos, donde la empresa Jan 

De Nul junto con la oficina de asuntos portuarios entrega a las comunidades de los 

barrios la flores, la playa y Siape. 

 

Creación de la comunidad portuaria: La oficina de asuntos Portuarios de la 

Alcaldía de Barranquilla, tomo la iniciativa e invito a hacer parte de la creación de 

esta comunidad a Asoportuaria y Asonav de crear una comunidad donde se 

propusiera un contenido que permitiera construir en conjunto nuevos proyectos 

dirigidos hacia un objetivo común de avance y desarrollo portuario. Para esta 

reunión se optó por reunir a los principales actores del sector portuario con el fin de 

crear un sistema propositivo en busca de mejoras y estrategias que le permitieran 

a la zona portuaria de Barranquilla lograr un buen posicionamiento nacional e 

internacional. 

Es importante resaltar que este tipo de reuniones hacen que se mantengan unidos 

todos los actores en pro de la facilitación del comercio exterior. 

Como conclusión de esta reunión presenté una sugerencia, la cual fue, que en caso 

de que la APP de navegabilidad del Rio Magdalena no se llegase a materializar, 

cada uno de los actores diera una posible solución para el canal de acceso de la 

ciudad de Barranquilla. 
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Presenté la propuesta de hacer una APP hasta el kilómetro 38 – Instalación 

portuaria de Pimsa, la cual tendrá costos inferiores y también solución a 15 años.  

Otra de las conclusiones presentadas fue la del doctor Lucas Ariza, Director 

Asoportuaria, para estudiar la posibilidad de comprar una draga para la ciudad con 

el esfuerzo unido de la Alcaldía Distrital de Barranquilla y las 10 instalaciones 

portuarias.  

Se retomo la propuesta presentada por la oficina en el año 2019 y fue compartida 

con algunos miembros de la comunidad, que sea la ciudad de Barranquilla quien se 

encargue de la atención a los mantenimientos del canal navegable, teniendo en 

cuenta el conocimiento de este mismo y la propuesta bien recibida fue que sea 

Puerta de Oro (quien ha sido importante estructurador de muchos proyectos que 

transformaron el distrito de Barranquilla). 

Esta propuesta posteriormente fue llevada hasta el Secretario de Desarrollo y al 

señor Alcalde. 

En compañía con Intergremial, Asoportuaria, CCI, se le hace una propuesta a 

Cormagdalena de conseguir 7mil millones para concluir el mantenimiento hasta 

diciembre 31, propuesta que posteriormente fue liderada por el señor Alcalde ante 

la Ministra de transporte, con el resultado de que se asignaron los recursos para 

dicho objetivo.  

INDICADOR  

El compromiso de tener un dragado de manteamiento hasta diciembre 31. 

Dragado de adecuación por 300 mil metros cúbicos.  

DESARROLLO DE ACTIVIDAD 

Reuniones con Intergremial, Cámara de Comercio, CCI, gremio portuario con el 

alcalde y su grupo de secretarios, Cormagdalena, Findeter.  
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FECHA: 3 de junio 

LUGAR: Asoportuaria 

RESULTADO: Se asigno el presupuesto con el que se hará el dragado de 

mantenimiento hasta diciembre 31 del 2021: 15 mil millones. 

 

 

 

Reunión Comunidad Portuaria: Mabel Gutiérrez, Directora de Desarrollo Regional- 

Cámara Comercio Barranquilla, Alexander Galindo-DIAN, Luis Eduardo Blanco, 

Regional Caribe – ANALDEX, Efraín Cepeda, Presidente - Comité Intergremial, 

Jenny Reyes, Directora de Desarrollo Sectorial Empresarial – CCI, José Cúrvelo, 

Director Asuntos Portuarios - Alcaldía de Barranquilla, Paola Juliao, Ejecutiva oficina 

de asuntos portuarios - Alcaldía de Barranquilla, Martha Cecilia Lacouture, Ejecutiva 

oficina de asuntos portuarios - Alcaldía de Barranquilla, Francisco Avilés, Presidente 

- Asociación Nacional de Agentes Navieros, Lucas Ariza, Director Ejecutivo – 

Asoportuaria, Ever Forero, Gerente Barranquilla – Coltugs, Luis Castiblanco, 

Gerente – Saamtowage, Humberto Ávila, Docente - Universidad del Norte, Yeritza 

Torres, Practicante – Asoportuaria. 

 

Objetivo: El objetivo de estas reuniones de la comunidad portuaria es unificar una 

posición que se convierta en un grito de región para que el gobierno nacional atienda 

con la suficiente celeridad las necesidades del puerto de Barranquilla.  
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Reuniones DIMAR: Mesas permanentes de trabajo y análisis para superar la 

crisis presentada por el encallamiento del buque Amber Bay.  

 

INDICADOR: Evaluar las 4 propuestas que permitan el rescate sin afectar el medio 

ambiente.  

 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD:  

Análisis permanentes con expertos en salvamentos y desencallamientos.  

Reuniones con el consejo de gestión del riesgo por el posible derramamiento de 

hidrocarburos en el rio y océano. 

 

Fecha: Julio 1 de 2021 

Lugar: Dimar y Torre de control de la Capitanía del puerto. 

Resultado: Rescate de la MN Amber Bay sin afectar el medio ambiente.  

 

 

 

Rescate MN Amber Bay, torre de control Capitanía de puerto. 

Teniente Valderrama, Capitán Carlos Urbano, Oficial Penagos.  

Objetivo: Salvamento de la motonave en el menor tiempo posible. 
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Reunión Dimar: Reunión de agilización de concesión de la segunda fase 

donde se construirá el ecoparque Ciénaga de Mallorquín.  

 

INDICADOR: Obtener formalmente la concesión. 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Reuniones entre Puerta de Oro, Capitanía de 

Puerto y Oficina de Asuntos Portuarios  

Fecha: Mayo 24  

Lugar: Dimar  

Resultado: Antes de que se comience la concesión, ya se tenga formalizado el 

documento.  

 

 

 

Oficial Arrieta, Capitán Demetrio de Aguas, Capitán Carlos Urbano. 

Objetivo: Obtener la concesión.  
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Reunión Dimar – Cormagdalena: Reunión donde se anunció la llegada de la 

draga a la ciudad de Barranquilla para comenzar a tratar la crisis que está 

sucediendo en el canal navegable. 

 

INDICADOR: Recuperación de mejores caldos. 

DESARROLLO DE ACTIVIDADES: Mesas de trabajo permanentes entre 

Asoportuaria, Distrito, Dimar, Cormagdalena, Findeter, dragadores e interventores.  

Fecha: Junio 15  

Lugar: Dimar 

Resultado: Permitir el ingreso de las motonaves que están a la espera del arribo a 

la ciudad de Barranquilla.  

 

 

Pedro Pablo Jurado, Cormagdalena, Capitán Carlos Urbano, Dimar. 

Objetivo: Poder analizar los puntos más críticos con la capitanía de Puerto y tomar 

decisiones que se vean en el menor tiempo posible y se vean os resultados en 

cuanto a profundidad del rio.  
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Reunión seguridad portuaria: Reunión realizada para tratar el tema de la 

afectación en el puerto de Riverport, en cuanto a temas de seguridad.  

 

INDICADOR: De acuerdo con las propuestas que entrega la oficina de seguridad, 

materializar cada una de estas propuestas, de tal manera que se pueda colocar un 

CAI móvil, como también ubicar en un tema de responsabilidad social a la invasión 

de “La Bendición de Dios”.  

 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD:  

Seguir haciendo estas reuniones entre las diferentes oficinas y puertos con el fin de 

minimizar los temas de inseguridad que hoy existen en la zona. 

Fecha: Julio 26  

Lugar: Lyd House  

Resultado: Materialización de las diferentes propuestas.  

 

 

 

 

Jose Curvelo. Jefe de Asuntos Portuarios Alcaldía de Barranquilla, Nelson Patrón. 

Jefe de la Oficina de Seguridad y Convivencia Ciudadana de Barranquilla, Uriel 

Duarte. Presidente Riverport, Lucas Ariza. Director Asoportuaria, Martha Cecilia 

Lacouture. Asesora de la oficina de Asuntos Portuarios Alcaldía de Barranquilla, 

Angelo Ciansi. Secretario de Control Urbano y Espacio Público de Barranquilla 
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Objetivo: Brindarle al sector portuario todas las garantías que permitan llevar a cabo 

el día a día de su activada.  

 

Se gestionó ante la armada nacional y DIMAR Colombia, con el Almirante Juan 

Herrera la adquisición de un predio donde se instalará el muelle de cruceros 

y yates que impulsará la industria turística del Distrito de Barranquilla.  

 

Reuniones del equipo de trabajo de asuntos portuarios con la empresa Española 

Ocean Infraestructures Management, quien presento propuestas al distrito de 

Barranquilla, Asoportuaria y a la Cámara Colombiana de Infraestructura sobre el 

Plan Maestro Portuario actualizado 2021 – 2050. 

 

Se presentó a la fundación Proceder nuestro proyecto del Plan Integra, un Rio de 

oportunidades, donde se capacitará a los barrios donde los puertos tienen 

influencia: La Playa, Las Flores y Siape. 

 

Se consigue la concesión con la DIMAR Colombia y su Almirante Juan Francisco 

Herrera, Capitán Urbano y el señor Alcalde Jaime Pumarejo, donde se construirá el 

parque ecológico Ciénaga de Mallorquín.  

 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD 

Visitas técnicas con el señor Almirante Juan Herrera, Capitán de Puertos Carlos 

Urbano, Ingeniero Hidráulico Manuel Ricaurte para evaluar las condiciones del 

actual lote, donde se ubicará el muelle. 

Fecha: abril 29 

Lugar: DIMAR Barranquilla 
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Resultado: A partir del mes siguiente, con la asesora María Victoria López, estará 

haciendo los estudios jurídicos y técnicos del predio en referencia. 

Ejercicio de simulación en el CIOH de la Base Naval de Cartagena de ingreso de un 

posible crucero, el cual quedaría pendiente para un nuevo ejercicio, donde se 

invitaría al señor Alcalde. 

 

Análisis en mesas de trabajo del alcance de dicha propuesta. 

 

Fecha: abril 15  

Lugar: Base Naval Cartagena 

Resultado: La factibilidad que ingresen los cruceros a las instalaciones portuarias 

de la ciudad de Barranquilla. 

 

Socialización el Plan Maestro Ejecutado del año 2013.  

Fecha: marzo 16 

Lugar: Oficina Asoportuaria 

Resultado: Se entregaron observaciones y necesidades a mejorar en las nuevas 

propuestas que se presentaran para la actualización del plan maestro 2021-2050. 

Visitas a los presidentes de las juntas de acción comunal y asociaciones de 

pescadores.  
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Reuniones con la comunidad del barrio las flores y el personal de litorales de 

la capitanía de puerto.  

Fecha: marzo 18 

Lugar: El Proveedor, Barrio Las Flores 

Resultado: Escuchar a la comunidad y compartir la importancia de los proyectos 

que tienen impacto sobre los barrios La Playa y Las Flores, Eco parque Ciénaga de 

Mallorquín, la intervención del tajamar occidental y el proyecto turístico de Puerto 

Mocho. 

INDICADOR 

Se consigue la entrega formal del área concesionada.  

 

 

 

 

Entrega de la concesión Ciénaga de Mallorquín, participan 

el Almirante Juan Herrera, Jaime Pumarejo, Alcalde de 

Barranquilla y el Capitán Carlos Urbano DIMAR 

Barranquilla.  

Objetivo: Recibimos la aprobación y autorización para 

poder construir de parte de la dirección General Marítima 

el ecoparque Ciénaga de Mallorquín.  

Socialización adquisición de predio para muelle de cruceros y 

yates. Con Alejandro García, Almirante Juan Herrera, Capitán 

Carlos Urbano, Santiago Valderrama-Gerente de Compas y 

Lucas Ariza – Director Asoportuaria.  

Objetivo: Mostrar lo interesante de tener un proyecto de tal 

magnitud para la ciudad de Barranquilla.  
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Mesas de Trabajo Mincit, Mintransporte y Puerto de Barranquilla: En conjunto 

con estas instituciones representadas por María José Roffe , facilitadora del 

Mintransporte , Sofia Castillo , facilitadora del Mincit y Luis Fernando Cabrera , 

secretario general del Puerto Barranquilla se puso en consideración la problemática 

presentada en la vía Hamburgo , la cual es la principal vía de acceso a la sociedad 

portuaria de Barranquilla , donde actualmente se presenta una situación particular 

en la entrada de la terminal portuaria con los transportadores, los cuales se 

encuentran realizando carpado en las vías, lo que genera embotellamientos y afecta 

la competitividad del puerto.   

Se planteó tener guías de movilidad, un CAI móvil en esa zona, así como también 

permanentemente policías de tránsito, propuesta que se le hizo llegar a la secretaria 

de movilidad del distrito de Barranquilla y que ya se han hecho unas primeras 

pruebas piloto, mejorando en gran parte la solución esperada.  

Adicionalmente a eso se ordena con la Alcaldía, los diferentes puertos y La 

Magdalena, la coordinación con la terminal de mulas, ubicada en el corregimiento 

de Palermo , para que saliendo de ese punto se logre organizar con horarios 

específicos de atención y de esa forma descongestionar el tráfico de automotores 

pesados.  

Como conclusión de esta reunión se generó el compromiso por parte de la oficina 

de asuntos portuarios de brindar apoyo con la campaña organizada en conjunto con 

el Puerto de Barranquilla en redes sociales, como también enviar los avances 

realizados con la secretaria de movilidad. 

Se gestiono ante la oficina de movilidad hacer presencia con la oficina de tránsito, 

como muestra de eso hubo resultados en las vías, sin embargo, es importante que 

quede de planta, como también recomiendo una campaña entre las entidades, la 

cual ya se encuentra en circulación tanto en redes del puerto como en las redes de 

la secretaria de desarrollo económico 
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INDICADOR: Habilitar en el menor tiempo posible las vías de acceso al corredor 

portuarios de Barranquilla.  

 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Reuniones permanentes con los representantes y 

jefes de seguridad de cada una de las instalaciones portuarias, con la oficina de 

seguridad distrital – Nelson Patrón, y de ahí se logró crear un boletín informativo 

donde se incluyera la situación actual de las instalaciones portuarias, de las 

troncales, navieras, agencias marítimas y movilidad de Barranquilla.  

FECHA: 3 de junio y 8 de julio 

 

LUGAR: Lyd House  

RESULTADO: Se logro informar y atender en tiempo real, el despeje de las vías de 

acceso.  

 

 

 

Mesas de Trabajo Mincit, Mintransporte y Puerto de Barranquilla. María José Roffe, 

facilitadora del Mintransporte, Sofia Castillo, facilitadora del Mincit y Luis Fernando 

Cabrera, secretario general del Puerto Barranquilla. 

 

OBJETIVO: Informar en tiempo presente la situación de orden público del corredor 

portuario, así como también las vías de acceso a la instalación portuaria. 
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Evento celebración día mundial de la gente de mar: Se hizo presencia por parte 

de la oficina de asuntos portuarios en el evento organizado por la capitanía de 

puerto y DIMAR , donde se tuvo una participación especial, exponiendo la 

importancia de seguir trabajando de manera integral entre la Armada, la Dimar , el 

sector privado y la Alcaldía de Barranquilla , así como también el valor agregado 

que se tiene para atender proyectos futuros  y especiales como lo son la puesta en 

marcha de un muelle para cruceros y el renacimiento de una industria de 

exploración de gas. 

Se otorgó reconocimiento al trabajo en equipo de la oficina de asuntos portuarios 

liderado por el doctor José F Cúrvelo, por la importante labor y aporte al desarrollo 

marítimo de Colombia y al sector portuario.  

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Diferentes mesas de trabajo, con los actores 

marítimos de la ciudad.  

Fecha: 24 de junio 

Lugar: DIMAR 

Resultado: Reconocimiento del aporte de la oficina de asuntos portuarios para el 

desarrollo portuario de la ciudad. 
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Lucas Ariza, Asoportuaria, Capitán Carlos Urbano, Dimar, Rene Puche, Puerto de 

Barranquilla. 

Objetivo: Valorar el aporte de cada actor. 

 

Otras actividades 

Reunión con el gremio FITAC, para mejorar las condiciones de la cadena logística, 

como lo son infraestructura y seguridad en la carrera 38 y las dos circunvalares.  

Reuniones con la junta directiva de Cámara de Comercio y su mesa de puertos, 

escuchando las inquietudes empresariales, sus necesidades y la forma como serán 

atendidas por el Ministerio de Transporte. 

 

 

Reuniones con la asociación de agencias navieras ASONAV, representadas por su 

director Francisco Avilés, con quienes compartimos las celeridad y dinamismo en la 

implementación del protocolo de bioseguridad contra el Covid 19.   

 

Socialización del Plan de Dragado con ASOPORTURARIA 2021, su impacto y 

beneficios para el desarrollo económico de cada una de las terminales, y la 

importancia de tener buenas profundidades en el canal navegable del Rio 

Magdalena. 

 

Con este gremio y la CCI, Cámara de Comercio, el comité Intergremial, 

Probarranquilla, la ANDI, la Agencia Nacional de Infraestructura y el Alcalde Jaime 

Pumarejo socializamos la estructuración técnica , jurídica y financiera de la APP de 

navegabilidad del rio Magdalena.  
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DESARROLLO DE ACTIVIDADES 

Se acompañó de manera presencial a los miembros de junta de la Zona Franca La 

Cayena y la Zona Franca Barranquilla, recibiendo el apoyo del gobierno distrital para 

lograr atraer inversionistas que se ubicarán en dichas instalaciones. 

Fecha: abril 15  

Lugar: Base Naval Cartagena 

Resultado: La factibilidad que ingresen los cruceros a las instalaciones portuarias 

de la ciudad de Barranquilla. 

 

Articulación con el Ministerio de Transporte consultores del BID, Cormagdalena, 

DIMAR para caracterizar el censo de pescadores que habitan sobre el tajamar 

occidental. 

Fecha: febrero 16 

Lugar: Playa No. 2, Tajamar Occidental 

 

Resultado: Se entregó documento censado y caracterizado de los moradores del 

tajamar occidental que serán intervenidos en la APP del Rio Magdalena.  

 

 

Reunión ASONAV, socialización protocolos de 

bioseguridad Covid 19, Pablo Cuevas, Francisco 

Avilés, Lucas Ariza.  

Objetivo: Dejar en claro los pasos a seguir, cuando 

se presente alguna novedad de Covid o accidentes 

que deba ser atendida por salud pública. 
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Socialización proyecto plan de ordenamiento de la Zona Portuaria de Aguas 

Profundas: En plena crisis portuaria debido a la restricciones de calado que se 

presentan a través de la historia del puerto, donde se viene haciendo trabajos de 

dragado desde 1947, con estas restricciones tan grandes inmediatamente se hace 

viable una propuesta que en plena crisis, hace el señor alcalde al pensar en una 

necesidad que representaría el futuro del puerto del Barranquilla , como es la 

creación de una zona marítima portuaria , que permitirá el arribo de embarcaciones 

Socialización del Plan de Dragado con 

ASOPORTURARIA 2021, Superintendente de 

Transporte Álvaro Ceballos, Francisco Avilés de Asonav 

, Lucas Ariza de Asoportuaria.  

Objetivo: Mostrar a los diferentes gremios el dragado 

de adecuación del canal, proyecciones de profundidad 

y sugerencias para el plan de dragado de 

mantenimiento hasta diciembre 31 del año 2021. 

 
Socialización APP Rio Magdalena Manuel Felipe 

Gutiérrez Presidente de la ANI, Pedro Pablo Jurado 

Director Cormagdalena.  

Objetivo: Mostrar la estructuración técnica, jurídica y 

financiera de los avances de la APP al distrito de 

Barranquilla, Asamblea del BID. 
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de gran calado y que será complementario a lo que hoy existe con las 10 

instalaciones que conforman el puerto de Barranquilla. 

 

Para eso el señor alcalde a través de Puerta de Oro, contrata una consultoría de 

expertos holandeses como es la empresa Royal Haskoning DHV para hacer el 

ordenamiento de dicha zona marítima.  

 

INDICADOR: Se llevo a cabo la contratación del estudio del ordenamiento de la 

zona marítima.  

 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Socialización con el sector portuario y sus 

instalaciones.  

Socialización con los gremios. 

Socialización con representantes de la comunidad.  

Fecha: Julio 13 de 2021  

 

Lugar: Virtual  

Resultado: Tener un puerto sobre el mar fue una propuesta bien recibida y 

aceptada, dado que es complementaria y no competencia, el cual representara un 

impacto positivo para la economía de Barranquilla.  

 

 

 



 

209 
 

Socialización proyecto plan de ordenamiento de la zona portuaria de aguas 

profundas. Rene Puche, Puerto de Barranquilla, Lucas Ariza, Asoportuaira, Zoraida 

Molina de Portmagdalena, Levis Racedo – Zona Franca, Coronel German Puentes, 

Cormagdalena, Ricardo Román, Coremar, Uriel Duarte de Riverport.  

Objetivo: Socialización del plan de ordenamiento de la zona marítima portuaria.  

 

Reunión Cámara de Comercio: Se realizo reunión con Mabel Gutiérrez de la 

Cámara de Comercio de Barranquilla, con el objetivo de socializar la propuesta que 

actualmente se tiene por una empresa holandesa y para llevar a cabo la elaboración 

del plan maestro portuario de la ciudad que contara con el insumo del Plan maestro 

portuario presentado en el año 2013, también se detalló la forma de como 

participaría la Cámara de Comercio de Barranquilla en la contratación de este plan.  

 

INDICADOR: Lograr la participación de todos los gremios.  

 

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Varias reuniones con el equipo de la cámara de 

comercio y la CCI . 

Fecha: Junio 18 de 2021 

Lugar: Oficina de la Cámara de Comercio 

Resultado: Se está estudiando la forma en como participa cada uno de estos 

gremios en temas de aportes para materializar la elaboración del Plan Maestro.  
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Reunión Compas: En esta reunión se habló el tema de la comunidad de Las Flores, 

con esto se consiguió el acercamiento de la comunidad con la instalación portuaria, 

donde hubo entrega formal a la junta de acción comunal, representada por Dimas 

Caraballos de un computador y de igual manera se invitó a acercar el proyecto de 

responsabilidad social de Compas para llevarlo acabo de la mano con la Alcaldía 

Distrital de Barranquilla. La reunión fue llevada a cabo con el Vicepresidente para la 

Costa, el doctor Santiago Valderrama, complementando así los proyectos de 

responsabilidad del puerto Compas y como resultado se dio campo y despesa.  

 

INDICADOR: Apoyo que se le haga a la comunidad de Las Flores, barrio donde 

compas tienen influencia.  

Numero de trabajos de este puerto de la comunidad.  

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Varias reuniones mesas de trabajo con el grupo de 

apoyo de compas.  

Fecha: Junio 29 

Lugar: Compas 

Mabel Gutiérrez, Cámara de 

Comercio, Alfredo Carbonell.  

Objetivo: Socializar el alcance de 

la actualización del Plan Maestro.    
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Resultado: Entrega de pc y despensa comunitaria  

 

   

 

Santiago Valderrama, Vicepresidente regional Compas, Paola Juliao , Asesora 

Alcaldía, Dimas Caraballo , Presidente Junta de Acción Comunal barrio Las Flores.  

Objetivo: Integrar a las comunidades rivereñas con el desarrollo portuario de la 

ciudad.  

 

REUNION SWISS TERMINAL COLOMBIA: En esta reunión se estudió la llegada 

de un crucero pequeño privado de lujo , realizando un acercamiento con la Agencia 

Marítima Altamar, para poder garantizar la seguridad de la embarcación, tanto 

marítima como presencial, buscando un puerto de arribo para la embarcación, se 

encontró que después de hacer un sondeo con las diferentes instalaciones se hizo 

un acercamiento con la instalación portuaria Michell Mar , que cumplió las 

especificaciones que necesitaba dicha embarcación para su arribo , esta reunión la 

coordiné con su gerente Michell García, quien facilitó la seguridad tanto en agua 

como en tierra , pero que infortunadamente no se logró materializar por temas de 

orden público ( Estadio Romelio Martínez), sin embargo quedo abierta una puerta 

para que embarcaciones como esta , hagan sus arribos turísticos en la región y 

también una modalidad de turismo de negocios.  
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INDICADOR: La gestión para lograr que este tipo de MN arriben al puerto de 

Barranquilla.  

ACTIVIDAD: Varias reuniones con la agencia y el puerto.    

Fecha: Julio 14 

Lugar: Swiss Terminal Colombia 

Resultado: Arribo a la región de un crucero de lujo.  

 

 

 

 

Paola Martinez , Gerente Swiss Terminals, Joseba Aranguena , Administrador 

Altamar, Paola Juliao , Asesora Alcadia.  

Objetivo: Promover el turismo de lujo para el distrito de Barranquilla, a través del rio 

Magdalena. 

 

REUNION ASONAV Y ASOPORTIARIA: En esta reunión se discutió acerca del 

dragado en la ciudad y se expresó por parte de Francisco Avilés , Presidente Asonav 

y Lucas Ariza Director Asoportuaria, la preocupación de las instalaciones portuarias  

y Agencias Marítimas, de mantener un profundidad que permita sostener un calado 

garantizado el mayor tiempo posible, lo cual afecta los movimientos de carga del 

Puerto de Barranquilla , también convidan a la Alcaldía de Barranquilla para hacer 

un ejercicio que sea liderado por la oficina, junto con Cormagdalena y Ministerio de 
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Transporte , para conseguir los dineros que permitan tener los dragados de 

mantenimiento hasta el 31 de diciembre del 2021.  

 

El día sábado 19 de junio, se llevó a cabo la tarea con la Ministra de Transporte, 

Cormagdalena, los gremios y la Alcaldía, donde ese presenta la necesidad de tener 

un dragado de mantenimiento en los meses de octubre, noviembre y diciembre , y  

que para dicho fin se necesita conseguir unas adiciones presupuestales en el 

ministerio, donde el gobierno nacional , a través de la doctora Angela María Orozco 

y Pedro Pablo Jurado se comprometieron a materializar dicha propuesta. 

 

INDICADOR: Cantidad de dinero.  

ACTIVIDAD: Reuniones con Cormagdalena , Asonav y Asoportuaria. 

Fecha: Junio 16 

 

Lugar: Lyd House 

Resultado: Se consiguieron 7 mil millones y el resultado se está midiendo con la 

licitación que salió el 20 de agosto.  

 

 

 

 

 

Lucas Ariza, Asoportuaria, Francisco Avilés Asonav, 

Martha Lacouture , Asesora Alcaldía y Paola Juliao , 

Asesora Alcaldía.  

Objetivo: Garantizar la actividad del Puerto de 

Barranquilla hasta el mes de diciembre 31 del año 

2021.  
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Sesión plenaria Concejo Distrital: Crisis del Puerto de Barranquilla  

Citación realizada por el Concejo para actualizarse sobre la crisis en el sector 

portuario.  

INDICADOR: Lograr cumplir la hoja de ruta con la cual se supera la crisis del sector.  

DESARROLLO DE ACTIVIDAD: Reuniones quincenales con la mesa directiva del 

Concejo. 

Fecha: Julio 29 

Lugar: Concejo Distrital  

Resultado: Mantener un apoyo a una problemática que es de ciudad por parte del 

Concejo.  

 

Samir Radi – Presidente Concejo Distrital.  

Objetivo: Poder hacerle seguimiento desde el recinto del Consejo Distrital al plan de 

mejora.  

 

GESTION 

Reuniones con la Universidad del Norte, Ingeniero Humberto Ávila y Octavio Ibarra 

a quienes le presentamos la importancia de dar a conocer o incluir en la malla 

académica, materias relacionadas con la exploración y explotación de gas y petróleo 

mar abierto (Off Shore). 
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Reuniones con la Universidad del Norte , con el Ingeniero Humberto Ávila alcance 

impacto de la APP y navegabilidad del rio Magdalena.  

Actividad: Se hablo de la importancia del observatorio del rio  

Fecha: Julio 2 de 2021 

Lugar: Universidad del Norte 

Resultado: Recopilación data del rio y sus estadísticas.  

  

Humberto Ávila – Universidad del Norte , Pedro Pablo Jurado – Cormagdalena.  

Objetivo: Seguir analizando los comportamientos hidrográficos del canal navegable.  

 

Mesa técnica para identificar causas de rápida sedimentación en el canal del 

acceso al Puerto de Barranquilla : Se convocaron los expertos hidrógrafos y 

oceanógrafos de Barranquilla por Asoportuaria, Cormagdalena y de la Capitanía de 

Puerto, en esta reunión se comenzó a analizar las principales causas que tienen la 

alta sedimentación en el rio, como hay varias hipótesis , se está en análisis. 

 

INDICADOR: De las diferentes hipótesis, identificar cual está afectado este cambio 

tan grande del último mes, que ha impactado con mucha sedimentación.  

ACTIVIDAD: Seguir con estas mesas de trabajo cada quince días.  

Fecha: Junio 19  

Lugar: Dimar 
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Resultado: Evaluar cuál de estas posibles causas es la que en este momento más 

ha afectado la sostenibilidad de los dragados en el canal. 

 

 

 

Lucas Ariza, Asoportuaria, Capitán Carlos Urbano, Dimar. 

Objetivo: Apoyar en la toma de decisiones cuando se vayan a hacer los planes de 

dragado de las empresas encargadas de este mantenimiento.  

 

GESTION 

Reuniones con los representantes legales de los dos clubes de pesca, para 

gestionar el desarrollo de deportes náuticos en el rio Magdalena que permitan a la 

comunidad aumentar la práctica de estos deportes en la Riviera del rio. 

 

Apoyo a las instalaciones portuarias en la venta de ciudad que les permitan atraer 

importadores de la industria acerera de nuestro país. Actualmente el 60% de la 

importación de acero del país entra por la zona portuaria de Barranquilla.  

 

Reuniones con los facilitadores del MINCIT para facilitar el movimiento de la carga 

terrestre dentro la ciudad y vías departamentales. 

 

INDICADORES 

El 81% de la exportación de carbón coque sale del Puerto de Barranquilla. 
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Reunión Armada – Alcaldía de Barranquilla: Reunión realizada entre el Alcalde 

Jaime Pumarejo, con el jefe del estado mayor de la armada con el fin de formalizar 

un convenio para fortalecer el apoyo institucional. 

 

En esta primera reunión se adelantó como primera tarea la consecución de la 

propiedad donde se ubicará el muelle de cruceros. 

 

INDICADORES: Firma del convenio marco para la consecución de la propiedad 

donde se ubicará el muelle de cruceros.  

ACTIVIDAD: Reuniones con el estado mayor.  

Fecha: Junio 30 de 2021 

Lugar: Oficina Privada del señor Alcalde 

Resultado: Adelantos que jurídicamente se están haciendo para la obtención de la 

propiedad donde se ubicara el muelle turístico de cruceros.  

 

Almirante Andrés Vásquez, Almirante León Espinoza, Capitán J. Maldonado, 

Alcalde Jaime Pumarejo.  

Objetivo: Fortalecer el apoyo interinstitucional en seguridad, en temas técnicos, 

capacitaciones y asesorías en la prestación del servicio para la industria Offshore.  
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PRESENTACION PROPUESTA PUERTA DE ORO: Se presento al gobierno 

nacional la propuesta en conjunto con Asoportuaria, para que con el inicio del nuevo 

gobierno empalme con la APP y se garantice el dragado de mantenimiento en el 

año 2022.  

 

De acuerdo con el cronograma el appeista recibe el rio en el mes de noviembre. 

Adicionalmente a eso, se logró establecer en una proporción uno a uno que si el 

gobierno nacional pone sobre la mesa para dicha propuesta 60 mil millones, las 

instalaciones portuarias de la ciudad adelantarían sus contraprestaciones por el 

mismo valor y cuya estructuración y gerencia se haga desde una oficina como 

Puerta de Oro , en la ciudad de Barranquilla teniendo en cuenta que podemos 

atender en la inmediatez las necesidades del día a día en nuestro canal navegable.  

 

Reunión con los representantes legales del club de pesca, Luis Puello representante legal club 

de pesca y Alberto Narducci Representante legal del club Nautilus, Dimar de Colombia. 

Objetivo: Sensibilizar los protocolos de tofos los deportes náuticos en lanchas en la Riviera del 

rio Magdalena.  
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INDICADOR  

Garantizar el dragado de mantenimiento en el 2022. 

 

ACTIVIDAD  

Múltiples reuniones con las 5 instalaciones portuarias.  

Otras reuniones jurídicas con la oficina de Puerta de Oro para soportar la viabilidad. 

Reuniones con Cormagdalena y Contraloría, Procuraduría , Asoporturia y oficina de 

asuntos portuarios.  

 

FECHA: 26 de agosto 

LUGAR: Puerta de Oro 

 

 

RESULTADO: Se avalo la viabilidad y prefactibilidad de la propuesta presentada 

desde la ciudad de barranquilla.  

 

Lucas Ariza, Asoportuaria , Alexis Decambil , Puerta de Oro, Alex Debedout , Puerta 

de Oro. 

Objetivo: Debido al esfuerzo del gobierno nacional en conseguir los dineros para el 

mantenimiento del canal navegable y con los escasos resultados obtenidos por 

parte de Cormagdalena y Findeter se presentó en conjunto dicha propuesta.  
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COMUNIDAD PORTUARIA: Se convocó a los actores del sector, con el fin de 

analizar uno a uno los puntos de los pliegos de la APP. Se realizo por parte de la 

oficina de asuntos portuarios un informe de las observaciones establecidas por la 

mesa de trabajo, el cual fue enviado a Asoportuaria para complementarlo a la 

información generada por esa entidad. 

 

Esta reunión tuvo por objetivo analizar el borrador preliminar del contrato de 

concesión bajo el esquema de APP, con el cual se pretende realizar una serie de 

observaciones para que sean tomadas en cuenta a la hora de realizar el documento 

final y que también sirvan como interrogantes y sean aclarados al sector portuario 

antes de su publicación.  

 

INDICADOR  

Activa participación de los diferentes actores del sector portuarios y los gremios. 

 

ACTIVIDAD  

Reuniones con el sector portuario y entidades competentes.  

 

FECHA: 23 de septiembre 

LUGAR: Asoportuaria 

 

RESULTADO: Aclaración de las observaciones realizadas a la minuta de la APP.   
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Francisco Avilés, Asonav, María Claudia Pérez , FITAC, Paola Juliao ,Asuntos 

Portuarios, María López, Asuntos Portuarios , Lucas Ariza ,Asoportuaria, Efraín 

Cepeda , Intergremial, Mabel Gutiérrez, Cámara de Comercio.  

Objetivo: Analizar el borrador preliminar del contrato de concesión bajo el esquema 

de APP. 

 

REUNION BRIGARD & URRUTIA ABOGADOS, CCI Y COMUNIDAD 

PORTUARIA: Se realizo reunión con la firma de abogados Brigard & Urrutia , con 

los cuales se ejerció un segundo análisis de la minuta del borrador preliminar del 

contrato de concesión bajo el esquema de APP, se mostró el documento realizado 

con las observaciones efectuadas en la reunión extraordinaria de la comunidad 

portuaria , y los comparamos con las observaciones realizas por la firma de 

abogados, llegando a la conclusión de que muchas de las observaciones 

coincidieron y que con este nuevo análisis se ejecutaría un documento final para 

ser publicado como sector.  

 

El producto de esta reunión fue el envío de un documento firmado por los lideres de 

la comunidad el día 27 de septiembre, Lucas Ariza, Asoporturia, José Cúrvelo, 

Alcaldía de Barranquilla.  

 

INDICADOR  

Obtener respuesta y aclaraciones a las observaciones presentadas. 

 

ACTIVIDAD  

Reuniones con el sector portuario y entidades competentes.  

FECHA: 27 de septiembre 

LUGAR: Asoportuaria 
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RESULTADO: Reunión técnica y jurídica con la presidencia de la ANI, donde se 

aclaran estas observaciones. 

 

Objetivo: Despejar preguntas que se derivaron de los pliegos de la próxima 

licitación de la APP a llevarse a cabo en octubre. 

 

ZONA MARITIMA PORTUARIA: Teniendo en cuenta las restricciones permanentes 

por profundidades y calados en el canal navegable , tema que afecta el arribo de 

embarcaciones de gran tamaño y siendo esta una noticia nacional, se da un paso 

agigantado a pensar en un proyecto de tener una zona marítima portuaria , ubicada 

sobre el mar en un sector de profundidades naturales y que sirva de complemento 

a las 10 instalaciones que actualmente conforman el puerto de Barranquilla.  

 

INDICADOR  

Entrega del estudio sobre el ordenamiento de esta zona marítima.  

 

ACTIVIDAD  

Socialización y sensibilización con todo el sector portuario y todos los gremios de la 

ciudad, como también el concejo distrital. 

FECHA: 5, 12, 23 de agosto 

LUGAR: Asoportuaria, oficina privada del Alcalde, Dimar.  

RESULTADO: Aceptación por parte del sector portuario como un proyecto 

necesario y complementario a lo ya existente.  

  

Objetivo: Identificar la prefactibilidad de esta zona marítima quede integrada a la 

actual zona portuaria.  
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REUNION CONTRALORIA GENERAL DE LA REPUBLICA: Teniendo en cuenta 

la crisis portuaria que atraviesa el distrito de Barranquilla, decretada desde el 15 de 

julio, se hizo un acercamiento con la Contraloría, específicamente con Sandra 

Redondo, Marcial Cano, Wilson Duran y Juan Carlos Varela. 

 

Hicimos una mesa de trabajo que les permita conocer la modalidad de contratación 

entre Cormagdalena y Findeter, sus alcances, su objetivo, como también 

socializamos el plan de acción de la oficina de asuntos portuarios para superar la 

crisis, en el cual tuve la oportunidad de exponer y socializar delante de los 

presentes, así como también hacerle el respectivo seguimiento a la puesta en 

marcha. 

 

ACTIVIDAD  

Dos reuniones con la Contraloría y Procuraduría.  

FECHA: 9 de agosto 

LUGAR: Lyd House.  

RESULTADO: Encontrar la viabilidad de que este proyecto se haga desde 

Barranquilla.   
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Reunión Contraloría General de la Nación : Sandra Redondo, Marcial Cano, Wilson 

Duran y Juan Carlos Varela. 

Objetivo: Escuchar de parte de los organismos de control observaciones para 

robustecer el proyecto.   

 

REUNION PUERTA DE ORO: Se realizo reunión con Puerta de Oro , Alex De 

Bedout , Lucas Ariza , Asoportuaria, la cual tuvo por objetivo establecer una hoja de 

ruta de propuesta de dragado 2021-2022, dando seguimiento a los compromisos 

adquiridos en la reunión convocada por el señor alcalde el pasado 24 de agosto, 

donde se estableció realizar la propuesta de Puerta de Oro para ser el encargado 

de gerenciar el tema de dragado en la ciudad de Barranquilla , en dicha reunión se 

estudió por qué Puerta de Oro es idóneo para el manejo de este tema, como también 

se expusieron diferentes propuestas de cómo debería manejarse este asunto , en 

cuanto a metros cúbicos de dragado , mantenimiento del canal y el manejo por 

volumen.  

 

ACTIVIDAD  

Reunión con Puerta de Oro. 

 

FECHA: 26 de agosto 

LUGAR: Puerta de Oro.  

RESULTADO: Compromiso de Puerta de Oro de aceptar ser estructurador y gerente 

de este proyecto.  
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Alex Debedout, Puerta de Oro, Alexis Decambil , Puerta de Oro, Lucas Ariza , 

Asoportuaira, Paola Juliao , Asuntos Portuarios.  

Objetivo: Establecer una hoja de ruta de la propuesta de gerenciar y estructurar los 

nuevos contratos de dragado 2021-2022.   

 

MESA DE TRABAJO MINTRANSPORTE, PUERTO DE BARRANQUILLA Y 

CONVIAS: En conjunto con estas instituciones representadas por María José Roffe 

, facilitadora del Mintransporte Giannina Guerrero del Puerto Barranquilla y Marcela 

Barros de Convias,  se puso en consideración la problemática presentada en la vía 

Hamburgo , la cual es la principal vía de acceso a la sociedad portuaria de 

Barranquilla , donde actualmente se presenta una situación particular con el manejo 

de residuos y la cultura de los transportadores y comunidades aledañas, los cuales 

arrojan sus desechos en esta vía .  

 

Para esta problemática se recomendó realizar una campaña presencial junto con el 

Puerto de Barranquilla para entregarle a los transportadores bolsas de basuras y 

flyers para crear conciencia y así mitigar esta situación con los residuos, también 

colocar pantallas gigantes que realicen un recorderis de cómo deben manejar sus 

desechos.  

 

También se trajo a la mesa el tema de embellecer un poco más la zona pintando un 

mural como los que se encuentran el Malecón del Rio, en la paredilla que se 

encuentra en frente de la Zona Franca Barranquilla , para esto quedamos con el 

compromiso de investigar si hay algún requisito por parte del distrito para poder 

realizar esta labor , Giannina Guerrero quedo con el compromiso de enviar las 

cotizaciones del material a utilizar en la campaña de concientización , como también 
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se quedó en enviar dicha campaña a todos los participantes cuando esté lista para 

cometarios.  

 

ACTIVIDAD  

Reuniones con Puerto de Barranquilla, Zona Franca, Ministerio de Transporte y 

Convias. 

FECHA: Agosto 31 

LUGAR: Lyd House.  

 

 

RESULTADO: Este tramo será incluido en el embellecimiento del centro de la 

ciudad por parte de la oficina de espacio público quien acepto nuestra propuesta .  

 

Gianina Guerreo, Puerto de Barranquilla, Marcela Barros , Convias, Paola Juliao , 

Asuntos Portuarios, María José Roffe ,Mintransporte. 

Objetivo: Mejorar todo el entorno y alrededores de esta zona portuaria. 

 

REUNION MINISTERIO DE TRANSPORTE: Se realizo un acercamiento de la mano 

del Ministerio de Transporte y su facilitadora María José Roffe para socializar un 

tema puntual sobre el ingreso de un buque de combustible que está a la espera de 

entrar a la zona portuaria de Barranquilla , esto ha generado una gran preocupación 

por parte del Ministerio de Minas y Energía , por lo cual se realizó un acercamiento 

con esta entidad y su Asesora de Despacho Luisa Fernanda García, para socializar 

esta situación , se expusieron las condiciones actuales del rio Magdalena , como 
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también la solución oportuna de la situación con la llegada de la nueva draga y 

batimetrías diarias. 

 

ACTIVIDAD 

Reuniones técnicas con el equipo de la DIMAR, quienes pusieron al servicio de las 

instalaciones portuarias toda su capacidad y seguridad marítima para que esta 

embarcación entrara sin contratiempos. 

FECHA: Agosto 27 

LUGAR: Lyd House.  

RESULTADO: Logro ingresar la embarcación sin ningún inconveniente 

medioambiental, ni técnico.  

 

Objetivo: Ante la necesidad de proveer a la ciudad de Barranquilla de combustible 

debido a la escasez del momento, se solito una reunión de trabajo para que con un 

esfuerzo mutuo con alcaldía y DIMAR, se brindaran todas las medidas de seguridad 

náutica, vientos , profundidades , mareas , remolcadores y pilotos prácticos.  

 

COMITÉS ENTRE ASOPORTUARIA, DIMAR, CORMAGDALENA, FINDETER, 

GREMIOS: Comités realizados con el fin de aprovechar los recursos de manera 

eficiente en cuanto al mantenimiento del canal navegable se refiere. Así como 

también identificar las causas principales de la alta sedimentación en el año 2021 

en el rio Magdalena.  

  

INDICADOR: Obtención de recursos que garanticen el mantenimiento del canal en 

el segundo semestre del año 2021. 

 

ACTIVIDAD: Reuniones con diferentes entidades. 
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Fecha: Agosto 2,10,18 

Lugar: Asoportuaria, Dimar, Cormagdalena, Findeter. 

Resultado: Se lograron campañas de dragados que permitieron el ingreso de 

embarcaciones de gran calado.  

 

Objetivo: Identificar con suficiente tiempo con que recursos se cuentan, cual sería 

el equipo de dragado más cercano, realizar mesas técnicas que permitan hacerle 

seguimiento y apoyo a los contratos de dragado de mantenimiento. 

 

SIMPOSIO ADUANERO, LOGISTICO, MARITIMO Y PORTUARIO – FITAC:  

Participación en el evento realizado por FITAC – Federación Colombiana de 

Agentes Logísticos en Comercio Internacional, el cual tuvo como objetivo trata 

temas de interés para el sector y en el cual la oficina de asuntos portuarios tuvo una 

participación especial, con la representación de José Cúrvelo , quien modero el 

panel “ Las realidades y las oportunidades para mantener un canal de acceso 

estable”.  

 

INDICADOR: Se hizo llegar esta información a más de 5.000 personas. 

ACTIVIDAD: Panel realizado dentro del Simposio FITAC. 

Fecha: Agosto 20 

Lugar: Teatro Jose Consuegra Higgins 

Resultado: El mensaje del futuro de nuestro puerto llego a más 5 mil personas que 

participaron de manera virtual y presencial .  
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Lucas Ariza, Asoportuaria , Rene Puche , Puerto de Barranquilla , Francisco Avilés, 

Presidente FITAC. 

Objetivo: Se dio a conocer a toda la comunidad portuaria y cadena logística, 

gremios y academia sobre el presente y el futuro del canal navegable.  

  

DIALOGOS SOBRE EL PODER DE LA INFRAESTRUCTA PARA EL CAMBIO 

SOCIAL EN LA GENTE DEL ATLANTICO: Participación de la oficina de Asuntos 

Portuarios en el evento realizado por la CCI , el cual tuvo por objetivo resaltar la 

infraestructura como tal, tocando temas que impulsan la política agroindustrial del 

departamento del Atlántico y el turismo, como motor de desarrollo económico y 

competitivo , como también la infraestructura para la sostenibilidad y cobertura del 

servicio de agua potable en el Atlántico y la infraestructura para la gente y el 

desarrollo socioeconómico del Atlántico .  

 

INDICADOR: Integración del rio y sectores portuarios al desarrollo económico y 

turístico del departamento del Atlántico.   

ACTIVIDAD: Foro  

Fecha: Septiembre 22 

Lugar: Auditorio Centro Empresarial Buenavista  

Resultado: Darle a conocer a la comunidad la importancia del puerto para la ciudad 

y el departamento.   
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Objetivo: Se dio a conocer a toda la comunidad portuaria y cadena logística, 

gremios y academia sobre el presente y el futuro del canal navegable. 

 

SOCIALIZACIÓN Y HOJA DE RUTA DE PROPUESTA DE DRAGADO 2021-22: 

Participación de la oficina de Asuntos Portuarios en la reunión convocada por el 

señor alcalde Jaime Pumarejo , donde participaron Procurador: Alejandro Gutiérrez 

C, Cormagdalena: Director Pedro Pablo Jurado , Gremio Portuario: Lucas Ariza, 

Contraloría: Nubia Constanza , Puerta de Oro: Ricardo vives , Puerta de Oro: Alex 

de Bedout, Secretaria de Desarrollo Económico: Ricardo Plata , Ministerio de 

Transporte: Viceministra Olga lucia Ramírez, en la cual se buscó realizar una  

 

propuesta de dragado, donde sea Puerta de Oro quien gerencie este proyecto , de 

tal manera que se maneje el tema de dragado desde la ciudad de Barraquilla, la 

idea es que con cada actor participante en la reunión se llegue a formar una 

propuesta que incluya todos los requerimientos y mejores condiciones para llevar a 

cabo este proyecto desde la ciudad.  

 

INDICADOR: Lograr obtener un documento de la propuesta con el aporte y 

compromiso de las instalaciones portuarias de la cuidad. 

ACTIVIDAD: Reuniones técnicas y jurídicas del alcance de esta propuesta con la 

contraloría, procuraduría, secretario de despacho, Cormagdalena y Asoportuaria.   

Fecha: Agosto 24 

Lugar: Oficina privada del Alcalde 

Resultado: Se presento al gobierno una propuesta liderada por la alcaldía donde 

Puerta de Oro, sea el estructurador y gerente del proyecto de dragado de 

mantenimiento del 2022. 

 



 

231 
 

Objetivo: Teniendo en cuanta las restricciones presupuestales para el año 2022, 

se plantea una propuesta donde el sector privado muestre su compromiso y a su 

vez sea un proyecto liderado desde la ciudad, que es quien conoce sus propias 

necesidades en el canal navegable de su puerto.  
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8. INFORME PQRS 

En el marco del proceso de Atención al ciudadano que realiza la Secretaria de 

Desarrollo Económico, se han atendido un total de 1582 PQRS dentro del periodo 

de Enero 2021 agosto 2021. 
 SECRETARIA DE DESARROLLO ECONOMICO 
 ENERO A SEPTIEMBRE 2021 
 

NUMERO DE PERSONAS ATENDIDAS Y RUTAS 

RUTA TIPO ENERO FEBRERO MARZO ABRIL MAYO JUNIO JULIO AGOSTO 
 

SEPTIEMBRE TOTAL 

EMPLEABILIDAD Solicitud 120 141 112 92 190 198 118 185 168 1324 
PROTOCOLO DE 
BIOSEGURIDAD Solicitud 41 17 50 6 10 14 9 8 16 171 

CAPACITACIÓN Solicitud 2 8 6 4 10 4 4 20 13 71 
UNIDAD DE APOYO AL 
EMPRESARIO Solicitud 3 2 4 11 4 5 4 4 10 47 

DESARROLLO 
PRODUCTIVO Solicitud 2 2 3 2 8 8 7 4 5 41 

REACTIVACION 
ECONOMICA 
(BILLAR/RESTAURANTE) 

Solicitud 2 23 4 1   1  
 

31 

DERECHO DE PETICIÓN Petición 1 5 4 2 1   2 3 18 

TRUORA Solicitud 2  5 5 2     14 
DISCAPACIDAD / 
EMPLEABILIDAD Solicitud 3 1 7 1 1     13 

SOLICITUD DE 
ASESORIA 
FORTALECIMIENTO 
EMPRESARIAL 

Solicitud 5        
 

5 

TURISMO Solicitud 1 5  1  1 1  3 12 

PUERTOS Solicitud     1  2 2 1 6 

EMPRENDIMIENTO Solicitud 1    1   1 1 4 

CREDITO Solicitud   1   1  6 1 9 
INGLES PARA EL 
TRABAJO Solicitud     1 3 1 1 1 7 

VTA Solicitud     1    1 2 
EMPLEABILIDAD/ 
EMPRESAS Solicitud      4 1   5 

FERIAS 
EMPRENDEDORAS Solicitud      2    2 

ORIENTACION 
REQUISITOS LEGALES Solicitud 2         2 
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Análisis del comportamiento de las PQRS  mes a mes: 
 

 

CIUDAD ENERGETICA Solicitud 1      1 2  4 

COMITES Solicitud       3   3 
CONVOCATORIAS DE 
PROGRAMAS Solicitud       1   1 

BIOVERSIDAD CIENAGA 
DE MALLORQUIN Solicitud 1       2                                

3 6 

SOLICTUD 
INFORMACIÒN Solicitud 1       3  4 

SOLICITUD AYUDA 
COVID 19 Solicitud     1  1   2 

CIENAGA DE 
MALLORQUIN Solicitud 1        3 4 

PILOTO BILLAR Solicitud 1         1 

EMPODERA TECH Solicitud        1  1 
SOLICITUD 
CONTRATOS Solicitud        1  1 

COOPERACION 
INTERNACIONAL Solicitud      1    1 

TOTAL  189 204 196 125 231 241 154 242 232 1814 
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EMPLEABILIDAD; 1156

PROTOCOLO DE 
BIOSEGURIDAD; 155 CAPACITACIÓN; 58

UNIDAD DE APOYO AL 
EMPRESARIO; 37DESARROLLO 

PRODUCTIVO; 36

REAPERTURA 
BILLAR/RESTAURANTE; 31

DERECHO DE PETICIÓN; 13

TRUORA; 14
DISCAPACIDAD / EMPLEO; 

13SOLICITUD AYUDA 
ASESORIA; 5

TURISMO; 9

PUERTOS; 3

EMPRENDIMIENTO; 2

CREDITO; 2
INGLES PARA EL TRABAJO; 

4

VTA; 1

EMPLEABILIDAD/ 
EMPRESAS; 6

FERIAS; 2

ORIENTACION 
REQUISITOS LEGALES; 2

CIUDAD ENERGETICA; 2

COMITES; 3

CONVOCATORIAS; 1

BIOVERSIDAD CIENAGA DE 
MALLORQUIN; 1

SOLICTUD INFORMACIÒN; 
1

SOLICITUD AYUDA COVID 
19; 1

PILOTO BILLAR; 1 EMPODERA TECH; 1

SOLICITUD CONTRATOS; 1

COOPERACION 
INTERNACIONA…

Otros; 11

SOLICITUDES DE RUTAS ATENDIDAS
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ENERO 2021 
 

 
 
         
189 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad 120 
Protocolos de Bioseguridad  41 
Solicitud de asesorías fortalecimiento empresarial    5 
Empleabilidad/Discapacidad    3 
Unidad de Apoyo al empresario    3  
Truora    2 
Orientación requisitos legales    2 
Desarrollo Productivo    2 
Capacitación    2 
Reapertura billares    2 
Derecho de petición    1  
Emprendimiento    1 
Ciudad energética    1 
Piloto de billar    1 
Biodiversidad Ciénaga de Mallorquín    1 
Solicitud de información    1 
Turismo    1 

 
 

64%

22%

3%
2%

2%

1%

1%

1%

1% 1%
1% 1% 1%

1% 1%

1%
PQRS

Empleabilidad Protocolo de Bioseguridad

Solicitud ayuda asesorias Unidad de Apoyo al Empresario

Discapacidad Reapertura Billares

TRUORA Orientación Requisitos legales

Desarrollo Productivo Capacitación

Solicitud de Información Derecho de Petición
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FEBRERO 2021 

 

 
 
 
204 SOLICITUDES TRAMITADAS: 

 
             

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad   141 
Reaperturas/Reactivación     23 
Protocolo de bioseguridad     17 
Capacitación       8 
Derecho de petición       5 
Turismo         5 
Unidad de Apoyo al 
empresario 

      2 

Desarrollo Productivo       2 
Empleabilidad/Discapacidad       1 

 
 
 
 
 
 

69%

11%

8%4%

3%

2%
1%

1%
1%PQRS

Empleabilidad Reaperturas

Protocolo de Bioseguridad Capacitación

Derecho de Petición Turismo

Unidad de Apoyo al Empresario Desarrollo Productivo

Empleabilidad / Discapacidad
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MARZO 2021 
 

 
 
 
196 SOLICITUDES A CONTINUACIÓN 
 
 

CLASIFICACION TOTAL 

Empleabilidad   112 

Protocolo de bioseguridad     50 

Empleabilidad/Discapacidad      7 

Capacitación       6 

Truora      5 

Derecho de petición      4 

Reactivación económica           
(billar,restaurante) 

    4 

Unidad de Apoyo al Empresario     4 

Desarrollo Productivo     3 

Crédito     1 

 
 
 
 
 
 
 

57%25%

4%
3%

3%

2% 2%

2%
2% 0%

PQRS

Empleabilidad Protocolo de Bioseguridad

Discapacidad - Empleo Capacitación

TRUORA Derecho de Petición

Apertura Sector Unidad de Apoyo al Empresario

Desarrollo Productivo Credito
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ABRIL 2021 
 
          

 
 
 
 
 
125 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad    92 
Unidad de Apoyo al Empresario    11 
Protocolo de Bioseguridad      6 
Truora      5 
Capacitación       4 
Derecho de petición      2 
Desarrollo Productivo      2 
Turismo      1 
Reactivación económica      1 
Discapacidad/empleabilidad     1 

 
 
 
 
 
 
 

74%

8%

5%
4%

3%
1%

1%

1% 1%
1%

1%
PQRS

Empleabilidad Unidad de Apoyo al Empreario Protocolo de Bioseguridad

TROURA Capacitaciòn Derecho de Peticiòn

Turismo Discapacidad Empleo Desarrollo Productivo

Discapacidad/ empleo Apertura Sector
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MAYO 2021 
 
 
 

 
 
 
 
231 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad  190 
Protocolo de Bioseguridad    10  
Capacitación    10 
Desarrollo Productivo      8 
Unidad de Apoyo al Empresario      4 
Truora      2 
VTA      1  
Derecho de petición      1 
Ingles para el trabajo      1 
Emprendimiento      1 
Plan de seguridad Covid 19      1 
Discapacidad/Empleabilidad      1 
Puerto      1 

 
                                                        
 

82%

4%

4%

4%
2%

1% 1% 1%
1%

0% 0%
0%

0%

PQRS

Empleabilidad Protocolo de Bioseguridad

Capacitaciòn Desarrollo Productivo

Unidad de Apoyo al Empresario TRUORA

Derecho de peticiòn Discapacidad Empleo

Emprendimiento VTA

Ingles para el Trabajo Puerto
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JUNIO 2021 
 

 
 
 
241 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad    198 
Protocolo de bioseguridad      14 
Desarrollo Productivo        8 
Unidad de Apoyo al Empresario        5 
Capacitación        4 
Empleabilidad/empresas        3 
Inglés para el trabajo        3 
Feria emprendedora        2 
Crédito        1 
Turismo        1 
Cooperación Internacional        1 
Empleabilidad/capacitación        1 

 
 
 
 
 
 

82%

6%

3%
2%

1%

2% 1%
1%

1% 1%

0%
0%

0%PQRS

Empleabilidad Protocolo de Bioseguridad

Desarrollo Productivo Unidad de Apoyo al Empresario
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JULIO 2021 

 
 
 
154 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad   118 
Protocolo de Bioseguridad       9 
Desarrollo Productivo       6    
Capacitación       4 
Unidad de Apoyo al Empresario          4 
Comités        3 
Puerto       2 
Ciudad energética       2 
Empleabilidad/empresas       1 
Convocatorias de programas       1 
Reactivación económica       1 
Inglés para el trabajo       1 
Evento turístico       1 
Ayuda Covid-19       1 
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AGOSTO 2021 
 

 
 
 
 
242 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad     185 
Capacitación       20 
Protocolo de Bioseguridad         8 
Crédito         6 
Unidad de Apoyo al Empresario         4 
Desarrollo Productivo         4  
Información         3 
Ciudad Energética         2 
Ciénaga de Mallorquín         2 
Puerto         2 
Derecho de petición         2 
Emprendimiento          1 
Inglés para el trabajo         1 
Solicitud contratos         1 
Empodera Tech         1 
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                                                        SEPTIEMBRE 2021: 
 

 
 
 
232 SOLICITUDES TRAMITADAS: 
 

CLASIFICACION TOTAL 
Empleabilidad      168 
Protocolo de Bioseguridad        16 
Capacitación        13 
Unidad de Apoyo al empresario        10 
Información         6 
Desarrollo Productivo         5 
Turismo         3 
Derecho de Petición         3 
Ciénaga de Mallorquín         3 
Puerto         1 
VTA         1 
Emprendimiento          1 
Inglés para el trabajo         1 
Crédito         1 
Reunión         1 
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